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Австралийский доллар  47,6212
Азербайджанский манат  41,5127
Армянский драм**  13,4669
Белорусский рубль****  32,0007
Болгарский лев  36,3406
Бразильский реал  19,4561

Венгерский форинт**  22,4128
Вон Республики Корея***  55,5411
Датская крона*  95,5644
Доллар США  64,2575
Евро  71,2102
Индийская рупия**  94,9782

Казахский тенге**  18,9550
Канадский доллар  49,3946
Киргизский сом**  95,2739
Китайский юань*  96,6947
Молдавский лей*  32,4042
Новый туркменский манат  19,1015

Норвежская крона*  75,8138
Польский злотый  16,0941
Румынский лей  15,7220
СДР  89,6636
Сингапурский доллар  47,6087
Таджикский сомони*  81,9611

Турецкая лира  22,1807
Узбекский сум***  21,8192
Украинская гривна*  25,8529
Фунт стерлингов  86,0472
Чешская крона*  26,2340
Шведская крона*  75,3400

Швейцарский франк  65,5288
Южноафриканский рэнд*  42,7471
Японская иена**  62,7668

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.06.16 

Событие Президент Путин и Реджеп Эрдоган 
договорились о личной встрече

В Стамбуле 
раздался звонок

Татьяна Зыкова

Р
егионы получили право пре-
доставлять инвесторам бес-
прецедентные налоговые 

льготы. Речь идет о льготах по на-
логу на прибыль

Если в течение трех лет ком-
пания вложит в развитие региона 
от 50 до 500 миллионов рублей, а 
производимая им продукция 
принесет доход, то местные влас-
ти могут снизить ей налог на при-
быль с 18 до 10 процентов. 

А часть ставки (2 процента), 
которая сейчас идет в федераль-
ный бюджет, обнуляется, то есть 
регионы в казну по этой позиции 
ничего не перечисляют. До сих 
пор такого рода льготы касались 
только пятнадцати регионов. 

Теперь их можно вводить ве-
зде. Это простимулирует интерес 
инвесторов к региональным про-
ектам и местной промышленно-
сти. Ослабление налоговой на-

грузки поможет снизить спад ин-
вестиций в экономику, говорит 
эксперт «Российской газеты», 
налоговый адвокат Антон Сони-
чев. А в 2016 году он может соста-
вить 2,7—3,1 процента процента, 
прогнозируют в минэкономраз-
вития. 

Между тем были среди эк-
спертного сообщества и такие, 
кто сомневался в необходимости 
такой меры. Мол, введение круп-
ной инвестиционной льготы мо-
жет лишить дефицитные регио-
нальные бюджеты части налого-
вых поступлений. Но победил 
расчет. Ведь рост инвестиций в 
каждый конкретный регион и на-
селенный пункт означает созда-
ние новых рабочих мест, достой-
ные зарплаты, а значит, и рост 

благосостояния людей. Как рас-
сказали «РГ» в минпромторге, 
интерес в регионах к инвестици-
онным проектам велик . По сло-
вам заместителя главы минпро-
мторга Дмитрия Овсянникова, 
инвестиционные проекты терри-
торий реально становятся точка-
ми промышленного роста. 

В этом году во многих регио-
нах создаются свои фонды разви-
тия промышленности, из кото-
рых могут софинансироваться 
инвестпроекты, заточенные «под 
местную специфику». 

В нескольких десятках  регио-
нов  включили в программы раз-
вития промышленности от 50 до 
500 миллионов рублей 
на поддержку инве-
стпроектов.

ТОЛЬКО В «РГ» Держатели карты 
«Мир» получат скидки 
в магазинах

Мирные льготы

Игорь Зубков

ЧЕРЕЗ пару месяцев по всей 
стране начинается массовый вы-
пуск карт «Мир». К националь-
ной системе уже подключились 
110 банков, в том числе все си-
стемно значимые на рынке пла-
тежных услуг. 50 банков прошли 
тестирование. В следующем году 
завершится выдача карт «Мир» 
бюджетникам и пенсионерам.

О том, где и как ими можно 
будет расплатиться, «Россий-
ской газете» рассказал Влади-
мир Комлев, председатель прав-
ления Национальной системы 
платежных карт — стопроцен-
тной «дочки» Банка России. 

Она была создана после того, 
как Visa и MasterCard неожидан-
но перестали обслуживать ряд 
российских банков из-за сан-
кций. Комлев рассчитывает, что 
«Мир» займет как минимум па-

ритетное Visa и MasterCard по-
ложение на рынке розничных 
платежей.

Владимир Валерьевич, как будет 
происходить переход на карты 
«Мир»? Всем в обязательном по-
рядке это придется сделать? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Если говорить о 
пенсионерах, то ее получат толь-
ко те, кто уже пользуется безна-
личными переводами. И банки, 
обслуживающие пенсионные 
программы, будут заменять кар-
ты постепенно, плавно. 

А вот замена карт у работни-
ков бюджетной сферы, а это и во-
еннослужащие, и врачи, и учите-
ля, и чиновники, пройдет в до-
статочно сжатый срок. Но здесь 
мы будем работать не напрямую 
с каждым конкретным челове-
ком, как в случае с пен-
сионерами, а с ведомст-
вами и предприятиями. 

Кира Латухина

Р
оссия и Турция решили 
нормализовать отноше-
ния. Торговые и туристи-
ческие ограничения бу-
дут сняты. О восстанов-

лении сотрудничества шла речь в 
телефонном разговоре лидеров 
двух стран, который прошел вчера 
днем по инициативе Москвы. Пре-
зиденты договорились прорабо-
тать возможность личной встречи 
в ближайшее время.

Совещание с членами прави-
тельства в Кремле Владимир Пу-
тин начал с итогов телефонного 
разговора с Реджепом Тайипом 
Эрдоганом. 

«После письма президента 
Турции в наш адрес принято реше-
ние начать процесс нормализации 
отношений с турецкими партне-
рами», — объявил он.

«В начале беседы я, конечно, 
выразил соболезнования прези-

денту страны, всему турецкому 
народу в связи с террористиче-
ским актом, который произошел в 
Стамбуле», — отметил Путин. Рос-
сийский лидер высказал сочувст-
вие семьям погибших и пожела-
ния скорейшего выздоровления 
пострадавшим.

Главы государств подчеркнули 

необходимость активизации меж-
дународного сотрудничества в 
борьбе с общей для всех террори-
стической угрозой.

Путин заявил, что полученное 
на этой неделе от турецкого пре-
зидента послание создало предпо-
сылки, чтобы перевернуть кризи-
сную страницу в двусторонних от-

ношениях и начать процесс возоб-
новления совместной работы по 
международной и региональной 
проблематике, а также по разви-
тию всего комплекса отношений 
Москвы и Анкары. 

Выражена надежда, что судеб-
ное расследование в отношении 
гражданина Турции, обвиняемого 
в гибели российского пилота, бу-
дет объективным.

Президент России сказал Эр-
догану, что поручит правительст-
ву вступить в переговоры с турец-
кими ведомствами, чтобы восста-
новить взаимовыгодное сотруд-
ничество в торгово-экономиче-
ской и других сферах. И тут же на 
встрече с представителями каб-
мина в Кремле дал соответствую-
щие распоряжения. 

«Прошу правительство начать 
процесс нормализации торгово-
экономических связей с 
Турцией в целом», — ска-
зал он.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Вопрос 
Артуру Парфенчикову: 
Мы превращаемся в страну 
должников?

Чувство штрафа

Наталья Козлова 

ПРЕВРАЩАЕМСЯ ли мы в 
страну должников? Почему в 
России бурно растет количество 
штрафов, и какую роль играет 
здесь дисконт — половинная 
скидка для  провинившихся во-
дителей? Как заблаговременно 
узнать о своей задолженности? 
ОБ этом, и многом другом на 
«деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказал глава Фе-
деральной службы судебных 
приставов Артур Парфенчиков.

Артур Олегович, в последнее 
время одной из самых жизненно 
важных становится тема дол-
гов — по кредитам, по ЖКХ, по 
штрафам. Складывается впечат-
ление, что мы живем в стране 

должников. Это так? Сколько по 
подсчетам вашей службы в стра-
не должников?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Сложно ска-
зать, сколько это человек. Мы 
ориентируемся на сведения о ко-
личестве исполнительных произ-
водств. Их у нас за пять месцев 
находилось свыше 51 млн. При 
этом должниками могут высту-
пать не только граждане, но и ор-
ганизации. 

И при таком объеме работы, на-
сколько известно, в Службе идет 
сокращение количества сотруд-
ников?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Мы должны по-
нимать, что задачи повышения 
эффективности сегодня 
стоят перед каждым ве-
домством.

ИНВЕСТИЦИИ Налог на прибыль разрешили снизить почти в два раза

Бонус за щедрость

Владимир Путин сказал Реджепу Эрдогану, что поручит правительству вступить в переговоры с турецкими ведомствами, чтобы восстановить 
 взаимовыгодное сотрудничество.
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ПРОЕКТ

Чиновникам
запретят трату
«авиамиль»
и гостиничных
баллов 

ЩЕЛЧОК 
ПО БОНУСУ

Роман Маркелов

РОССИЙСКИМ чиновникам 
могут запретить использование 
в личных целях всех бонусов, ко-
торые они накопили за перелеты 
и проживание в отелях во время 
служебных командировок 
за счет бюджета. Планируется, 
что распоряжаться полученны-
ми «авиамилями» и гостиничны-
ми скидками будет ведомство, 
в котором работает госслужа-
щий.

Законопроект на эту тему, 
разработанный минфином, опу-
бликован для общественного об-
суждения на официальном пор-
тале раскрытия информации го-
сорганами. Поправки планиру-
ется внести в Федеральный за-
кон «О государственной граж-
данской службе РФ». Они могут 
заработать уже с 1 января 
2017 года.

В пояснительной записке 
уточняется, что лишение чинов-
ников возможности использо-
вать накопленные бонусы от 
авиакомпаний и отелей позво-
лит сократить расходы феде-
рального бюджета на служебные 
командировки. Цена вопроса для 
государственной казны — 
260 миллионов рублей в год. Сэ-
кономить эту сумму станет воз-
можно, если получать бонусы 
и распоряжаться ими будет не 
конкретный госслужащий, а ве-
домство, в котором он работает, 
считают в минфине.

Ряд российских авиакомпа-
ний располагает как и индивиду-
альными, так и корпоративными 
программами лояльности. Дого-
воры с предприятиями на учас-

тие в программах обычно заклю-
чаются при условии, что годовой 
объем потраченных на авиарей-
сы денег составит несколько со-
тен тысяч рублей. «Если законо-
проект действительно будет 
принят, то госорганы смогут вос-
пользоваться этими программа-
ми. Не исключено, что годовой 
порог трат для них тоже будет 
снижен», — полагает глава анали-
тической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

По его мнению, ощутимую 
экономию от использования бо-
нусов госведомства смогут полу-
чить в основном летом — в период 
высокого спроса на авиабилеты. 
«Однако вопрос их расходования 
остается открытым и должен 
быть проработан — пойдут ли они 
все же на приобретение билетов 
или на повышение класса обслу-
живания», — добавляет собесед-
ник «Российской газеты».

В случае с отелями схема ис-
пользования бонусов ведомства-
ми пока не очень ясна. Карты ло-
яльности клиентов отелей 
в большинстве случаев — персо-
нифицированные, говорит вице-
президент Федерации рестора-
торов и отельеров Вадим Прасов. 
«Каким образом накопленные 
баллы будут распространяться 
внутри ведомства — еще большой 
вопрос. Необходимо также по-
нять, как и на что они будут тра-
титься», — отмечает он.

По словам Вадима Прасова, 
сейчас крупные компании бро-
нируют номера для своих со-
трудников по договоренностям 
с отелями. Сотрудники могут по-
лучать скидки на проживание 
(которые иногда весьма сущест-
венны), либо при оплате стоимо-
сти стандартного номера перее-
хать в апартаменты получше. 
Но в случае с корпоративными 
программами лояльности все за-
висит от конкретных договорен-
ностей — можно даже получить 
до отказа забитый мини-бар 
и индивидуальный гель для 
душа, добавляет Вадим Прасов.

Напомним, что предложение 
минфина о запрете тратить бо-
нусные баллы при перелетах 
и проживании в отелях в коман-
дировках уже звучало ранее в од-
ном из докладов ведомства. 
В нем же предлагалось лишить 
чиновников права на использо-
вание VIP-залов в аэропортах 
и вокзалах, а также не закре-
плять за ними персональные 
 автомобили.

Федеральный 
бюджет может 
сэкономить за счет 
командировок 
госслужащих 
260 миллионов
рублей

ВЫБОРЫ ЦИК проследит
за соблюдением прав
наблюдателей

Мораторий 
на удаление

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ продолжает активно готовиться к вы-
борам-2016: вчера члены комиссии провели очередное за-
седание, а также выслушали советы и оценки экспертов. В 
частности, речь шла о сложностях, связанных с работой 
наблюдателей на выборах. 

Глава ЦИК Элла Памфилова отметила, что в наблюде-
нии за выборами появились новшества, которые сложно 
реализовать на практике. Вступили в силу поправки в из-
бирательное законодательство, позволяющие удалять на-
блюдателей с участка только по решению суда. Кроме того, 
в Кодексе об административных правонарушениях появи-
лась новая статья, предусматривающая наказание за со-
здание помех на участке. В Центризбиркоме сейчас обду-
мывают нюансы, связанные с нововведением, рассказала 
Элла Памфилова. «Здесь очень много тонкостей, которые 
сводят эту норму на нет», — пояснила она. 

По словам Памфиловой, ЦИК сейчас договаривается 
«со всеми субъектами взаимодействия», чтобы выдворе-

ние наблюдателей с 
участков производи-
лось только в «самых 
крайних случаях». 
«Когда человек ма-
шет топором, пьяный 
или на всех бросает-
ся», — привела при-
мер Памфилова. По 
ее словам, ЦИК под-
готовит свои реко-
мендации на этот 
счет. «Будем прово-

дить эту политику — сделать максимально все, чтобы на-
блюдателей не трогать», — подчеркнула она. В частности, о 
своей готовности действовать в таком ключе сообщили в 
МВД.

Эту тему члены ЦИК обсуждали и на встрече с эксперта-
ми, а также представителями корпуса наблюдателей. Для 
профилактики конфликтов ЦИК подготовит подробные ме-
тодички, где будут описаны все возможные шаги участни-
ков выборов. Кстати, и отказ в регистрации кандидатов 
должен происходить только в крайних случаях, чтобы «на-
чальники не избавлялись от неугодных», добавила Памфи-
лова. «Самое главное, чтобы как можно больше представи-
телей общественных организаций, волонтеров, представи-
телей гражданского общества подключились к этому про-
цессу в качестве наблюдателей, — обратилась глава ЦИК к 
общественникам. — Чем больше будет наблюдателей, тем 
больше у нас будет возможностей выборы провести нор-
мально, достойно, тем меньше будет нарушений».

В свою очередь председатель Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека 
(СПЧ) Михаил Федотов считает, что «чем больше наблюда-
телей, тем лучше» и предлагает увеличить масштабы си-
стемы наблюдения. Глава СПЧ предложил допустить и са-
мих граждан к наблюдению за подсчетом голосов на выбо-
рах на своих избирательных участках. Это когда«жители 
дома приходят и следят, как считаются голоса их соседей», 
— объяснил он. С этой позицией согласны и в КПРФ: ком-
мунисты уже направили в Конституционный суд запрос с 
требованием разрешить избирателям следить за подсче-
том голосов на своих участках. Впрочем, как это реализо-
вать, не переполнив участки желающими понаблюдать за 
подсчетом голосов, пока непонятно.

В Стамбуле 
раздался звонок

«Дмитрий Анатольевич, прошу вас подготовить 
предложения по изменению в нормативно-право-
вую базу в этой связи», — обратился глава госу-

дарства к премьер-министру. Речь шла и о снятии ограни-
чительных мер по посещению Турции туристами из Рос-
сии. «При этом желательно, чтобы турецкое правительст-
во предприняло дополнительные шаги, направленные на 
обеспечение безопасности российских граждан на терри-
тории Турции», — говорится в сообщении пресс-службы 
Кремля по итогам разговора лидеров. Путин сообщил 
правительственным чиновникам, что Эрдоган заверил 
его, что «турецкое руководство сделает все, что от них за-
висит для того, чтобы обеспечить безопасность наших 
граждан». «Касаясь наших двусторонних отношений, хо-
тел бы начать с во-
просов туризма, хоть 
это и звучит на фоне 
активизации терро-
ристических элемен-
тов. Тем не менее ад-
министративные ог-
раничения в этой 
сфере мы снимаем», 
— заявил он.

Было решено, что 
главы МИД двух 
стран встретятся 1 
июля в Сочи в ходе 
заседания СМИД 
Организации Черно-
морского экономи-
ческого сотрудниче-
ства. Речь пойдет как 
о ситуации в регионе с акцентом на сирийское урегули-
рование, так и о вопросах развития российско-турецких 
связей.

Президенты также договорились проработать воз-
можность личной встречи в ближайшей перспективе. 
Сроки и место ее проведения будут согласовываться по 
дипломатическим каналам, уточнил РИА Новости пресс-
секретарь российского лидера Дмитрий Песков. До этого 
главы государств виделись прошлой осенью на саммите 
G20 в Анталье.

«В целом разговор носил деловой, конструктивный 
характер и был ориентирован на восстановление тради-
ционно дружественного характера многопланового дву-
стороннего сотрудничества», — оценили в Кремле.

Беседа двух президентов продолжалась примерно 40 
минут, сообщили источники в Анкаре.

Подробности о теракте в аэропорту Стамбула — на с. 8.

Выдворять 
наблюдателей 
с участков можно 
только в самых 
крайних случаях
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ВЛАСТЬ Глава государства поручил ввести систему аккредитации летних лагерей 

Отдых под контролем
Кира Латухина

О
пределить федеральное ве-
домство, ответственное за 
детский летний отдых, по-

ручил президент на совещании 
с членами правительства в Крем-
ле.

«Всех нас потрясла трагедия, 
которая произошла в Карелии, 
связанная с гибелью детей во вре-
мя отдыха. Я просил вас внима-
тельно проанализировать, что 
в этой сфере у нас происходит», — 
напомнил чиновникам глава го-
сударства.

С докладом на эту тему высту-
пила вице-премьер Ольга Голо-
дец. Она предложила представить 
тех ребят, кто спасал своих това-
рищей на карельском озере, к го-
сударственным наградам. Прези-
дент одобрил идею: «Конечно, 
само собой разумеется».

Также нужно определить ве-
домство, ответственное за отдых 
детей, и ввести систему аккреди-
тации мест летнего отдыха. «Кто 
на федеральном уровне занима-
ется этим?» — спросил Владимир 
Путин. Голодец пояснила, что 
единого органа нет. «Нужно, что-
бы был какой-то ответственный 
государственный орган, который 
систематизирует эту работу 
и ставит окончательную точку 
в том, что можно что-то делать, 
а что-то нельзя. Я вас прошу 
с этим определиться. И второе — 

нет системы аккредитации, без 
этого тоже невозможно рабо-
тать», — подчеркнул глава госу-
дарства. «Должны быть разрабо-
таны единые критерии безопас-
ности мест отдыха детей», — пору-
чил он.

Голодец рассказала, что всего 
летней оздоровительной кампа-
нией будет охвачено 8,5 млн де-
тей. «В прошлом году за три лет-
них месяца из числа неорганизо-
ванных детей у нас погибли 
1674 ребенка», — также сказала 
она. Организация детского отды-
ха относится к вопросам муници-
пального управления, уточнила 
вице-премьер. Но правительство 
сейчас держит все под контролем. 
«Критерий цены должен пере-
стать быть единственным при 
определении поставщика услуги. 
И здесь тема аукционов — абсо-
лютно неподходящая, она должна 
быть устранена из системы заку-
пок при организации детского от-
дыха», — убеждена Голодец. Кроме 
того, власти задумались не только 
об аккредитации, но и о лицензи-
ровании детских лагерей.

Еще одна тема, прозвучавшая 
вчера в Кремле, — проблемы об-
манутых дольщиков. Путин на-
помнил, что просил принять до-
полнительные меры по защите их 
прав. Госдума и правительство 
уже с ними определились. Вчера 
глава государства поручил вни-
мательно отслеживать примене-

ние новых норм. Глава минстроя 
Михаил Мень рассчитывает, что 
уже в следующем году поправки 
будут действовать в полной мере 
и защитят граждан.

О сокращении рынка неле-
гальной алкогольной продукции 
и о ситуации с акцизами расска-
зал министр финансов Антон Си-
луанов. Госдума в осеннюю сес-
сию рассмотрит законопроект, 
приравнивающий подделку акци-
зов на алкоголь к фальсификации 
денежных знаков и ценных бумаг. 
С начала года объем акцизов, по-
ступающих в бюджетную систе-
му, возрос на 18 процентов, в то 
время как в последние три года 
объем поступления от этого вида 
налога сокращался, отметил ми-
нистр. В этом году были также 
случаи уклонения от уплаты ак-
цизов на алкоголь на 23 млрд руб-
лей. Сейчас принимается пакет 
решений, направленный на наве-
дение порядка в алкогольной от-
расли, который принесет не толь-
ко доходы в бюджет, но и сделает 

рынок алкогольной продукции, 
как выразился Силуанов, «более 
легальным». «Давайте стремить-
ся к тому, чтобы он был полно-
стью легальным, а не более ле-
гальным», — заметил Путин.

Силуанов рассказал, что уже-
сточается контроль за обосно-
ванностью выдачи акцизных ма-
рок, вводится ЕГАИС у произво-
дителей, запрещается розничная 
продажа алкогольной продукции 
дистанционным способом. «Это 
что, пьянство по телефону или 
что? Через Интернет?» — с улыб-
кой спросил президент. «Через 
Интернет, — ответил собесед-
ник. — Будет сразу фиксироваться 
продажа легальной, если это за-

фиксировано, и нелегальной про-
дукции».

Министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев привел прогноз 
на урожай зерновых — 106 млн 
тонн, и назвал возможным возоб-
новление поставок зерна, риса 
и других продуктов в Турцию.

После совещания министры 
рассказали о других аспектах со-
трудничества с этим государст-
вом. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович сообщил, что прави-
тельство отменит запрет на чар-
теры и продэмбарго в отношении 
Турции в ближайшие дни. «Даль-
ше вопрос только авиакомпа-
ний — когда они смогут развер-
нуть соответствующие рабо-
ты», — уточнил он.

Турецкие стройкомпании вос-
становят свои позиции на рос-
сийском рынке, хотя и не в пол-
ном объеме — эти ниши уже заня-
ли отечественные строители, со-
общил в свою очередь вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. Нужные из-
менения в нормативно-правовую 
базу появятся в течение одной-
двух недель.

Акцент

 Всего летней оздоровитель-
ной кампанией будет 
охвачено 8,5 млн детей

Президент Владимир Путин поговорил с детьми России и ФРГ 
о Второй мировой войне

Военно-полевой урок

Кира Латухина 

Н
ельзя забывать о по-
терях Второй миро-
вой войны: ничего 
подобного не должно 
произойти в буду-

щем. О том, как важно сохранить 
память о прошлом, смотреть в бу-
дущее и идти вперед, строя отно-
шения на доверии, президент по-
говорил вчера с российскими 
и немецкими школьниками.

Владимир Путин побывал на 
встрече учеников немецкой шко-
лы при посольстве ФРГ в России, 
гимназии Бад-Зальцунген и сред-
ней школы № 12 города Ржева. 
Мероприятие было организова-
но в рамках проекта «Работа во 
имя мира — примирение над мо-
гилами», который осуществляет 
немецкая школа в Москве при 
поддержке Народного союза по 
уходу за солдатскими могилами 
и посольства Германии.

Глава государства назвал ини-
циативу, приуроченную к 75-ле-
тию нападения нацистского вер-
махта на Советский Союз, своев-
ременной и полезной. «Очень хо-
рошо, что российские и немецкие 
школьники собираются вместе 
и вместе могут посмотреть на тра-
гедии прошлого, вместе проана-
лизировать, к чему приводят на-
циональная нетерпимость, стрем-
ление к порабощению целых 
стран и народов», — сказал он.

«75 лет назад началась война, 
которую в нашей стране называ-
ют Великой Отечественной. Оте-
чественной — потому что совет-
ский народ защищал свою Роди-
ну, свое Отечество, и Великой — 
по количеству жертв, принесен-
ных на алтарь победы над фашиз-
мом», — отметил Путин.

«Во Второй мировой войне Ве-
ликобритания потеряла почти 
400 тысяч человек — 380 тысяч, 
США чуть больше — 400—410 ты-
сяч, а Германия — уже почти семь 
миллионов человек; Советский 
Союз — почти 25 млн человек, из 
них свыше 15 млн — гражданское 
население», — подчеркнул прези-
дент. «Конечно, каждая человече-
ская жизнь бесценна, это целый 
мир, но потери, о которых я сейчас 
сказал, — просто не укладываются 
в голове, — продолжил он. — Наши 
народы — народ Германии, народ 

Советского Союза — понесли са-
мые колоссальные потери. И, ко-
нечно, помнить об этом обяза-
тельно нужно, для того чтобы ни-
чего подобного в истории челове-
чества в будущем не произошло».

Глава государства вспомнил, 
как работал и жил в Германии око-
ло пяти лет, и видел, как бережно 
там относятся к памяти жертв фа-
шизма. «Это хороший знак того, 
что люди хотят не просто прими-
рения, а хотят жить вместе на од-
ном континенте», — пояснил он. 
Многие выдающиеся немцы жили 
в России и внесли вклад в разви-
тие ее культуры, образования 
и науки, напомнил президент 
и отдельно выделил канцлера Бис-
марка, который был среди тех, 
кто «поработал здесь и вернулся 
в Германию».

«Бисмарк не просто вернул-
ся, а объединил страну. Он чуть-

чуть не женился на русской жен-
щине. Она была из элитарной по 
тем временам семьи, ее родите-
ли были против, посчитав, что 
Бисмарк недостаточно хорошего 
происхождения. Он рассердил-
ся, поехал в Германию и объеди-
нил ее», — улыбнулся Путин, до-
бавив, что Бисмарк был «своео-
бразный, жесткий человек, кто-
то его не любил за это, но он был 
не глуп».

«Такие встречи, как ваша, без-
условно,  призваны посеять 
в умах и в сердцах молодых лю-
дей принципы гуманизма, от-
крытости, сотрудничества друг 
с другом», — убежден президент. 
Посещение мест захоронений, 
совместные дискуссии, прожива-
ние в семьях будут способство-
вать сближению молодежи Рос-
сии и Германии, а значит, это 
 залог того, что два государства 
будут сотрудничать для блага на-
ших людей в будущем, уверен он.

Особенно ценным глава госу-
дарства считает взаимодействие 
с общественными организация-
ми, поисковыми отрядами, с Рус-
ским географическим и Русским 
военно-историческим общества-
ми. «Для меня особенно важно 
и ценно, что вашу работу поддер-
живают и ветераны Второй ми-
ровой войны, в том числе ветера-
ны Великой Отечественной вой-
ны, — сказал он. — И конечно, уве-
рен, что все мероприятия, кото-

рые вы запланировали на эти 
предстоящие два-три дня, будут 
хорошим вкладом в Год молодеж-
ных обменов России и Германии, 
который открылся в Москве в на-
чале июня».

Путин также надеется, что ре-
бята успеют посмотреть Москву. 
«Конечно, мы должны знать 
и помнить о трагедиях прошлого, 
но все-таки мы все должны быть 
устремлены в будущее, а буду-
щее у нас, уверен, прекрасное», — 
заметил он. «Что касается России 
и Германии, то наши страны всег-
да процветали, когда тесно со-
трудничали друг с другом. Это не 
пустые слова, достаточно посмо-
треть историю», — напомнил гла-
ва государства. «Очень важно, 
чтобы российские и германские 
школьники говорили о прошлом, 
чтобы идти вперед. Но есть еще 
одна очень важная вещь: мы 
должны знать о прошлом, но это 
прошлое не должно хватать нас 
за руки и тянуть назад», — также 
сказал Путин.

Глава государства говорил 
с ребятами как на русском, так 
и на немецком, а перед тем как 
уехать из школы, сфотографиро-
вался вместе с ними.

Акцент

 Очень хорошо, что российские 
и немецкие школьники 
собираются вместе и вместе 
могут посмотреть на трагедии 
прошлого

Владимир Путин посоветовал ребя-
там помнить о трагедиях прошлого, 
но смотреть в будущее.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

Главы МИД двух 
стран встретятся 
1 июля в Сочи в ходе 
заседания СМИД 
Организации 
Черноморского 
экономического 
сотрудничества

СЛОВА ПОДДЕРЖКИ
Президент России Владимир Путин выразил сочувствие 
турецкому народу в связи с терактом в Стамбуле. «Мы со-
жалеем, мы сочувствуем жертвам теракта, который 
произошел вчера», — заявил в среду российский президент.
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ОФИЦИАЛЬНО
В целях защиты национальных интересов страны президент продлил 
действие ответных мер в отношении государств, которые ввели санк-
ции против России, с 6 августа нынешнего года до конца 2017 года. 
 Реализация документа поручена правительству.
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ТУРИЗМ Классификацию
гостиниц отложат
до конца года

Хостелам
дали отсрочку

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 500 московских гостиниц и хостелов прошли обя-
зательную классификацию к чемпионату мира по футболу 
2018 года, сообщил вчера глава столичного департамента 
национальной политики, межрегиональных связей и ту-
ризма Владимир Черников.

Он напомнил, что до 1 июля 2016 года все отели, в том 
числе хостелы, должны пройти аккредитацию и получить 
сертификат, разрешающий заниматься профильной дея-
тельностью — иными словами, размещать гостей в своих 
номерах. При этом срок, в который нужно это сделать, мо-
гут немного отодвинуть. Вопрос сейчас обсуждается на фе-
деральном уровне. «Депутаты рассмотрели в третьем чте-
нии поправки в закон, и они направлены в Совет Федера-
ции, — пояснил Черников. — Срок классификации перено-
сится на 1 января 2017 года». Дополнительное время, от-
метил чиновник, позволит городам-организаторам фут-
больного чемпионата без спешки закончить все необходи-
мые процедуры. 

Бороться с нелегальным гостиничным бизнесом сто-
личные власти предлагают методом кнута и пряника. Ак-
кредитованным объектам они обещают налоговые льготы, 
а остальным — штрафные санкции. Штрафы мэрия предла-
гает увеличить в 12 раз. При этом минимальный размер, 
говорит Владимир Черников, должен быть не меньше 
450 тыс. руб.

— Мы заинтересованы, чтобы абсолютно все средства 
коллективного размещения прошли процесс классифика-
ции. Это сделает гостиничный рынок столицы цивилизо-
ванным, соответствующим мировым и европейским стан-
дартам, — считает он. — Мы провели совещание с система-
ми бронирования и договорились, что информация о го-
стиницах и отелях Москвы будет публиковаться только 
с указанием присвоенной государством категории звезд-
ности.

Это касается и хостелов. Их в столице, по разным дан-
ным, больше 300. Классификацию пока прошли более 80. 
По количеству хостелов, заметил Черников, Москва опе-
режает Париж, Амстердам, Нью-Йорк и Берлин. По его 
словам, современное законодательство, к сожалению, не 
дает четкого ответа, каким критериям должен соответст-
вовать хостел. Этим пользуются недобросовестные участ-
ники рынка. Они сдают «резиновые» квартиры, в которых 
вместо одного-двух человек проживают десять, а то и двад-
цать человек. По большей части мигранты. Большинство 
жалоб москвичей относится именно к таким «хостелам». 

Бонус 
за щедрость

Кроме бонусов инвесторов прежде всего при-
влекает наличие площадок с подготовленной 
промышленной инфраструктурой, которые 

позволяют обеспечить должную скорость запуска их 
проектов. И минпромторг создал геоинформационную 
систему www.gisip.ru. Любой инвестор перед приняти-
ем решения о запуске нового проекта может изучить 
площадки для его возможного размещения. 

Система объединяет в себе и наглядно представляет 
три наиболее важных для инвестора пласта информации 
по каждому региону: показатели промышленно-эконо-
мического развития, данные о площадках для размеще-
ния производств, транспортно-логистической инфра-
структуре. И упрощает для инвесторов поиск наиболее 
удобных площадок для реализации производственных 
проектов. Геоинформационная система работает на че-
тырех языках (русском, английском, испанском и китай-
ском), что позволяет эффективно общаться с зарубеж-
ными партнерами. 

Самым убедительным аргументом в дискуссиях, по-
чему инвестор идет в такой-то регион, сегодня становит-
ся и то, насколько губернаторы и их команды держат 
слово по снижению сроков выдачи всевозможных разре-
шений, подключения к сетям и коммуникациям. Дали 
слово инвесторам, что через год предоставят электриче-
ство, газ, тепло- и водоснабжение, дороги, они начинают 
строить корпуса. Готовы к сдаче производственные объ-
екты — готовы к подключению и сети. Никто ни за кем не 
ходит и не ждет обещанного по три года. 

Чувство штрафа
Хотя мы сократили 
штатную численность 
более чем на десять про-

центов, но итоги работы улучши-
лись.  За пять месяцев этого года у 
нас рост фактического исполне-
ния — 30 процентов. Сейчас мы 
окончили 11,6 млн исполнитель-
ных производств за пять месяцев. 
Кстати, 50 процентов исполни-
тельных производств сейчас — это 
штрафы ГИБДД. Раньше таких дол-
гов было 20, потом 30 процентов. 
Сейчас — 50 процентов. Основной 
рост идет за счет штрафов ГИБДД. 

И в чем причина столь бешенно-
го роста?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Тому несколь-
ко причин. Это массовое вне-
дрение электронной фиксации 
нарушений плюс ко всему, мы с 
февраля перешли на электрон-
ное федеральное взаимодейст-
вие с ГИБДД. Теперь мы испол-
нительные документы получаем 
в электронном виде. Получилось 

так, что мы разом, за несколько 
месяцев этого года, получили 
большое количество исполни-
тельных документов, которые в 
прежние годы по разным причи-
нам не были предъявлены нам. 

Речь идет об административных 
штрафах?
А РТ У Р  П А Р Ф Е Н Ч И К О В : Это штрафы 
ГИБДД. Среди них есть и такие 
штрафы, которые, к примеру, в 
марте 2016 года поступали нам, а 
нарушение случилось в октябре 
2014-го. Плюс к этому мы полу-
чили серьезный объем «межре-
гиональных»  штрафов. 

Термин незнакомый. Что такое 
«межрегиональный»  штраф и 
почему это проблема?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Возьмем нару-
шение Правил дорожного движе-
ния. Сейчас, все штрафы за это 
вначале идут в общий федераль-
ный центр ГИБДД, потом они по-
ступают  на наш сервер, а с него 

отправляются по регионам. И по-
лучается, что, предположим, жи-
тель Осетии приехал в Ставро-
поль и совершил нарушение — 
превысил скорость. Затем он на-
правился в Москву и там превы-
сил скорость. Но прописан нару-
шитель в Осетии. Вот туда все его 
штрафы автоматически сформи-
рованным пакетом и поступят.

Раньше исполнению предше-
ствовала их почтовая пересылка 
из одного региона в другой. Из-за 
чего штрафы терялись.  Сейчас 
эта проблема решена. 

А как вы относитесь к новой си-
стеме погашения штрафов с 
50-процентной скидкой, за бы-
строту оплаты.
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Мы конечно, ви-
дим, что система 50-процентного 
дисконта играет свою роль. Люди 
стали понимать, что есть возмож-
ность сэкономить, и они стали 
подключаться к ресурсу ГИБДД и 
платят половинные штрафы. 

Теперь важно, чтобы гражда-
не привыкли пользоваться этим 
ресурсом . И мы очень надеемся, 
что с конца этого года, и в 2017 
году пойдет сокращение штра-
фов ГИБДД. Считаем, что поли-
тика пряника которой  является 
дисконт — самая эффективная. 
Напомню, мы несколько лет на-
зад, предлагали этот дисконт ис-
ходя из иностранного опыта. 
Вначале он был воспринят с 
осторожностью, но мы очень 
рады, что все-таки удалось сде-

лать это. Мы принципиально от-
стаивали свою позицию  при 
прохождении этого закона. И 
вот сейчас, при разработке но-
вой редакции «Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях», принципиальная позиция 
нашего ведомства такова — ди-
сконт должен действовать в от-
ношении любого штрафа, а не 
только штрафов ГИБДД. Мы счи-
таем, неправильным, что ди-
сконт распространяется лишь 
на дорожные штрафы. Любое ад-

министративное правонаруше-
ние должно иметь такую систе-
му. Мне кажется, это очень ло-
гично и разумно. 

Продолжение «Делового 
завтрака» с Артуром 
Парфенчиковым читайте в 
одном из ближайших номеров 
«Российской газеты»
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Парламент Вчера Совет Федерации завершил весеннюю сессию

Вам — пакет
Виталий Петров

В
чера Совет Федерации 
завершил весеннюю 
сессию, одобрив около 
160 законопроектов. 
Самым резонансным 

из них стал «антитеррористиче-
ский пакет» депутата Ирины Яро-
вой и сенатора Виктора Озерова.

За первый законопроект «па-
кета» проголосовал 151 сенатор, 
воздержались 4. Второй доку-
мент получил одобрение 141 
парламентария, 5 были против, 
воздержались 9 сенаторов. 

Многие положения первона-
чальной редакции пакета зако-
нов вызвали оживленную ди-
скуссию как в обществе, так и 
среди парламентариев. Из окон-
чательной редакции пакета ис-
чезла норма о лишении граждан-
ства бипатридов, уличенных в 
террористической деятельности, 
и запрете на выезд из России для 
экстремистов. При этом в доку-
менте сохранились положения о 
хранении в России операторами 
связи информации о фактах сое-
динений абонентов в течение 3 
лет, а самого контента, включая 
видео, до шести месяцев. Кроме 
того, в законе содержится запрет 
на миссионерскую деятельность, 
направленную на нарушение об-
щественной безопасности и по-
рядка, экстремистские действия, 
принуждение к разрушению се-
мьи, посягательство на личность, 
права и свободы граждан. Также 
не допускается миссионерская 
деятельность, нацеленная на 
склонение к самоубийству, вос-
препятствование к получению 
обязательного образования, по-
буждение граждан к отказу от ис-
полнения установленных зако-
ном гражданских обязанностей. 
Документом также предлагается 
закрепить в Уголовном кодексе 
РФ в числе преступлений против 
мира и безопасности человече-
ства новый состав — «междуна-
родный терроризм» — и устано-
вить ответственность за него 
вплоть до пожизненного лише-
ния свободы. 

Одобрил Совфед и пакет прези-
дентских законов о создании Фе-
деральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ (Росгвардии). 
Представляя документ, первый за-
меститель председателя Комитета 
по обороне и безопасности Франц 
Клинцевич выразил уверенность, 
что создание войск нового типа — 
это ответ на новые вызовы, с кото-
рыми столкнулась Россия в XXI 
веке. «Тем самым вносятся серьез-
ные изменения в правоохрани-
тельную систему страны», — пола-
гает сенатор.

Росгвардия аккумулирует 
полномочия, которые ранее 
были у Внутренних войск МВД, 
ОМОН, СОБР и ЦСН МВД. «Гвар-
дейцы», в частности, смогут за-
держивать граждан, проверять 
документы, оцеплять участки 
местности, в том числе при пре-

сечении массовых беспорядков. 
Они будут вправе при чрезвы-
чайном положении запрещать 
движение машин и пешеходов, 
использовать автомобили гра-
ждан для проезда к месту ЧП или 
преследования преступников, 
входить в жилище, применять 
силу, спецсредства и оружие в 
случае необходимости.

Еще один резонансный зако-
нопроект, одобренный Совфе-

дом, переводит побои и неуплату 
алиментов в разряд администра-
тивных правонарушений. Побои, 
в частности, исключаются из 
Уголовного кодекса РФ, если это 
правонарушение совершено 
впервые. В этом случае в качест-
ве наказания назначаются штра-
фы от 5 тысяч до 30 тысяч ру-
блей, а также вводятся админи-
стративный арест на срок от 10 
до 15 суток либо обязательные 

работы на срок от 60 до 120 ча-
сов. Если же преступление повто-
рится в течение года, то оно пе-
рейдет в разряд уголовных. Уго-
ловная ответственность за побои 
наступает также в том случае, 
если они совершены в отноше-
нии близких лиц (родителей, де-
тей, супругов, братьев и сестер, 
бабушек и дедушек, внуков, опе-
кунов или попечителей, свойст-
венников или лиц, ведущих с ви-

новным общее хозяйство). Пред-
усмотрена такая ответствен-
ность и в случае нанесения побо-
ев «из хулиганских побуждений 
либо по мотивам политической, 
идеологической, расовой, нацио-
нальной или религиозной нена-
висти или вражды либо по моти-
вам ненависти или вражды в от-
ношении какой-либо социальной 
группы». Максимальная ответст-
венность по этой статье — до 2 лет 
лишения свободы. 

Такая формулировка вызвала 
возмущение у зампреда Комите-
та Совфеда по конституционно-
му законодательству и госстрои-
тельству Елены Мизулиной. По 
ее мнению, выделение «близких 
лиц» в отдельную категорию но-
сит дискриминационный харак-
тер по отношению к членам се-
мьи, противоречит «основным 
задачам государственной семей-

ной политики», а также легализу-
ет ювенальную юстицию, то есть 
необоснованное вторжение в се-
мейные дела. 

Возражая Мизулиной, предсе-
датель того же комитета Андрей 
Клишас заявил, что не видит в 
этих нормах признаков ювеналь-
ной юстиции и поводов для от-
клонения закона. «Ребенок в сво-
ей собственной семье должен 
чувствовать себя более защи-
щенным, чем на улице или где бы 
то ни было», — отметил он. Пози-
ция Мизулиной, что законопро-
ект необходимо отклонить и на-
значить согласительную комис-
сию с Госдумой, не была поддер-
жана, и верхняя палата одобрила 
документ. 

Сенаторы также одобрили за-
конопроект, регулирующий дея-
тельность коллекторов и микро-
финансовых организаций.

Артур Парфенчиков считает неправильным, что дисконт распространяется лишь на дорожные штрафы.

Акцент

 Создание войск Росгвардии — 
это ответ на новые вызовы, 
с которыми столкнулась 
Россия

Фото и видео смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/1277269
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Министр финансов Антон Силуанов рассказал сенаторам о сложном бюджете, а глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова — о проблемах в соблюдении финансовой дисциплины
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СПРАВКА «РГ»
Для удобства граждан на официальном сайте 
ФССП России www.fssprus.ru функционирует сер�
вис «Банк данных исполнительных производств». 
С его помощью любой гражданин может узнать 
об имеющейся задолженности.  
Чтобы получить интересующую информацию, до�
статочно ввести ФИО и регион регистрации. 
Услуга предоставляется бесплатно.
Кроме того, с помощью «Банка данных исполни�
тельных производств» в режиме онлайн можно 
погасить задолженность через различные элек�
тронные платежные системы или же сформиро�
вать квитанцию для оплаты через банк.
Возможность получить информацию о нали�
чии/отсутствии задолженности есть у пользо�
вателей социальных сетей «ВКонтакте» и «Од�
ноклассники» через специальное приложение 

«Банк данных исполнительных производств».
Также получить информацию о наличии/отсутст�
вии задолженности можно с мобильных устройств, 
использующих следующие портативные операцион�
ные системы: Android, iOS и Windows Phone. Прило�
жение легко найти и установить на соответству�
ющих системах из «магазинов» приложений 
Windows на Windows Phone, из Google Play на 
Android, из App Store на iOS, набрав в поиске: «фссп».
Приложения для социальных сетей и мобильных 
устройств позволяют не только однократно по�
лучить информацию о наличии/отсутствии за�
долженности по исполнительным производст�
вам, но и подписаться на получение данных сведе�
ний постоянно. Подписавшись, гражданин будет 
получать уведомления о появлении новой задол�
женности или об изменениях в уже имеющейся.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

ШТРАФЫ

Чиновников накажут за срыв строительства
Чиновников ждет штраф и дисквалификация за срыв строительст-

ва садов, школ и больниц.

Правительство внесло в Государственную Думу законопроект, 

устанавливающий административную ответственность для чи-

новников за срыв сроков инвестиционных проектов с участием 

государства. Распоряжение об этом подписал председатель пра-

вительства Дмитрий Медведев. 

Ранее минфин опубликовал проект поправок в Кодекс об админи-

стративных правонарушениях, которые предусматривают для чи-

новников штрафы от 10 до 50 тысяч рублей и дисквалификацию от 

одного до двух лет за нарушение порядка предоставления меж-

бюджетных трансферов, в том числе предназначенных на финан-

сирование капитальных вложений в объекты государственной и 

муниципальной собственности. 

Одна из причин нарушений графиков строительства — нарушение 

исполнительской дисциплины, говорится в документе. Например, 

когда согласование с органами исполнительной власти продол-

жается в финансовом году, в течение которого уже должны произ-

водиться расходы, связанные со строительством.

Подготовил Игорь Зубков

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нефть, пенсии и серые зарплаты
На «правительственном часе» перед сенаторами выступили глава 
минфина Антон Силуанов и председатель Счетной палаты Татья�
на Голикова, которые рассказали о выполнении одного из самых 
сложных бюджетов за последние десятилетия. Парламентариев 
прежде всего интересовало состояние Резервного фонда. По словам 
Силуанова, в 2016 году его траты не должны превысить 2,2 трилли�
она рублей. Для этого должны быть выполнены планы по мобилиза�
ции допдоходов, в частности, в виде дивидендов «Роснефтегаза».
Минфин ожидает среднюю цену на нефть по году около 40 долларов 
за баррель, в связи с чем будут снижаться доходы бюджета и расти 
дефицит. А это, соответственно, приведет к увеличению трат Ре�
зервного фонда. Правда, Силуанов пообещал, что несущественно: 
если вначале предполагалось потратить 2,1 триллиона рублей, то 
сейчас эта сумма оценивается в 2,2 триллиона.
Остаток Резервного фонда на конец года ожидается около 900 мил�
лиардов рублей. «Понимаем прекрасно, что нужно очень аккуратно 
относиться к использованию Резервного фонда в текущем году», — 
отметил Силуанов. Правда, ему тут же пришлось ответить на во�
прос о возможности увеличения объема внутренних заимствований 
в текущем году для финансирования растущего дефицита бюджета 
(а минфин не желает увеличивать расходование Резервного фонда 
более чем на 100 миллиардов рублей по сравнению с планом). В таком 
случае, если появится необходимость дополнительно привлекать 
ресурсы, то министерство сможет занять средства на внутреннем 
рынке в объеме, предусмотренном бюджетом на внешние заимство�
вания и не использованном в текущем году. Всего в 2016 году предус�
мотрены внешние заимствования в объеме до 3 миллиардов долла�
ров, а минфин разместил евробонды на 1,75 миллиарда долларов.
Другие заявления министра касались индексации пенсий и так назы�
ваемых «серых» зарплат. Пенсии в 2017 году будут проиндексирова�
ны по уровню инфляции 2016 года, которая прогнозируется минфи�
ном в 5,9%. Что касается «серых» зарплат, то минфин не намерен 
ограничивать хождение наличных денег в стране. «С другой сторо�
ны, сейчас мы работаем над тем, какие меры дополнительно требу�
ется принять для того, чтобы успешно бороться с этими «серыми» 
заработными платами», — сказал министр, пообещав сформулиро�
вать предложения осенью.
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РЕЗОНАНС Метрополитен
объяснил опасность самостроя

Торг  неуместен

Сергей Бабкин

ТОРГОВЫЙ самострой в Москве 
стал серьезной угрозой безопа-
сности пассажиров метро. Как 
заявили вчера представители 
транспортного предприятия, в 
ближайшее время нужно будет 
не только снести ларьки, но и 
провести восстановительные 
работы на расположенных под 
ними станциях.

— Убедитесь сами: от здания 
станции до ближайшего кафе — 
едва ли пара метров, — говорит 
начальник дирекции инфра-
структуры московского метро-
политена Марат Хаков, указы-
вая на окрестности метро «Кро-
поткинская». — Это не только 
мешает нормальному проходу к 
подземке, но и может повлиять 
на состояние конструкций стан-
ции.

Действительно: вокруг «Кро-
поткинской» расположилось 
несколько торговых павильо-
нов, кафе и аптека. В конце 
прошлого года их было еще 
больше, но многие пошли под 
снос во время первой волны 
ликвидации московского само-
строя. 

— Те павильоны, которые уже 
снесены, стояли прямо на инже-
нерных коммуникациях, — уточ-
нил начальник управления 
контроля за объектами недви-
жимости по ЦАО Госинспекции 

по недвижимости Алексей Ион-
кин. — Именно поэтому их реши-
ли убрать  в первую очередь. Все 
оставшиеся объекты у метро 
«Кропоткинская» находятся в 
охранной зоне метро. 

Иными словами, вокруг 
станций должно быть свободное 
пространство, чтобы никакие 
внешние факторы не влияли на 
метрополитен. «Есть опасения, 
что эти здания влияют на дефор-
мацию подземного перехода ме-
тро, — говорит Марат Хаков. — 
Это может выражаться в виде 
трещин на стенах, протечках из-
за нарушения гидроизоляцион-
ного слоя во время строительст-
ва зданий, а закончиться их  де-
формацией и разрушениями и 
уменьшает безопасность».

В 1990-е годы, когда строи-
лось большинство ларьков, об 
«охранных зонах» особенно не 
волновались. Да и  рычагов вли-
яния на торговцев не было. Но с 
прошлого года заработала но-
вая редакция Гражданского ко-
декса, которая позволила при-
знать самостроем строения, 
расположенные как на самих 
коммуникациях, так и в охран-
ных зонах коммунальных и 
транспортных предприятий. 
Как уже писала «РГ», на этой не-
деле мэр Сергей Собянин утвер-
дил новый список самостроя, 
подлежащего сноса. В него во-
шли 107 объектов, многие из ко-
торых как раз приближены к 
объектам метрополитена. 

ПРИЗНАНИЕ Вклад крупной 
химической компании 
в социальные программы
получил высокую оценку 
президента страны

Благотворитель 
со знаком отличия

Сергей Кузнецов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин наградил председателя 
Комитета по стратегии Совета 
директоров компании EuroChem 
Group Андрея Мельниченко зна-
ком отличия «За благодеяние».

Компания «ЕвроХим» особое 
внимание уделяет созданию ка-
чественной городской среды пу-
тем строительства жилья, новой 
спортивной и общественной ин-
фраструктуры. В городах Ко-
тельниково Волгоградской обла-
сти и Усолье Пермского края од-
новременно с созданием новых 
калийных производств строятся 
новые удобные микрорайоны 
для 15 тысяч человек — работни-
ков «ЕвроХима» и их семей. 

В регионах своего присутст-
вия компания активно участвует 
в реконструкции систем ЖКХ, 
городских улиц и парков. 

В ноябре 2015 года програм-
ма «Качественная городская сре-
да для жизни» стала лауреатом 
конкурса «Лидеры корпоратив-
ной благотворительности», про-
водимого деловой газетой «Ведо-
мости», международной сетью 
аудиторско-консалтинговых 
фирм PricewaterhouseCoopers и 
«Форумом Доноров».

Наиболее системного соци-
ального эффекта достигла реали-
зуемая «ЕвроХимом» совместно 
с Минспорта России программа 
«Лед для будущих чемпионов» 
по строительству спорткомплек-
сов и поддержке детского ледо-
вого спорта в регионах. Уже по-
строено 3 ледовых дворца, 
3 многофункциональных спор-
тивных центра и созданы 3 но-
вые спортшколы, а в городе Но-
вомосковск Тульской области 
проводится уникальный между-
народный детский хоккейный 
турнир на Кубок «ЕвроХима» с 
участием 12 команд из 7 стран. 

Также «ЕвроХим» реализует 
стратегическую программу со-
хранения водных ресурсов «Но-

вое производство — Чистые 
реки» (затраты составили более 
2 млрд руб.). 

В рамках этой программы 
производства компании модер-
низируются на основе водосбе-
регающих технологий. Снижены 
потребление воды для производ-
ственных нужд (11 млн м3 в год) 
и сброс сточных вод (на 12,5 млн 
м3 в год), внедряются промыш-
ленные бессточные системы во-
допользования, а также строятся 
новые системы хозяйственного 
и питьевого водоснабжения в го-
родах присутствия. 

В апреле 2016 года министр 
природных ресурсов и экологии 
России Сергей Донской вручил 
программе «ЕвроХима» приз в 
номинации «Лучшая частная 
инициатива в области «зеленых» 
технологий».

Активная общественная по-
зиция — принципиальный выбор 
и решение основного акционера 
компании «ЕвроХим» Андрея 
Мельниченко. Социальная и бла-
готворительная деятельность со-
зданных им компаний «Евро-
Хим», СУЭК и СГК направлена на 
создание долгосрочных позитив-
ных социальных эффектов в ре-
гионах присутствия. В 2015 году 
в социальные и благотворитель-
ные проекты в России «Евро-
Хим» вложил 660 млн рублей. 

Также знаком отличия «За 
благодеяние» награждены Алек-
сандр Абрамов («ЕвразХол-
динг»), Виктор Вексельберг («Ре-
нова»), Алексей Мордашов (ПАО 
«Северсталь») и известный меце-
нат Алишер Усманов.

КОНТРОЛЬ С 1 июля страна 
скажет решительное 
«нет» нелегальному 
алкоголю 

Водку 
опробуют 
прямо на кассе

Валерий Львов

ИМЕННО в этот день вступит в силу очередной этап 
 реализации единой государственной автоматизирован-
ной информационной системы учета объема производ-
ства и оборота этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции (ЕГАИС). Несмотря на песси-
мистические прогнозы, коллапса на алкогольном рын-
ке не случилось. По оценке экспертов, запуск системы 
прошел гладко во многом благодаря поэтапному 
 введению.

Суть системы такова: каждое предприятие должно 
быть оснащено электронными счетчиками, имеющими 
выход в Интернет и связь с сервером Росалкогольрегули-
рования (РАР). Весь объем выпущенного на предприятии 
спирта или водки должен регистрироваться таким счет-
чиком, и данные с него должны поступать в РАР. С 1 июля 
к учету информации об обороте алкоголя (дата и место 
розлива, отгрузки оптовику, попадания в торговлю и 
прочее) будет подключена и розница, и с помощью мо-
бильных сканеров со штрихкода на бутылке с алкоголем 
можно будет проверить легальность любой поступив-
шей в продажу бутылки. Таким образом, должен быть 
установлен полный учет и контроль за всей ликеро-во-
дочной продукцией. 

«Внедрение ЕГАИС во всех сегментах рынка — это 
одна из основных мер по стабилизации ситуации на ал-
когольном рынке, — рассказывает Игорь Чуян, руково-
дитель Федеральной службы по регулированию алко-
гольного рынка. — В настоящее время серьезнейшей 
проблемой является наличие нелегальной продукции в 
легальных лицензированных розничных магазинах. По 
нашим оценкам, на конец 2015 года — это 20—25% про-
дукции. В денежном выражении это более 30 млрд ру-
блей только акцизов, не поступивших в бюджет, а если 
сюда добавить НДС, то получится более 37 млрд ру-
блей».

По словам Чуяна, до начала текущего года ЕГАИС еще 
не могла отследить движение алкогольной продукции на 
всех этапах товаропроводящей цепочки. В системе фик-
сировалось только производство этилового спирта и 
спиртных напитков, 
а также импорт ал-
когольной продук-
ции. Теперь этот во-
прос доработан, 
цепь полностью за-
мкнулась. 

При этом немало-
важной является 
тема торговли алко-
голем в Интернете. 
Это отдельное на-
правление, которое, 
казалось бы, не име-
ет прямого отноше-
ния к ЕГАИС. Одна-
ко, когда благодаря 
ЕГАИС произойдет 
вытеснение контра-
факта из легальной 
розницы, появится 
риск, что такой ка-
нал сбыта станет 
куда более активно 
использоваться не-
добросовестными 
предпринимателя-
ми.

«Вопрос досудебной блокировки интернет-сайтов, 
продающих алкоголь, становится еще более актуаль-
ным, — комментирует Игорь Чуян. — Как известно, реали-
зация алкоголя дистанционным способом, в том числе и 
в Интернете, запрещена. Чаще всего в Интернете предла-
гается некачественная продукция или заведомо опасная 
для здоровья и жизни».

О том, что на рынке присутствует объемная доля не-
легальной продукции, говорит и председатель правле-
ния Союза производителей алкогольной продукции 
Дмитрий Добров. Но эта проблема, по его мнению, будет 
решена благодаря внедрению ЕГАИС в розничное звено. 
«С 1 июля розница будет фиксироваться в системе, — по-
ясняет Дмитрий Добров. — Вы приходите в магазин, бере-
те бутылку, подходите к кассе — система видит, что это 
алкоголь. Кассир сканирует штрихкод, который нахо-
дится на акцизной марке, и в результате получается, что 
каждая бутылка фиксируется в системе. 

Сам факт распространения ЕГАИС на оптовое звено, 
по словам Доброва, привел к тому, что та часть продук-
ции, которая не отражалась в документации, теперь там 
отражается, и соответственно растет поступление в бюд-
жет. 

По сути, введение ЕГАИС — это не просто введение за-
претительных и карательных мер, но и продуманная си-
стема контроля, учитывающая мотивированные поже-
лания бизнеса. При этом эксперты отмечают, что зако-
нопослушные предприниматели получили преимущест-
ва над нелегальными. 

По мнению директора Центра исследований феде-
рального и регионального рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
Вадима Дробиза, алкоголь в нашей стране изначально 
очень дорог относительно доходов многих россиян. 
«Население делится на две группы потребителей: пер-
вая в состоянии купить легальную водку от 220 рублей 
и дороже, вторая — нет, — комментирует Дробиз. — В ре-
зультате в ход идет кустарщина, самогон и заводской 
суррогат. Увы, многие как пили, так и будут пить, но 
благодаря ЕГАИС будет организована работа легально-
го бизнеса». 

 По прогнозам эксперта, с 2017 года государство бу-
дет получать благодаря системе дополнительно 30—
40 млрд рублей акцизов.

«Могу назвать себя ярым сторонником внедрения 
ЕГАИС. Система выгодна по многим показателям. Сейчас 
потребитель запуган: часто нелегальная водка продается 
в рознице по цене водки легальной. С 1 июля в продаже 
будет только качественная продукция, появится абсо-
лютная уверенность в приобретаемом товаре», — считает 
эксперт. При этом важная задача — продолжать бороться 
с суррогатным алкоголем и нелицензированной розни-
цей. «Сейчас государство ополчилось против заводских 
настоек и спиртосодержащих жидкостей, однако, выки-
нув заводскую продукцию с рынка, мы получим рынок 
кустарного алкоголя», — полагает Вадим Дробиз. 

При этом эксперты в один голос заявляют, что про-
блемы алкогольного рынка носят комплексный характер 
и для их решения требуются консолидированные усилия 
и регулятора, и сотрудников правоохранительных орга-
нов, и самое главное — политическая воля для разворота 
в акцизной политике.

Наталья Саванкова, Пенза 

В 
июне в Пензенской об-
ласти развернулись 
масштабные ремон-
тные работы на дорогах 
местного и региональ-

ного значения. Ремонт асфальто-
вого покрытия ведется по нака-
зам жителей, которые обратились 
на прямую линию с губернато-
ром. Она состоялась ровно месяц 
назад.

Впервые пензенцы получили 
возможность напрямую обра-
титься к главе региона Ивану Бе-
лозерцеву. Для этого было доста-
точно дозвониться до телестудии, 
откуда велась трансляция в пря-
мом эфире. Вопросы также прини-
мались из передвижных телесту-
дий, работавших в крупных насе-
ленных пунктах, по скайпу, с по-
мощью смс-сообщений и по элек-
тронной почте.

В общей сложности поступило 
812 обращений. На часть из них 
Иван Белозерцев дал исчерпыва-
ющие ответы в прямом эфире. 
Еще полтора часа после заверше-
ния трансляции он продолжал от-
вечать на звонки тех, кто не успел 
уложиться в отведенное время. Ни 
одно из обращений не осталось 
без ответа. Причем глава региона 
потребовал от подчиненных не за-
ниматься отписками, а провести 
работу по каждому звонку.

И вот спустя месяц после пря-
мой линии пензенцы заметили ре-
альные перемены.

— Давно надо было пожаловать-
ся главе региона, чтобы на местах 
наконец зашевелились. Дороги 
стали ремонтировать по всей об-
ласти. Еще недавно мы о таком и 
мечтать не могли, — говорит авто-
мобилист Иван Кондратьев из Ка-
менского района.

Недавно на въезде в поселок 
Варваровка уложили новый ас-
фальт. Дорогу здесь не ремонтиро-
вали почти 20 лет. 

Появились дорожные рабочие 
у Лесхоза в Пензе. Это отдаленный 

микрорайон областного центра, 
где проживают около 500 человек. 
Из-за плохого подъезда они были 
буквально отрезаны от города и 
обратились к главе региона с 
просьбой помочь отремонтиро-
вать дорогу. Работы решили про-
вести по новой технологии, кото-
рая эффективна для дорог невысо-
кой пропускной способности.

В этом году в Пензенской обла-
сти предстоит отремонтировать 
около 400 километров дорог. Для 
сравнения, в прошлом году обно-
вили 280 километров, а в 2010 
году — всего 2,4 километра. Не уди-
вительно, что жалобы на состоя-
ние асфальтового покрытия все 
чаще звучали от пензенцев.

— Реконструкция дорог — это 
вопрос не только комфорта води-
телей и пассажиров, но и безопа-
сности движения. Чтобы содер-
жать проезжую часть в надлежа-
щем виде, капитально ремонтиро-
вать дороги необходимо раз в пять 
лет. Это касается как областного 
центра, так и муниципалитетов. 
Решению данной проблемы мы 
уделяем особое внимание, — гово-
рит губернатор Пензенской обла-
сти Иван Белозерцев. — В связи с 
ожидаемым ростом доходов, зачи-
сляемых в дорожный фонд Пен-

зенской области, принято реше-
ние направить на ремонт дорог 
местного значения дополнитель-
ные средства.

Правительство Пензенской об-
ласти регулярно проводит мони-
торинг качества ремонтных работ. 
Недобросовестным подрядчикам 
направляют претензии. Если на-
рушения не устраняются, а ре-
монт ведется недостаточно эф-
фективно, руководители област-
ных профильных министерств и 
ведомств лично выезжают на ме-
ста, оказывают содействие муни-
ципалитетам. Так, после вмеша-
тельства регионального прави-
тельства подрядчик, выполнив-
ший работы на участке дороги 
Шемышейка — Кондоль с наруше-
нием технологии, был вынужден 
отремонтировать его заново, уже 
за собственный счет.

Оценили усилия властей по 
развитию инфраструктуры и жи-
тели улицы Пушкари в Пензе.

— Наша улица основана в XVIII 
веке. Сейчас здесь много новой 
застройки, селятся молодые се-
мьи с детьми. Приходится возить 
малышей в садик, школу. Без до-

роги у нашего района не было бу-
дущего. Мы очень благодарны, 
что после вмешательства губер-
натора нашлись и средства, и 
силы. Проблему решили. У нас по-
явился новый асфальт, лучше, 
чем в центре города, — говорит 
председатель уличного комитета 
Валентина Косырева.

Жители деревни Заречной Ни-
кольского района во время пря-
мой линии сообщили губернато-
ру, что у них в этом году во время 
паводка снесло деревянный мост 
через реку Инзу. Временно для них 
организовали лодочную перепра-
ву, а к концу июня новый мост был 
возведен. Помимо этого отсыпали 
щебнем проезжую часть железо-
бетонного моста в четырех кило-
метрах, который является основ-
ной переправой. Как заверили 
районные власти, бесперебойно в 
село доставляются продукты, 
сжиженный газ, лекарства, обес-
печен проезд для экстренных и 
оперативных служб.

После вмешательства главы ре-
гиона было восстановлено водо-
снабжение в деревне Ферлюдинке 
Лунинского района, сдвинулось с 
мертвой точки строительство но-
вых корпусов областного военно-
го госпиталя. Удалось сохранить и 
Дом офицеров в Пензе, где раньше 
работали кружки и секции для 
школьников и жителей микрорай-
она Западной поляны. Здание, 
принадлежавшее Минобороны 
России, было признано аварий-
ным. Губернатор решил вопрос о 
передаче Дома офицеров в област-
ную собственность. Он будет от-
ремонтирован за счет региональ-
ного бюджета.

Решение других вопросов, оз-
вученных на прямой линии с гу-
бернатором, остается на личном 
контроле Ивана Белозерцева. При 
этом следует подчеркнуть, что все 
работы по созданию инфраструк-
туры, строительству дорог и со-
циальных объектов в регионе 
власти согласовывают с местны-
ми жителями.

Нужно будет 
не только снести 
ларьки, но и прове-
сти восстанови-
тельные работы 
на станциях 
под ними

Строятся новые 
микрорайоны 
для 15 тысяч 
человек

С помощью мобиль-
ных сканеров 
со штрихкода 
можно будет прове-
рить легальность 
любой поступившей 
в продажу бутылки. 
Таким образом, 
будет установлен 
полный контроль 
за ликеро-водочной 
продукцией

Пензенский губернатор Иван 
Белозерцев контролирует ремонт 
дорог в регионе.
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Местная власть В Пензенской области отремонтируют  
рекордное количество дорог

Диалог 
прямого действия

РАКУРС 

В Москве
начинается
перепись
дачных
участков 

ДО ПОСЛЕДНЕЙ 
КУРИЦЫ 

Ирина Рыбникова 

С 1 ИЮЛЯ в стране начинается 
всероссийская сельскохозяйст-
венная перепись. В Москве она 
затронет более 50 тысяч личных 
подсобных хозяйств, 7,7 тысячи 
огородов, почти тысячу индиви-
дуальных предпринимателей, ра-
ботающих в сфере сельского хо-
зяйства, и 25 фермерских хо-
зяйств. 

Перепись проводится раз в 10 
лет. С ее помощью Мосгорстат 
обновляет базу фактического на-
личия сельскохозяйственных 
объектов и поголовья скота, фе-
деральное управление статисти-
ки, суммируя результаты всех ре-
гионов, делает вывод о том, на-
сколько страна в состоянии са-
мостоятельно обеспечить себя 
сельхозпродукцией. «Это важное 
мероприятие, которое продлится 
до 15 августа почти во всех окру-
гах Москвы», — подчеркивает гла-
ва столичного департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 

Для индивидуальных пред-
принимателей, а также для юри-
дических лиц участие в переписи 
является обязательным — за от-
каз предоставить сведения поло-
жен штраф от 10 до 70 тысяч ру-
блей. А вот рядовым дачникам 
просто рекомендуют не укло-
няться от общения с переписчи-
ками. Их, кстати, на всю Москву 
будет всего 113 человек. «Все они 
допущены к работе после провер-
ки органами внутренних дел на 
благонадежность, каждый пере-
писчик имеет документ, подтвер-
ждающий его полномочия», — 
подчеркивает Немерюк. 

Важно помнить, что сельхоз-
перепись — это вариант анкети-
рования, при котором достаточ-
но ответить на несколько вопро-
сов об участке, урожае и живот-
ных, если они содержатся в дач-
ном хозяйстве. Никаких доку-
ментов, подтверждающих право 
собственности на землю, дачни-
кам предоставлять не нужно.

Ольга Костромина

П
родукция российского ма-
шиностроения может за-
метно подорожать уже в 

самое ближайшее время. И если 
для автопрома или, например, су-
достроения это чревато главным 
образом сокращением спроса и 
некоторым снижением конкурен-
тоспособности продукции, то в 
секторе ВПК последствия могут 
оказаться намного чувствитель-
нее — вплоть до проблем с гособо-
ронзаказом и роста социальной 
напряженности в моногородах.

Как ни парадоксально, но ны-
нешний кризис в отрасли легко 
можно было спрогнозировать 
еще больше года назад. Тогда, в на-
чале 2015 года, российские ме-
таллургические предприятия рез-
ко — на 20%, 30% и даже 70% — 
взвинтили цены на разные марки 
своей продукции. С тех пор стои-
мость различных сортов стали 
растет едва ли не ежемесячно, а 
недовольным потребителям ме-
таллурги охотно объясняют, что 
им необходимо выровнять цены с 
уровнем Лондонской биржи. И 
получается, что отечественный 
машиностроитель, покупающий 
сталь у отечественного произво-
дителя, чтобы произвести про-
дукцию для внутреннего рынка, 
должен оплачивать ее по экспор-
тным, международным ценам.

Особенно остро отреагировал 
на происходящее автопром, и без 
того находящийся под сильным 
конкурентным прессингом со сто-
роны как западных, так и восточ-
ных коллег. Группа ГАЗ обратилась 
в Федеральную антимонополь-
ную службу, а АвтоВАЗ запросил 
помощи у минпромторга. Поводов 
для беспокойства у машинострои-
телей предостаточно — ведь, по 
данным директора инвестицион-
но-банковского департамента 
QBF Дмитрия Кипы, только за пер-
вые четыре месяца нынешнего 
года цена проката на внутреннем 
рынке выросла в пределах 46%. 

«То есть стоимость стали, ис-
пользуемой при производстве 
автомобилей и комплектующих, 
выросла почти вдвое. И это при 
том, что самим автопроизводите-
лям приходится фиксировать 
цены на свою продукцию в усло-
виях все еще падающего рынка 

новых грузовых и легковых авто-
мобилей», — пояснил эксперт. 

Жесткая позиция металлургов 
уже привела к появлению неожи-
данного альянса — КАМАЗ и Авто-
ВАЗ недавно решили бороться за 
снижение цен сообща и закупать 
материалы и комплектующие од-
ним большим общим заказом. В 
ФАС ситуацию назвали «нестан-
дартной» и «интересной», но в це-
лом пока не против подобного 
объединения, поскольку его 
участники не являются прямыми 
конкурентами и выпускают раз-
личную продукцию. 

В не менее сложной ситуации 
оказался и флагман оборонки — 
«Уралвагонзавод». Цена выпуска-
емых им танков и броневиков 
устанавливается в рамках оборон-
заказа, верстаемого раз в год, и за-
ложить туда нынешний рост рас-
ходов на металл у предприятия по 
понятным причинам не было ни-
какой возможности. Между тем с 
января по март стоимость, напри-
мер, бронелистов, выросла на 
22%, а к июню — еще на 15%. Ис-
пользуемый заводом металлопро-
кат за тот же срок вообще подоро-
жал на 70%.

Вагоностроительное подразде-
ление УВЗ также оказалось под 
ударом. Дело в том, что цены на 
рынке вагонов в настоящий мо-
мент диктуют покупатели, и поэ-
тому если УВЗ хочет реализовать 
свою титульную продукцию, то 
ему придется работать едва ли не 
себе в убыток. При дальнейшем 
сохранении темпов удорожания 
металла рентабельность бизнеса 
вполне может уйти в отрицатель-

ные значения. Вообще, по мнению 
руководства предприятия, привя-
зывать внутренние цены к коти-
ровкам Лондонской биржи — не са-
мая лучшая стратегия.

«Мы живем в Российской Фе-
дерации, платим зарплату людям 
в рублях, сырьевая база — в ру-
блях, а ориентируемся на бирже-
вые цены. Мы считаем это неспра-
ведливым, но не можем догово-
риться с металлургами, — заявил 
директор по закупкам УВЗ Андрей 
Сентябов. — Уже три месяца мы не 
можем заключать контракты в 
связи с тем, что у нас ежемесяч-
ный рост цен. С марта пошел та-
кой интенсивный рост, что он не 
позволяет нам контрактоваться с 
потребителями вагонов. Ежеме-
сячно идет повышение цены на 
20%. Как в этих условиях можно 
контрактоваться в производстве 
вагонов, мы не понимаем».

В поисках путей решения про-
блемы уральские машинострои-
тели обратились к заместителю 
председателя правительства РФ 
Дмитрию Рогозину, главе минпро-
мторга Денису Мантурову и пол-
преду президента в УрФО Игорю 
Холманских, и подали в Федераль-
ную антимонопольную службу 
уже третью по счету жалобу. На 
это ведомство у них особая над-
ежда — на «Уралвагонзаводе» хо-
рошо помнят, как благодаря прин-
ципиальной позиции главы ФАС 
Игоря Артемьева в 2010 году уда-
лось найти управу на «ЕвразХол-
динг», тоже значительно повысив-
ший цену на свою продукцию. 

Хочется верить, что ситуация 
изменится в ближайшее время, но 
пока УВЗ приходится всерьез бо-
роться с последствиями устроен-
ного металлургами роста цен. Как 
пишут СМИ, более трех тысяч со-
трудников находятся в вынужден-
ных отпусках, металлургический 
и вагоносборочный цеха простаи-
вают, в коллективе растет раздра-
жение и недовольство. Кстати, на 
АвтоВАЗе сходная ситуация — там 
цеха работают по четыре дня в не-
делю и грядут очередные сокра-
щения персонала. В год выборов в 
Госдуму такая ситуация заставля-
ет задуматься: не решил ли кто ру-
ками металлургов сформировать 
и мотивировать в стране дополни-
тельный слой искусственного 
протестного электората?

Должен ли отечест-
венный машино-
строитель, покупа-
ющий сталь у отече-
ственного произво-
дителя, оплачивать 
ее по экспортным 
ценам?

ПРОБЛЕМА Российские металлурги играют 
с ценами в опасные игры

Куй, пока горячо?

КСТАТИ
Сносом дело не ограничится. Со-
трудники метрополитена сразу 
начинают проводить восстано-
вительные работы в переходах и 
вестибюлях, которые находились 
под самовольными постройками. 
Как отметил Марат Хаков,  та-
кие примеры можно наблюдать у 
станций «Сухаревская», «Дмит-
ровская» и «Савеловская». 

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОТРУДНИЧЕСТВО 

Сергей 
Нарышкин 
назвал условия 
возобновления 
диалога 
с ПАСЕ 

ЧЕРНОЕ МОРЕ 
СБЛИЖАЕТ

Татьяна Замахина

В МОСКВЕ собралась Парла-
ментская Ассамблея Черномор-
ского экономического сотрудни-
чества (ПАЧЭС). Турция исполь-
зовала эту площадку для нала-
живания отношений с Россией 
после письма президента Редже-
па Тайипа Эрдогана российско-
му лидеру Владимиру Путину. 
Сближать позиции прибыл и гла-
ва Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) Педро 
Аграмунт. 

В Москву приехали десять на-
циональных делегаций (в том чи-
сле и Турции), а также предста-
вители Франции как страны-на-
блюдателя. Украина и Грузия от-
казались от участия, сообщил на 
заседании спикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин. А вот для нашей 
страны дискуссия намного важ-
нее «показушных» политиче-
ских жестов, сказал он. Так что 
делегация РФ не будет подобным 
же образом игнорировать встре-
чу парламентариев ОБСЕ, кото-
рая пройдет в Тбилиси. 

Зато турецкая делегация при-
ехала почти в полном составе. 
Глава делегации Рамазан Джан 
напомнил журналистам о собо-
лезнованиях турецкого прези-
дента в связи с инцидентом с Су-
24. «Письмо президента было по-
ложительно принято российской 
стороной, — сказал он. — Отноше-
ния двух таких больших держав в 
регионе должны исправиться, в 
этом будет польза для двух наро-
дов». По его оценке, как раз ПА-
ЧЭС может послужить хорошей 
платформой для сближения по-
зиций Москвы и Анкары.

На заседании Сергей Нарыш-
кин выразил соболезнования в 
связи с терактом в Стамбуле. Он 
заявил, что случившееся еще раз 
подтверждает: весь мир должен 
объединить усилия для борьбы с 
терроризмом. Глава турецкой де-
легации согласился с этой пози-
цией и добавил, что без России 
этому злу противодействовать не 
получится. Джан уверил, что Тур-
ция предпринимает все необхо-
димые усилия для того, чтобы не 
допускать проникновение терро-
ристов «Исламского государст-
ва» (организация, которая запре-
щена в РФ) через свои границы.

Председатель ПАСЕ Педро Аг-
рамунт в своем выступлении ре-
комендовал Анкаре ответствен-
нее относиться и к обеспечению 
безопасности беженцев. «Турция 
является основной страной, через 
которую идет транзит беженцев, 
— напомнил он. — Беженцам нужна 
большая поддержка и большая 
помощь, речь идет о вопросе об-
щеевропейской значимости».

Было о чем Аграмунту погово-
рить и с Нарышкиным. Спикер 
Госдумы заметил: глава ПАСЕ 
приехал в Россию уже второй раз 
за полтора месяца, что говорит о 
стремлении руководства ПАСЕ 
наладить отношения с РФ. Пози-
ция России остается неизменной 
— Москва требует убрать из пра-
ктики ПАСЕ возможность ли-
шать делегации полномочий. 
Представитель ПАСЕ дал ответ в 
закрытой для прессы части бесе-
ды. 

Как передал журналистам ее 
участник, глава международного 
комитета Госдумы Алексей Пуш-
ков, Аграмунт сообщил о серьез-
ном настрое вернуть Россию в 
ПАСЕ. За это уже выступают ру-
ководители всех политических 
групп организации. Со ссылкой 
на главу Ассамблеи Пушков сооб-
щил и о том, что «произошла эво-
люция в позиции делегаций круп-
ных стран в ПАСЕ, ведущих госу-
дарств, в частности Германии, 
Франции». «Там уже подавляю-
щее большинство членов счита-
ют, что надо искать пути выхода 
из этого конфликта», — добавил 
Пушков. 

Мирные льготы

Сейчас мы стараемся 
выверить все эти шаги, 
чтобы обмен был бес-

шовным, чтобы мы не упустили 
каких-то нюансов. 

Платите с «Миром»
Расплатиться «Миром» можно 
везде, где сейчас принимают 
карты? Или будут исключения?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Если банк обес-
печивает прием карт в тех или 
иных торгово-сервисных пред-
приятиях, то он обязан обеспе-
чить, чтобы в этих же термина-
лах принимались и карты пла-
тежной системы «Мир». 

Сейчас мы каждую неделю 
выверяем движение банков, 
прежде всего крупнейших, по 
раскрытию сетей и устройств 
для приема карт «Мир». И есть 
уверенность, что до конца года 
практически вся инфраструкту-
ра, где можно пользоваться кар-
точками других платежных си-
стем, будет раскрыта и для карт 
«Мир». Ее принимают уже более 
40 тысяч банкоматов, более 100 
тысяч торговых точек и терми-
налов. 

И когда широкая сеть приема 
будет обеспечена, мы уже будем 
говорить о начале массовой 
эмиссии. То есть это третий-чет-
вертый кварталы 2016 года. 

Именно для бюджетников и пен-
сионеров?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы не ставим та-
кой задачи, что сначала охваты-
ваем бюджетников, а потом уже 
беремся за всех остальных. На-
пример, крымские банки до кон-
ца года почти всех жителей полу-
острова обеспечат картами 
«Мир». Массовая эмиссия с дру-
гими банками для нас — вопрос го-
товности инфраструктуры прие-
ма, а в Крыму она создана. 

На кого будут рассчитаны карты 
«Мир» как коммерческий про-
дукт?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: В принципе мы 
делали карту для всех россиян, и 
себя видим в полной конкурен-
ции с другими платежными си-
стемами. У «Мира» будет вся 
продуктовая линейка — от базо-
вых дебетовых карт до премиаль-
ных.  

А на какую долю рынка претен-
дует «Мир»?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: По числу эмити-
рованных карт, по обороту мы 
должны выйти как минимум на 
паритет с международными пла-
тежными системами, которые 
пока еще занимают весь рынок. 
Сеть приема мы сделаем сравни-
мой с ними гораздо быстрее. 

То есть треть рынка? 
В Л А Д И М И Р  К О М Л Е В : У нас, может, 
даже чуть более амбициозные 
планы. Мы точно должны стать 
существенно значимым игроком 
на рынке безналичных денежных 
переводов. 

Visa и не снилось
Чем карта «Мир» может быть 
привлекательнее привычных 
всем Visa и MasterCard? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: У карт «Мир» бу-
дут всевозможные транспор-
тные, топливные приложения, 
идентификационные приложе-
ния для доступа к государствен-
ным сервисам.

Больше всего мы верим в реа-
лизацию общенациональной си-
стемы лояльности. И делаем уни-
кальный для всего мира продукт, 
когда на едином для страны пор-
тале любые торговые и серви-
сные предприятия смогут разме-
щать свои предложения по акци-
ям и преференциям для всех дер-
жателей карт «Мир». 

Вы как держатель карты смо-
жете выбрать те предложения, 
которые именно вам интересны, 
а мы как оператор гарантируем, 
что все заявленное будет выпол-
нено.  Потому что принцип 
cashback (бонусный возврат 
определенного процента с покуп-
ки на карту. — Прим. ред.) мы ин-
тегрировали в базовые транзак-

ционные форматы и стандарты 
самой платежной системы. Про-
давцы смогут реализовать суще-
ственные скидки. 

Это позволит повысить доход-
ность и банка-эмитента карты, и 
банка, обслуживающего данного 
продавца. Сегодня доходность 
этого бизнеса колеблется вокруг 
нуля, и важно дать дополнитель-

ные драйверы его развитию, что-
бы и банки, и продавцы, и люди 
были заинтересованы в развитии 
сети приема карт. 

Вы так уверенно говорите о си-
стеме лояльности. Уже заручи-
лись поддержкой и банков, 
и продавцов?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: В июле начинает-
ся реальный боевой «пилот» с уча-
стием 2—3 банков и нескольких 
предприятий. Мы будем в течение 
нескольких месяцев отрабаты-
вать все операционные нюансы 
взаимодействия. Предусмотрено 
три стадии развития этой систе-
мы. Картами «Мир» в рамках этой 
пробы пера будут обеспечены со-
трудники НСПК и банков, участ-
вующих в пилотном проекте.

3D платеж и заграница
Можно ли будет «Миром» рас-
платиться в интернет-магазине?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Можно. Мы запу-
стили сервис безопасных плате-
жей, свой собственный 3D Secure 
для интернет-транзакций. Карты 
«Мир» уже принимаются доста-
точно большим количеством тор-
говцев в Интернете. Сейчас мы 
тестируемся с AliExpress. 

Но нужно понимать, что у тор-
гово-сервисных предприятий 
есть банк, который должен всту-
пить в  платежную систему 
«Мир», сертифицироваться, за-

ключить с нами договор. На-
стройка банкоматов делается 
проще, а торговые предприятия — 
их сотни тысяч, и это всегда кон-
кретные взаимоотношения с 
ними коммерческого банка. Если 
мы говорим о юрлицах, то с ка-
ждым из них нужно заключить 
договор, настроить конфигура-
цию POS-терминала. Это требует 
времени, как в обычных, так и в 
интернет-магазинах. 

С ведущими банками мы ра-
ботаем над тем, как упростить 
процесс подписания допсоглаше-
ния к договору, как его автомати-
зировать, чтобы ускорить под-
ключение торгово-сервисных 
предприятий к картам «Мир».

Когда можно будет рассчиты-
ваться вашей картой за рубежом? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Здесь самый про-
стой и эффективный вариант — 
это создание кобейджинговых 
карт, когда в России они работа-
ют как «Мир», а при выходе за 
пределы платежного пространст-
ва страны — как та или иная ме-
ждународная платежная систе-
ма, с которой мы заключаем со-
глашение о партнерстве. 

Сегодня уже несколько банков 
выпускают карты «Мир» в рам-
ках сотрудничества с MasterCard, 
аналогичные договоры есть с 
японской платежной системой 
JCB, с American Express. Ведем пе-
реговоры с китайской нацио-
нальной системой UnionPay, про-
должаем их с Visa.

С MasterCard вы достаточно бы-
стро заключили партнерское со-
глашение, а почему с Visa пока не 
получается?
В Л А Д И М И Р  К О М Л Е В :  У MasterCard 
есть специальный бренд для реа-
лизации партнерских программ — 
Maestro. А у Visa нет, поэтому мы 
спокойно относимся к этому, 
продолжаем вести разговор с 
Visa, под этим не надо искать ни-
какой конспирологии. Просто 
разные бизнес-модели.

Если вы с Visa договоритесь, 
то полностью решите проблему 
применения карт «Мир» за рубе-
жом?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Она уже решена 
после заключения соглашения с 

MasterCard. С Visa они абсолют-
но паритетны. Но мы хотим, что-
бы еще человек мог выбирать, ко-
бейджинг с какой платежной си-
стемой он предпочитает. Хотя, я 
думаю, этот выбор не столько для 
потребителя, сколько для банка, 
с кем ему интереснее сотрудни-
чать — с Visa или с MasterCard.

Расчеты с участием иностран-
ных платежных систем влекут 
какие-то дополнительные ко-
миссии для держателей карт 
«Мир»?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Для пользовате-
лей — нет. Просто транзакции, со-
вершенные на иностранных пла-
тежных сайтах, будут обрабаты-
ваться не в платежной системе 
«Мир», а в рамках другой пла-
тежной системы. 

Для потребителя нет никакой 
разницы и никаких дополнитель-
ных комиссий. Тем не менее у нас 
есть планы выходить на междуна-
родные рынки и самостоятельно, 
как платежная система «Мир», но 
это гораздо более длительные 
процессы, требующие колоссаль-
ных ресурсов. Пример — UnionPay 
была создана почти 15 лет назад и 
только сейчас стала заметной на 
международном платежном про-
странстве. 

Национальная система платеж-
ных карт станет полноценной 
международной системой?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Такие амбиции у 
нас есть, но более прост междуна-
родный выход через соглашения 
о взаимном приеме карт с зару-
бежными платежными система-
ми. Чтобы везде, где можно рас-
платиться локальной картой, 
можно было расплатиться картой 
«Мир», и наоборот. 

Такое соглашение мы недавно 
заключили с армянской платеж-
ной системой АРКА, ведем перего-
воры с нашими коллегами из Ка-
захстана, из Киргизии, Белорус-
сии, Узбекистана, Таджикистана. 
С бывшими республиками СССР 
понятнее, как договориться, и там 
есть почва для этого в виде доста-
точно высокого товарооборота. 
Выход на западные рынки — это 
всегда договоренности с каждым 
конкретным банком. Это возмож-
но, но это вопрос денег и времени.

С этими картами «Мир», которые начнут массово выпускать уже в третьем квартале 2016 года, можно будет 
получать бонусы и доступ к государственным сервисам.

Акцент

 Карту «Мир» принимают уже 
более 40 тысяч банкоматов, 
более 100 тысяч торговых 
точек и терминалов
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Сергей Нарышкин: ПАСЕ нужно пре-
кратить практику лишения нацио-
нальных делегаций полномочий. 
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Банки подключаются
Сейчас около полутысячи банков занимаются эквайрингом, 
 выпуском карт. Сколько будет подключено к вам?
Владимир Комлев | Абсолютно уверен, что все те банки, кото-

рые занимаются выпуском карт, как локальных, так и междуна-

родных, присоединятся к платежной системе «Мир». Для них это 

был бы естественный шаг, и наше общение с банками показыва-

ет, что действительно у всех есть понимание и желание присое-

диниться.

Сколько стоит одному небольшому региональному банку 
 полностью включиться в вашу систему?
Владимир Комлев | Такой банк, как правило, становится косвен-

ным участником под спонсорством более крупного банка, и это 

уже их коммерческие взаимоотношения, какие тарифы предло-

жит банк-спонсор. Я знаю, что ряд банков-спонсоров подключает 

косвенных участников бесплатно, бывают и другие схемы, но они 

явно дешевле, чем аналогичные проекты, которые делаются на 

международных картах. У нас вступительный взнос в платежную 

систему для всех — ноль, а в течение льготного периода тариф на 

настройку с нашей стороны снижен на 30 процентов, то есть со 

своей стороны мы сделали все, чтобы вхождение в систему «Мир» 

было максимально дешевым. 

В процессе тестирования много возникает трудностей у банков? 
Владимир Комлев | Напротив, банки отмечают хорошо выстро-

енную в НСПК систему автоматизированного тестирования. 

Ошибки, конечно, бывают, но важно не это, а то, как быстро и эф-

фективно они устраняются, отлаживаются. И этот процесс мы сде-

лали очень удобным, комфортным. Даже тот факт, что за неболь-

шое время 110 банков вступили в платежную систему «Мир» и из 

них уже 50 оттестированы, сам за себя говорит.

ТЕСТИРОВАНИЕ

ВИЗИТ Сергей Лавров
призвал французов
мыслить стратегически 

Встреча на Сене

Екатерина Забродина, Париж

В СРЕДУ глава российского МИДа Сергей Лавров побы-
вал с рабочим визитом в Париже, где министра на набе-
режной Орсе принял французский коллега Жан-Марк 
Эйро. Сейчас в Европе стоят по-настоящему жаркие 
дни, и не только из-за летней погоды. Политические 
страсти, вызванные последствиями «Брексита», буше-
вали в Брюсселе на двухдневном саммите ЕС. И они не 
обошли стороной и повестку парижской встречи Эйро и 
Лаврова.

Заголовки французских газет говорят сами за себя: 
местные СМИ по-прежнему волнует «джентльменский 
набор» сюжетов — это и миграционный кризис, и проте-
сты против реформы трудового законодательства. Кор-
респондент «РГ» наблюдала, как ночью по центру города 
разъезжали с сиренами фургоны жандармерии, а наутро 
стало известно, что французская полиция эвакуировала 
очередной лагерь беженцев-нелегалов. Тем временем ту-
ристам, мечтавшим подняться на Эйфелеву башню, 
оставалось любоваться со стороны вечерней подсветкой 
парижского символа, к которому на время Евро-2016 
подвесили огромный футбольный мяч. «Эйфелева башня 
закрыта — нацио-
нальная забастов-
ка», — гласило элек-
тронное табло. Когда 
на следующий день 
Сергей Лавров и 
Жан-Марк Эйро про-
водили переговоры в 
здании МИД Фран-
ции, неподалеку, на 
поляне перед Домом 
инвалидов, собра-
лись активисты про-
фсоюза инженеров. Их было видно издалека по револю-
ционным красным бейсболкам. «Мы французские инже-
неры, и мы вышли в знак протеста против политики пра-
вительства, которому не нужна наша квалификация», — 
пожаловались «РГ» протестующие, вполне весело прово-
дившие трудовые будни.

Теперь же с первых полос не сходит и тема демарша 
Соединенного Королевства — в шутку его окрестили «от-
соединенным». Сергей Лавров, который уже третий раз 
за последние месяцы встречается с Эйро, впервые наве-
стил одну из европейских столиц после исторических пе-
ремен в ЕС. «Мы обсудили с российским коллегой ситуа-
цию в Европе, итоги референдума в Великобритании и 
сошлись во мнении, что нужно достойно выйти из этой 
ситуации», — отметил Эйро. А российский министр на-
помнил, что Москва считает результаты плебисцита «су-
губо внутренним делом британцев», однако будет вни-
мательно следить за развитием событий. «Нам не безраз-
лично, как они в дальнейшем скажутся на отношениях 
России с Великобританией и Евросоюзом», — подчер-
кнул Лавров. 

Жан-Марк Эйро заверил московского гостя, что 
Франция «надеется как можно скорее покончить с сан-
кциями», а также будет «работать над тем, чтобы пред-
стоящий саммит НАТО в Варшаве не привел к конфрон-
тации с Россией». А Сергей Лавров подтвердил, что сей-
час прорабатывается возможность созыва Совета Рос-
сия — НАТО в Брюсселе на уровне постпредов. Хотя в Мо-
скве не закрывают глаза на наращивание военного при-
сутствия и активности альянса вблизи российских гра-
ниц. Несмотря на то что руководство НАТО заморозило 
стратегический диалог с Москвой, от продолжается на 
двустороннем уровне с заинтересованными партнера-
ми, в том числе с Парижем. По словам Лаврова, возобно-
вила работу двусторонняя группа по противодействию 
новым вызовам и угрозам. «Мы видим, что Франция мы-
слит стратегически и видит горизонты общеевропейско-
го сотрудничества», — заметил глава российского МИДа.

Конечно, в Париже не могли не вспомнить и о «давних 
исторических связях двух народов». Вспомнили даже 
Петра I, который 300 лет назад посетил Францию, — осе-
нью в Версале откроется выставка, посвященная «рус-
скому посольству». А еще в ноябре по случаю 50-летия 
сотрудничества РФ и Франции в космической сфере Рос-
сия отправит в небо француза — он полетит на борту ко-
рабля «Союз» с космодрома Байконур.

Центральные темы 
во французских 
газетах по-прежне-
му занимает тема 
«Брексита»

КОМПЕТЕНТНО

СПЕКТР  ДИПЛОМАТИИ
В Москве проходит совещание послов и постпредов Российской 

Федерации. В четверг ожидается встреча дипломатов с президен-

том Владимиром Путиным. Как сообщил «РГ» постоянный пред-

ставитель РФ при ОБСЕ Александр Лукашевич, по итогам этого 

совещания могут быть внесены изменения в концепцию внешней 

политики Российской Федерации: 

— Совещание постоянных представителей — это регулярное ме-

роприятие с участием президента, которое проводится раз в два 

года. Это откровенный разговор по всему спектру внешнеполити-

ческих вопросов, включая некоторые новые формы реализации 

национальных интересов России во внешнеполитической сфере, 

которые диктуются нынешней ситуацией в мире. Это, конечно, ка-

сается и деятельности российской дипломатии на различных 

международных площадках. После выступления президента всег-

да появляется целый спектр новых задач. Думаю, что в этом году 

это особенно актуально. С учетом новой ситуации в мире, с уче-

том неблагоприятных тенденций, которые наблюдаются в сфере 

безопасности, экономического сотрудничества, с учетом того, 

как нападают на Россию, на ее внешнюю политику, нынешнее со-

вещание, конечно, носит особый характер. Это даже не столько 

интеллектуальный штурм, сколько сопоставление возможностей 

и инструментов для реализации наших внешнеполитических 

установок. Судя по всему, концепция внешней политики Россий-

ской Федерации, которая была утверждена президентом, претер-

пит некоторые изменения — концептуальные и практические. Это 

совещание неизбежно даст толчок к выработке новой — адаптиро-

ванной версии концепции внешней политики, ведь очень многое 

поменялось в мире.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Лавров и Эйро поговорили о «Брексите» и о Петре I.
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АРМИЯ Министр обороны 
отстранил от должности 
командующего 
Балтфлотом

В Западном 
округе — 
перемены

Юрий Гаврилов

— ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ обстановка у западных 
границ страны остается нестабильной. США и другие 
члены НАТО продолжают наращивать военный потенци-
ал, в первую очередь в соседних с Российской Федера-
цией странах, — заявил вчера на коллегии минобороны 
глава ведомства Сергей Шойгу.

Вместе со своими генералами он проанализировал 
выполнение планов, по которым Западный военный 
округ будет развиваться вплоть до 2020 года. Шойгу на-
помнил, что на территории стран Восточной Европы на 
ротационной основе сейчас базируются до 30 боевых са-
молетов, около 1200 
единиц боевой тех-
ники и свыше тыся-
чи военнослужащих 
НАТО и США. В аква-
торию Черного и 
Балтийского морей 
регулярно заходят 
их военные корабли. 
Кроме того, альянс 
резко активизиро-
вал деятельность в 
непосредственной 
близости от россий-
ских границ. Особую 
обеспокоенность вызывает размещение в Восточной Ев-
ропе элементов системы ПРО США. Так, 12 мая заступил 
на боевое дежурство противоракетный комплекс 
«И́джис Э́шор» в Румынии, пусковые установки которо-
го могут быть использованы для размещения крылатых 
ракет «Томагавк». Продолжается строительство подоб-
ного комплекса в Польше.

Учитывая важность и специфику выполняемых задач, 
приняты серьезные решения по развитию Балтийского 
флота. По словам Шойгу, 1 апреля в его составе сформиро-
ван 11-й армейский корпус. Кроме того, за три последних 
года флот усилили двумя боевыми кораблями, шестью ка-
терами различного назначения, новейшими системами 
залпового огня и средствами ПВО. «Все это способствова-
ло повышению боевого потенциала Балтийского флота», — 
сделал вывод министр обороны.  Коллегию ведомства он 
провел в Кубинке, где в начале сентября пройдет Между-
народный военно-технический форум «АРМИЯ-2016». 

Вчера же министр обороны отстранил от должности и 
представил к увольнению командующего Балтфлотом 
Виктора Кравчука, начальника штаба БФ Сергея Попова 
и ряд других должностных лиц. Они будут отправлены в 
отставку «за серьезные упущения в организации боевой 
подготовки, повседневной деятельности войск (сил), не-
принятие всех необходимых мер по улучшению условий 
размещения личного состава, отсутствие заботы о под-
чиненных, а также искажения в докладах реального со-
стояния дел», — сообщили в пресс-службе минобороны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Главный закон русской истории гласит: любое 22 июня мы должны заканчивать 9 Мая

Без «белых» и «красных»
Владимир Мединский, 
министр культуры РФ

«И
стория — это полити-
ка, развернутая в бу-
дущее», — сегодня 

стало актуальным именно такое 
толкование известного афориз-
ма. Общественное согласие, сло-
жившееся в России в последние 
годы, нуждается в подкреплении 
убедительными образцами на-
шего исторического опыта, обо-
бщении его уроков.

К таким выводам мы пришли 
по итогам Общероссийского 
исторического собрания и встре-
чи его участников с президентом 
России. Эти события пришлись 
на трагическую дату в истории 
России — на 22 июня, 75-ю годов-
щину начала Великой Отечест-

венной войны. Выступая в тот же 
день в Госдуме, В.В. Путин провел 
прямые параллели между этой 
датой и сегодняшними угрозами 
национальной безопасности Рос-
сии. Эта трезвая и откровенная 
оценка и задала тон нашей встре-
че, по результатам которой сло-
жилось качественно новое пони-
мание задач истории — как «осно-
вы национального мировоззре-
ния», как созидательной идеоло-
гии.

Сегодняшние задачи — это не 
просто «противостояние фальси-
фикациям». Это переход от обо-
роны к наступлению на истори-
ческом фронте «гибридной вой-
ны»: формирование и активное 
продвижение в обществе собст-
венного честного и созидатель-
ного понимания истории. Чтобы, 

как выразился президент, «не 
жить прошлым бесконечно… а 
задавать «правильные ориенти-
ры развития».

Наступление на историче-
ском фронте. Какие у нас есть к 
нему предпосылки? Есть. И очень 
хорошие. Самая главная из них — 
это то, что у нас установилось об-
щественное согласие в отноше-
нии собственной истории. Это 
согласие выражается очень 
просто и зримо — в «Бессмертном 
полке». Исторический смысл 
«Бессмертного полка» в том, что 
современное поколение не 
просто чтит память великих 
предков, а принимает их сверше-
ния за образец и по этому образ-
цу берет на себя ответственность 
за будущее. 

То, что общественное согла-
сие установилось вокруг Дня По-
беды, справедливо и естествен-
но: Великая Отечественная и по-
коление победителей канонизи-
рованы обществом — это то свя-
тое, что вообще не подлежит ни-
какому обсуждению. Естествен-
ный принцип неделимости и не-
прерывности нашей истории, о 
котором мы долго говорим, — уже 
принят и скреплен священным 
Днем Победы.

Нам, историческому сообще-
ству, не нужно ни к чему прину-
ждать общество, не нужно ему 
ничего вдалбливать. Надо просто 
встроиться в уже существующий 
— во многом интуитивный — об-
щественный консенсус. Укре-
пить его достоверным научным 
знанием, убедительным просве-
щенческим словом, ярким пу-
блицистическим образом, каче-
ственным фильмом, красивым 
памятником.

Каковы бесспорные истины 
общественного согласия, кото-
рые должно поддержать истори-
ческое сообщество? Выделю две 
— важнейших, на мой взгляд.

Во-первых, цельность исто-
рии. Общество не дробит Россию 
на куски, не противопоставляет 
друг другу признаки разных ее 
эпох — древнерусской и импера-
торской, советской и современ-
ной. Ему не так-то сложно соот-
ветствовать. Вспомните, кто по-
старше, чему нас учит даже мар-
ксистско-ленинская наука при 
всей ее идеологической субъек-
тивности? Правильно: она рас-
сматривает и изучает монархию 
и феодализм, буржуазную демо-
кратию и капитализм как естест-
венные для конкретного времени 

этапы развития общества, эконо-
мики и государства. У нас тем бо-
лее нет оснований осуждать 
нашу историю — будем гордиться 
ею, извлекать из нее уроки в про-
ектировании будущего.

Во-вторых, равное уважение к 
историческим личностям. У нас 
сложная история, и действующие 
лица в ней непростые. У любого из 
них можно найти какие-то не 
очень похвальные качества и дея-
ния. Но если, не замалчивая что-то 
неприглядное, не искажая истори-
ческих фактов и традиционных 
нравственных ценностей, мы мо-
жем сказать о том или ином исто-
рическом деятеле доброе слово, 
это надо обязательно сделать.

Приведу самый очевидный 
пример. Мы знаем, какие ошибки 
и преступления допустил в своей 
деятельности И. Сталин, знаем о 
массовых незаконных репресси-
ях. Его за это осудила даже Ком-
мунистическая партия. И никто 
не хочет возврата к таким мето-
дам «правосудия». Тем не менее 
мы считаем, что все дискуссии о 
Сталине как главе государства и 
в каком-то смысле символе эпохи 
надо перенести из сектантской 
плоскости в научную; перестать 
«бороться» с призраком давно 
умершего человека; думать о 
том, какой положительный опыт 
можно извлечь из модернизации 
и «большого советского скачка» 
и не допустить при этом столь чу-
довищных жертв. Я писал об этом 
ровно год назад — когда РВИО от-
крывало подо Ржевом дом-му-
зей, где останавливался Верхов-
ный во время выезда на фронт, — 
не изменил мнения и сегодня. 

Таким образом, «план наступ-
ления» для исторического сооб-
щества вырисовывается сам со-
бой.

Первое. Совершенствовать и 
внедрять в школьную практику 

историко-культурный стандарт, 
разработанный по поручению 
президента. 

Второе. Целесообразно также 
расширить его за счет единого 
канона истории народов России 
— что крайне актуально в нашей 
многонациональной стране. Под-
держивать минобр в идее внесе-
ния отечественной истории в 
список обязательных выпускных 
школьных экзаменов. Эти пред-
ложения весной были одобрены 
на съезде «Единой России».

Третье и главное. У нас хоро-
шая историческая наука. Она 
знает ответы на большинство во-
просов, которые волнуют сегод-
ня общество. С ответами, с досто-
верными знаниями, с пропаган-
дой, в конце концов, мы должны 
идти в «научпоп», в публицисти-
ку, в прессу. Сейчас на этих пло-
щадках численный перевес у на-
ших оппонентов, дилетантов, 
сектантов и просто жуликов — их 
надо выдавить оттуда. Только 
так, по законам популярных жан-
ров, языком ярких фактов, по-
нятных образов и корректных 
обобщений, можно донести исто-
рическое знание до широких 
кругов аудитории, до каждого 
гражданина.

Предстоящее 100-летие Рус-
ской революции — это естествен-
ный повод и даже настоятельная 
необходимость, основываясь на 
ее уроках, примирить «красных», 
«белых» и любых других «разноц-
ветных» не то чтобы друг с дру-
гом, а с интересами исторической 
России. Она у нас у всех одна.

Задача важная и очевидная. 
То, что она озвучена на самом вы-
соком государственном уровне 
именно 22 июня — это даже сим-
волично. Потому что главный за-
кон русской истории гласит: лю-
бое 22 июня мы должны заканчи-
вать 9 Мая.

Инициатива Купи четыре путевки на наш курорт — пятую получишь в подарок

Накопили море
Алена Узбекова 

В 
России предлагают со-
здать систему накопле-
ния туристических 
миль. Условно — купи 
четыре путевки на оте-

чественные курорты и получи 
пятую в подарок. Это позволит 
простимулировать людей боль-
ше отдыхать на российских ку-
рортах, говорят эксперты. 

Подобный механизм давно и 
успешно действует в авиации, 
все мы знаем о системе бонусов и 
бесплатных полетов и накопле-
нии определенного количества 
миль, напомнил «РГ» президент 
Альянса туристических агентств 
России Андрей Гаврилов.

Систему накопления туристи-
ческих миль представители 
альянса обсудили во время рабо-
чей поездки в Ингушетию. Пока 
турпоток туда небольшой, но 
надо рассматривать республику 
в составе северо-кавказского 
туркластера. «Человек может 
один раз поправить здоровье в 
Кавминводах Ставрополья, пока-
таться на лыжах в Архызе Кара-
чаево-Черкесии, отдохнуть на 
Каспийском побережье Дагеста-
на и в качестве бонуса получить 
путевку на прекрасный отдых в 
горах Ингушетии. Таким же бо-
нусом может стать и отдых в дру-
гих республиках Северного Кав-
каза», — заметил Гаврилов.

А  д л я  у ч ета  и  д в и ж е н и я 
средств может быть создан рас-
четный центр при одном из бан-
ков с госучастием. Можно также 
создать межрегиональный совет 
по туризму в рамках конкретно-
го федерального округа и целе-
вым образом развивать туризм в 
ряде регионов в рамках единой 
маркетинговой стратегии.

 «Идея накопления «туристи-
ческих миль», на первый взгляд 
кажется здравой, — говорит 
председатель Союза потребите-
лей РФ Петр Шелищ. — Но надо 
четко понимать, что подобные 
механизмы в других отраслях, 
например, в торговле или в той 
же авиации являются чисто ком-
мерческими и направлены на 
получение конкурентного преи-
мущества. Это борьба за лояль-
ность клиентов. И тут надо четко 
понимать, что шестую чашку 

кофе бизнес дает не за свой счет, 
а за счет тех накоплений, кото-
рые были сформированы за счет 
покупателей — нас с вами. Эта 
шестая чашка кофе была заложе-
на в стоимость пяти предыду-
щих». По этой логике, говорит 
Петр Шелищ, уже сейчас подоб-

ные бонусные путевки — не факт, 
что бесплатные, но со скидкой, 
могут давать туроператоры. 

Но для того, чтобы такая си-
стема действительно приносила 
пользу туристам и государству, 
можно подумать над механиз-
мом, когда туроператоры на-

правляли бы со скидкой туристов 
в те регионы, которые, в свое вре-
мя поддержали их — хоть рекла-
мой направления, хоть целевыми 
субсидиями, говорит эксперт. «И 
это действительно можно реали-
зовать в рамках территориаль-
ных кластеров. Это касается не 
только Северного Кавказа, но и 
того же Крыма. Например, туро-
ператор может направить со 
скидкой в Севастополь человека, 
отдохнувшего до этого в Евпато-
рии, Феодосии, но при условии, 
что регион в целом, в свою оче-
редь, вложит средства для рас-
крутки своих направлений», — 
отметил Шелищ. Сейчас, говорит 
эксперт, очень важен соответст-

вующий сигнал от властей и ре-
гионам, и бизнесу.

Между тем эксперты туринду-
стрии прогнозируют в ближай-
шие годы рост спроса на отдых 
именно в республиках, в том чи-
сле и бывших союзных. «Мы ви-
дим какими темпами развивается 
туризм в Грузии, Армении, Азер-
байджане. В Баку вообще прохо-
дила сессия Генеральной ассамб-
леи Всемирной туристской орга-
низации ЮНВТО. Это подтвер-
ждает высокий уровень развития 
туризма, в том числе туристской 
инфраструктуры на террито-
рии», — говорит Андрей Гаврилов.

Очевидно, что во многих регио-
нах надо подтянуть материально-

техническую базу, разработать 
интересные маршруты, повысить 
качество сервиса, ввести развле-
кательные программы, то есть, со-
здать комфортные и разнообраз-
ные условия отдыха для туристов. 
И как раз сделать это можно за 
счет новых маркетинговых и про-
пагандистских механизмов по 
привлечению отдыхающих на ку-
рорты, отметили эксперты «РГ». 

В ближайшие годы хорошо отдох-
нуть на море можно будет не толь-
ко в России, но и в странах ближне-
го зарубежья.

Владимир Мединский: История — это политика, развернутая в будущее.

Акцент

 Предстоящее 100-летие 
Революции — повод прими-
рить «красных», «белых» и 
любых других «разноцветных» 
не то чтобы друг с другом, 
а с интересами России

Акцент

 Эксперты прогнозируют рост 
спроса на отдых в бывших 
союзных республиках

Читайте также: Где и почем 
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Адмиралов отпра-
вят в отставку 
за серьезные упу-
щения в организа-
ции боевой подго-
товки войск
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ВИЗИТ Владимир Пучков 
обсудил сотрудничество 
с Португалией 

Будем 
торговать

Тимофей Борисов

ЧЕТЫРЕ главных направления сотрудничества между 
Россией и Португалией обозначены как приоритетные 
после проведения смешанной межправкомиссии в Лис-
сабоне. Договорились, что наши страны активизируют 
сотрудничество в области строительства, сельского хо-
зяйства, туризма и высоких технологий.

Официальное название мероприятия, благодаря ко-
торому удалось подписать важные соглашения, — заседа-
ние смешанной ко-
миссии по экономи-
ческому, промыш-
ленному и техниче-
скому сотрудничест-
ву между РФ и Пор-
тугальской Респу-
бликой. Фактически 
это главный диалог 
со странами Евросо-
юза. За отношения с 
Португалией и Хор-
ватией от правитель-
ства России отвечает глава МЧС России Владимир Пуч-
ков. Поэтому именно он прилетел в Лиссабон в качестве 
председателя от российской стороны.

Это уже пятое заседание смешанной комиссии, и оно 
выпало как раз на момент санкций. Так что от него можно 
было ожидать, что оно будет самым сложным. А оказалось 
наоборот. Предыдущие заседания проходили если не со 
скрипом, то с внесением многочисленных поправок бук-
вально до последнего момента. Например, в 2010 году, во 
время предыдущего заседания, приходилось согласовы-
вать с португальцами и вносить многочисленные правки 
вплоть до самого подписания совместных документов. В 
этот раз обошлось без накладок. По общему мнению — хо-
рошо поработали рабочие группы, готовившие нынешнее 
заседание. То есть теперь спустя 6 лет проблем во взаимо-
действии наших двух стран оказалось меньше.

Основная цель визита в Португалию — придание ново-
го импульса развитию российско-португальских отно-
шений по широкому спектру направлений, включая тор-
говлю и инвестиции, энергетику и промышленность, 
сельское хозяйство и высокие технологии, борьбу с чрез-
вычайными ситуациями. И это удалось.

Российско-
португальским 
отношениям 
удалось придать 
новый импульс
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Право В Москве и Подмосковье появятся новые СИЗО

Зайдут на посадку
Владислав Куликов 

В
чера заместитель дирек-
тора Федеральной служ-
бы исполнения наказа-
ний России Валерий Бо-
яринев сообщил, что в 

столичном регионе планируется 
построить несколько новых след-
ственных изоляторов. В планах — 
два-три новых казенных дома. 

По его словам, «федеральной 
целевой программой на 2017—
2025 годы предусмотрено строи-
тельство нового СИЗО на две ты-
сячи мест в Москве и нового СИ-
ЗО-двухтысячника в Московской 
области».

Эти проекты, как сообщил за-
мглавы тюремного ведомства, 
уже прошли согласование в мин-
фине. Кроме того, планируется 
построить СИЗО на 800 мест в 
Зеленограде.

«Таким образом, в Москов-
ском регионе появятся почти 
пять тысяч мест для содержания 
заключенных под стражу», — ска-
зал Валерий Бояринев.

Такое заявление прозвучало 
вчера на открытии нового ре-
жимного корпуса в СИЗО № 4 в 
Москве. По словам представите-
лей тюремного ведомства, ввод в 
эксплуатацию корпуса позволит 
частично решить проблему пере-
полненности в столичных следст-
венных изоляторах. 

Число арестованных растет 
уже несколько лет, и растет бы-
стрее, чем число мест в изолято-
рах. Сегодня перелимит в столич-
ных казенных домах составляет 
порядка 35 процентов. 

Как рассказал Валерий Бояри-
нев, за последние 10 лет в Москве 
не было построено ни одного но-
вого СИЗО. Действующие в сто-
лице СИЗО рассчитаны на содер-
жание 8,5 тысячи заключенных 
под стражу, но в них содержатся 
на 3,5 тысячи человек больше.

Решать проблему нужно, ко-
нечно, не только строительством 
новых тюрем. Эксперты не раз 
говорили, что надо изучать и пра-
ктику по арестам: всегда ли чело-
века обоснованно берут под 
стражу? Нельзя ли отпустить об-
виняемого под залог или оста-
вить под домашним арестом? Че-
ловек не должен занимать место 

в камере, если с ним можно по-
ступить иначе.

Тем не менее увеличение пло-
щадей в СИЗО — тоже путь реше-
ния проблемы переполненности. 
К тому же новые казенные дома 
соответствуют лучшим стандар-
там.

В открытом вчера режимном 
корпусе камеры оборудованы 
новыми техническими средства-
ми и соответствуют современ-
ным требованиям. 

На первом этаже нового четы-
рехэтажного корпуса расположе-
ны кабинеты сотрудников, поме-
щение оператора технических 
средств наблюдения, сборное от-
деление, санпропускник и под-
собные помещения.

В камерах предусмотрено по 4 
спальных места. Расположены 
камеры на 2—4-м этажах здания, 
при этом на каждого подозревае-

мого и обвиняемого приходится 
не менее 4 квадратных метров. 

Также в новом корпусе обору-
довано помещение для проведе-
ния видеоконференций, меди-
цинский кабинет и комната пси-
хологической разгрузки. На эк-
сплуатируемой кровле располо-
жено 12 прогулочных двориков.

До конца года будет сдан еще 
один режимный корпус — на этот 
раз в СИЗО № 7 Москвы. В нем 
предусмотрено 402 места.

Также тюремное ведомство 
намерено перестать возить в Мо-
скву осужденных к длительным 
срокам и пожизненному сроку 
каждый раз, когда им потребует-
ся выступить в каком-то столич-
ном суде. Вместо этого заключен-
ных подключат к процессу в ви-
деорежиме: оставаясь в тюрьме 
своего региона, человек сможет 
участвовать в судебном заседа-
нии, все видеть и слышать. 

Как пояснил Валерий Бояри-
нев, подобные заключенные не-
редко выступают свидетелями на 
каких-то других процессах. Се-
годня в СИЗО Москвы находится 
35 человек, уже получивших 
большие сроки, но доставленных 
для участия в каком-либо про-
цессе. Валерий Бояринев отме-
тил, что это «наиболее часто до-
ставляемая в суды Москвы кате-
гория заключенных для участия 
в судебных заседаниях».

Нередко осужденные, кото-
рым сидеть долго, становятся 
разговорчивыми как раз для 
того, чтобы сменить обстанов-
ку: съездить этапом в какой-ни-
будь другой регион, выступить в 
суде, увидеть новые казенные 
дома. Да, везде человека будут 
окружать конвой и тюремные 
стены, но все равно какие-ника-
кие впечатления от дороги неиз-
бежны. 

Однако перевозка особо опа-
сных осужденных — это и лишние 
траты, и риск. Так что когда без 
этого можно обойтись, то лучше 
обойтись, считают в тюремном 
ведомстве.

Как подчеркнул заместитель 
главы ФСИН, достигнута догово-
ренность с судебным департа-
ментом при Верховном суде Рос-
сии об использовании систем ви-
део-конференц-связи, которыми 
оборудованы места лишения сво-
боды. 

В СИЗО Москвы действуют 45 
точек видео-конференц-связи 
для дистанционного участия на-
ходящихся под стражей в судеб-
ных заседаниях. Но подобная ап-
паратура есть и в казенных домах 
других регионов. Поэтому осу-
жденные вполне могут связы-
ваться с судами оттуда. Валерий 
Бояринев назвал эту меру одной 
из тех, что помогут сократить пе-
релимит в московских СИЗО.

Акцент

 Действующие в Москве СИЗО 
рассчитаны на 8,5 тысячи 
заключенных, а сидит в них 
на 3,5 тысячи человек больше

ПРОЕКТ

ТЮРЕМНЫХ ПСИХОЛОГОВ СТАНЕТ БОЛЬШЕ
Недавно  первый заместитель дирек-

тора ФСИН Анатолий Рудый сообщил, 

что тюремное ведомство намерено 

увеличить количество психологов в 

штате для борьбы с самоубийствами 

заключенных и сотрудников. По его 

словам, которые передает Интер-

факс, за год зафиксировано порядка 

360 случаев суицида среди осужден-

ных и 180 — среди сотрудников.

Рудый заявил, что руководство ФСИН 

приняло решение наращивать груп-

пировку психологов, в том числе ряд 

сотрудников направлен на получение 

специальности «клинический психо-

лог».

Анатолий Рудый также отметил, что 

число заключенных, умерших от се-

рьезных заболеваний в 2015 году, сни-

зилось по сравнению с предыдущим 

годом.

В новых следственных изоляторах изменится многое. Но только не режим.

В СИЗО используют новые методы контроля за подследственными. Но и от старых тоже не отказываются.
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РЕШЕНИЕ Совет Лигурии признал Крым
частью России

Вслед за Венето

ПРОЦЕСС Закончено расследование уголовного
дела об убийстве Бориса Немцова

Стреляли за 15 млн
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

О
бластной совет северной 
итальянской области Ли-
гурия единогласно одо-

брил проект резолюции, предус-
матривающий отмену антирос-
сийских санкций и признание 
Крыма в качестве части россий-
ской территории.

Лигурия стала второй после 
Венето итальянской областью, 
вынесшей на повестку дня во-
прос о необходимости отмены гу-
бительного для региона санкци-
онного режима, а также обратив-
шейся к национальному прави-
тельству с призывом осудить по-
литику ЕС по Крыму и с уважени-
ем отнестись к воле, выраженной 
народом полуострова на рефе-
рендуме.

Документ, в поддержку кото-
рого высказалось 26 из 26 при-
сутствующих советников, был 
внесен в этот законодательный 
орган партией «Лига Севера», 
представляющей все политиче-
ские силы правящего на террито-
рии Лигурии большинства. 

«Призываем осудить полити-
ку Евросоюза в отношении Кры-
ма, которая идет вразрез c нор-
мами международного права. 
Выступаем с требованием немед-
ленного снятия бессмысленных 
санкций, спровоцированных без-
ответственными действиями 
властей и наносящих невоспол-
нимый ущерб нашей экономике. 
Выражаем надежду на восстанов-
ление диалога с Российской Фе-
дерацией, который позволит 
укрепить международную без-
опасность и объединить усилия 
по борьбе с терроризмом», — го-
ворится в тексте резолюции.  

По словам одного из авторов 
этой инициативы, советника по 
экономическому развитию и 
предпринимательству Лигурии 
Эдоардо Рикси, Россия остается 
важнейшим партнером, потерять 
которого область позволить себе 
никак не может. «Из Лигурии мы 
хотим построить «мост в Рос-
сию» для развития стратегиче-
ского сотрудничества во всех об-
ластях: от сельского хозяйства и 
до фабричного производства и 
туризма. Россия является для нас 
стратегическим партнером: до 
введения санкций наш экспорт в 

Москву достиг отметки в 129 
миллионов евро», —подчеркнул 
Рикси, отметив, что из-за ограни-
ченных мер область была выну-
ждена сократить свои поставки в 
Россию на 100 миллионов евро. 

Несмотря на то, что решение 
областного совета не имеет для 
Кабмина Италии никакой юриди-
ческой и обязательной силы, по 
мнению ее авторов, принятие по-
добной резолюции станет серьез-
ным политическим сигналом Ев-
ропе, которой необходимо в 
кратчайшие сроки восстановить 
полноценный и открытый диалог 
с Россией. В частности, ее одо-
брение уполномочивает предсе-
дателя областного совета Лигу-
рии и главу региона вести актив-

ную работу с правительством и 
парламентом Италии, с институ-
тами Евросоюза в целях пересмо-
тра отношений между ЕС и РФ, а 
также содействовать созданию 
комитета по сбору подписей для 
отмены антироссийских сан-
кций.

Эдоардо Рикси также убе-
жден, что нежелание централь-
ных властей идти на уступки (не-
сколько дней назад итальянский 
сенат отклонил резолюцию пар-
тии «Лига Севера» по отмене сан-
кций), можно будет преодолеть в 
случае, если другие регионы Ита-

лии последуют примеру Лигурии 
и Венето. «Принимая во внима-
ние «глухоту» Рима, в настоящий 
момент мы заняты строительст-
вом единого фронта с другими 
областями, которые, как и Лигу-
рия, хотели бы не упустить воз-
можности, которые открывает 
для нашего бизнеса российский 
рынок», — пояснил политик.

Работа в этом направлении 
уже ведется: вслед за Венето и 
Лигурией идентичный проект ре-
золюции будет рассмотрен 5 
июля региональным советом са-
мой крупной и богатой итальян-
ской области Ломбардия. Вполне 
вероятно, что в скором времени 
подобное голосование состоится 
и в Тоскане.

Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ объявил, что его 
Управление по расследова-

нию особо важных дел заверши-
ло расследование уголовного 
дела в отношении Заура Дадаева, 
Шадида Губашева, Анзора Губа-
шева, Темирлана Эскерханова и 
Хамзата Бахаева. Они обвиняют-
ся в совершении убийства по 
найму в составе организованной 
группы и незаконном приобрете-
нии, ношении, перевозке и хра-
нении огнестрельного оружия 
(пп. «ж, з» ч.2 ст. 105 УК РФ и ч. 3 
ст. 222 УК РФ).

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, по 
версии следствия, в конце сентя-
бря 2014 года Руслан Мухудинов 
и иные лица предложили Беслану 
Шаванову, Дадаеву, Анзору и Ша-
диду Губашевым, Бахаеву и 
Эскерханову за денежное возна-
граждение в сумме не менее 15 
млн рублей совершить убийство 
Бориса Немцова. Перечисленные 
лица согласились с предложен-
ными условиями и, объединив-
шись в организованную группу, 
начали планирование преступле-
ния.

Представитель следственного 
ведомства говорит, что все обви-
няемые тщательно готовились к 
убийству: изучали образ жизни 
Немцова, места его проживания 
и частого пребывания, вели 
скрытое наблюдение за ним и, 
исходя из этого, выбирали спо-
соб и место нападения, необходи-
мое соответствующие оружие, 
транспорт, средства связи. Опре-
деляли способы и маршруты от-
хода с места преступления.

Маркин говорит, что следст-
вию удалось восстановить хроно-
логию событий в день убийства 
Немцова. 27 февраля 2015 года 
около 11 часов Заур Дадаев, имея 
при себе оружие для стрельбы па-
тронами калибра 9-мм, совмест-
но с Анзором Губашевым и Шава-
новым прибыли к жилому дому 
на Малой Ордынкеа, где прожи-
вал Немцов, для скрытого наблю-
дения за ним и возможного по-
следующего убийства. Примерно 
в 21 час 45 минут этого же дня, 
когда Немцов на автомобиле на-
правлялся к ГУМу, члены группы 
проследовали за ним и продол-
жили слежку. После того как Не-
мцов со своей знакомой Анной 
Дурицкой покинули здание уни-
вермага и пошли в сторону дома, 
Шаванов и Губашев дали сигнал 
Дадаеву о наличии подходящих 
условий для совершения убийст-
ва потерпевшего и о маршруте 
его движения. Примерно в 23 
часа 31 минуту Дадаев, следуя за 
Немцовым и Дурицкой по пеше-
ходной дорожке Большого Мо-
скворецкого моста, из имевшего-
ся у него оружия произвел не ме-
нее 6 выстрелов в Немцова.

В момент совершения пре-
ступления Анзор Губашев и Ша-
ванов, находясь в автомобиле, 

контролировали прилегающую к 
месту убийства территорию с це-
лью своевременного предупре-
ждения о возникновении для них 
опасности, в том числе о неожи-
данном появлении сотрудников 
правоохранительных органов. 
После исполнения заказа Дадаев, 
Шаванов и Анзор Губашев неза-
медлительно скрылись. В ходе 
расследования проверялись по-
казания обвиняемых Дадаева и 
Анзора Губашева о том, что убий-
ство Немцова совершено ими по 
мотивам религиозной ненави-
сти, так как потерпевший под-
держал карикатуры в отношении 
пророка Мухаммеда во француз-
ском журнале «Шарли Эбдо» в 
январе 2015 года. Однако со-
бранные доказательства свиде-
тельствуют о том, что участника-
ми организованной группы еще в 
сентябре 2014 года начата подго-
товка к совершению убийства 
Немцова, что полностью исклю-
чает указанный ими мотив убий-
ства на почве религиозной нена-
висти. При этом собранные след-
ствием доказательства полно-
стью подтверждают корыстный 
мотив обвиняемых в совершении 
убийства Немцова, то есть за об-
ещанное вознаграждение в раз-
мере не менее 15 млн рублей.

Акцент

 За отмену санкций против 
России Совет Лигурии 
проголосовал единогласно

Акцент

 Все обвиняемые тщательно 
готовились к убийству 
и изучали образ жизни 
Немцова

РАКУРС  В Москве пройдет
ночной велопарад

Ночь на колесах

Сергей Бабкин

ВТОРОЙ ночной велопарад пройдет в столице 2 июля. 
Тысячи поклонников велоспорта промчатся 20 км по ав-
тострадам мегаполиса.

Июльскую «велоночь» приурочили к представитель-
ному мероприятию Moscow Urban Forum 2016, где обсу-
ждают перспективы развития крупнейших городов 
мира. Устроители акции — городской департамент тран-
спорта и активисты движения Let’s bike it! – уверены, что 
будущее мегаполисов связано как раз с велосипедной 
инфраструктурой. Москва в этом плане входит в число 
мировых лидеров. 

Стартуют велогонщики с Суворовской площади ровно 
в 23.00. Пускать на мероприятие начнут с 22.00. Органи-
заторы объявили о важном условии: у велосипеда долж-
ны работать передние и задние фонари. К слову, велоси-
педы из системы столичного велопроката полностью со-
ответствуют этим критериям. Никакой агитации, ника-
ких флагов и транспарантов — вот и все требования устро-
ителей парада. Организаторы предупреждают: на «вело-
ночи» не будет ни первых, ни отстающих. Учитывая, что 
на старт могут выйти несколько тысяч «байкеров», акти-
висты велодвижения прогнозируют среднюю скорость 
потока 14—15 км/час. На всем пути колонну будут сопро-
вождать волонтеры: добровольцы укажут маршрут и про-
следят за порядком. Финиширует парад в самом центре 
Москвы. Где именно, объявят дополнительно.

СЛЕДСТВИЕ Задержан глава
строительного
департамента Петербурга

Оплатил 
недострой

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПАВЛА ГАВРИЛЬЧУКА подозревают в мошенничестве 
со зданием школы, которое так и не было достроено.

По данным Следственного комитета по Санкт-Петер-
бургу, в 2013 году городской комитет по строительству 
заключил госконтракт с фирмой «Де Люкс». В его рамках 
подрядчик должен был возвести на Туристской улице 
школу искусств. Здание не сдано до сих пор, однако еще в 
прошлом году неизвестные пока следствию представите-
ли компании-подрядчика представили в комитет по 
строительству акты о выполненных работах, согласно 
которым школа уже построена, а город должен запла-
тить за хорошую работу 18 миллионов рублей. Докумен-
ты подписывали сотрудники департамента строительст-
ва объектов культуры и здравоохранения. Подрядчик по-
лучил деньги из бюджета.

Вчерашний день в комитете по строительству Север-
ной столицы начался с обысков. Сотрудники ФСБ и пе-
тербургского Главка изъяли документы и предметы, име-
ющие значение для расследования данного дела. Пока за-
держан только Гаврильчук, в ближайшие дни ему соби-
раются предъявить обвинение и избрать меру пресече-
ния. 

СУД В Нижнем Новгороде
вынесли приговор убийце
многодетной семьи

Срок — 
пожизненный

Ирина Белова, Мария Волкова, 
«Российская газета», Нижний Новгород

ПОЖИЗНЕННОЕ лишение свободы в колонии строгого 
режима, пять миллионов рублей выплаты в пользу по-
терпевшей и принудительное наблюдение у врача — та-
ков вердикт Нижегородского областного суда, вынесен-
ный в отношении Олега Белова, признанного виновным 
в убийстве своей жены, матери и шестерых малолетних 
детей. Заседание суда длилось более пяти часов.

— Следствием и судом установлено, что 26 июля 2015 
года в 7 часов 13 минут Белов с помощью ножа, ранее по-
даренного ему супругой, совершил ее убийство, а затем 
убийство своих шестерых малолетних детей, — рассказал 
официальный представитель СК РФ Владимир Маркин. — 
Затем Белов принял меры к сокрытию следов преступле-
ния, расчленив тела на множество фрагментов и сложив 
их в полимерные пакеты для дальнейшего захоронения.

Расследование уголовных дел в отношении должност-
ных лиц администрации Нижегородского района города 
и отдела полиции № 5, халатность которых способство-
вала преступным действиям Белова, продолжается.

Автомобили — головная боль велосипедистов. Но только 
не в Москве, где теперь создана целая сеть велодорожек. 
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ГЕОПОЛИТИКА Премьеру 
Британии дали выступить 
с последним словом 
на саммите ЕС

Уходя уходи

Евгений Шестаков

ПОЖАЛУЙ, никогда в истории Евросоюза вопрос о том, 
что обстоит не так в европейском отечестве, не проявлялся 
так остро, как сегодня.  Но именно эта кризисная формули-
ровка настолько испугала собравшихся на саммит ЕС в 
Брюсселе премьеров и президентов, что они, по большому 
счету, категорически отказались ее обсуждать. В итоге 
прошедшая встреча лидеров государств Евросоюза прев-
ратилась возможно в преждевременное, совсем не трога-
тельное прощание с премьером Британии Дэвидом Кэме-
роном и вялое одобрение ранее утвержденных планов в 
сфере экономики. Никакой «работы над ошибками», кото-
рые привели Европу к «брекситу», на саммите не случи-
лось. Да и канцлер Германии Ангела Меркель, после брюс-
сельской встречи заявила, что не видит необходимости в 
корректировке европейских соглашений и договоров. 

Руководители Евросоюза ни публично, ни в кулуарах не 
признали вины за результаты британского плебисцита. 
Своими заявлениями на саммите, напротив, они лишь под-
твердили, что продолжат прежнюю линию и усилят давле-
ние на несогласных. На саммите была предпринята попыт-
ка сделать главным виновным за выход Британии из Евро-
союза, назначившего роковой референдум Кэмерона. И де-
монстративно закрыть глаза на просчеты, допущенные ев-
рочиновниками, которые вызывали отторжение у жите-
лей Альбиона. Итоги встречи в бельгийской столице пока-
зали: первый шок от волеизъявления британцев миновал, 
и теперь различные политики в Европе потирают руки, 
подсчитывая те плюсы, которые они лично, их партии или 
руководимые ими страны получат от британского «про-
сти, прощай».

Выступлению Кэмерона перед теперь уже бывшими 
коллегами по ЕС в первый день работы саммита предшест-
вовала, на первый взгляд, незначительная, но весьма обид-
ная для британского самолюбия деталь — флаг Альбиона 

был вынесен из зала 
заседаний. Но вместо 
слов покаяния, кото-
рые, возможно, в Ев-
росоюзе ждали от Кэ-
мерона, тот обвинил 
Брюссель в сделан-
ном его соотечест-
венниками выборе. 
«Люди очень обеспо-
коены вопросом миг-
рации, это будет один 
из главных вопросов, 

которые нужно будет решить будущему премьеру», — объ-
яснил ключевую причину «брексита» глава правительства 
Британии. По сведениям «Файнэншл таймс», во время 
прощального ужина Кэмерон вновь предупредил, что его 
страна «не сможет продолжать принимать большое число 
мигрантов из ЕС, даже если это будет означать для нее по-
терю доступа на общий рынок». Ответ приглашавшей бе-
женцев в Старый Свет канцлера Ангелы Меркель не заста-
вил себя ждать. Он выглядел как откровенный ультиматум: 
если британцы надеются на доступ к общему рынку ЕС, 
они должны принять и обязательства по свободному пере-
мещению рабочей силы. Иными словами, ни о каких ре-
формах в области свободного перемещения граждан вну-
три Евросоюза, за что всегда ратовал Кэмерон, не может 
быть и речи. С не менее жесткой отповедью Кэмерону вы-
ступил президент Франции Франсуа Олланд: «Общий ры-
нок — это все или ничего, другого решения быть не может». 
Так что премьеру Британии с его первоначально протяну-
той в дружеском жесте рукой и пожеланием «сохранить с 
Европой крепкие торговые связи и контакты в области 
безопасности» ничего не оставалось, как сжать кулаки и 
возмущенно уехать на родину для подготовки к длитель-
ным баталиям с Брюсселем. Европейские СМИ пишут, что 
главе британского правительства дали понять: перегово-
ры о будущем партнерстве Лондону придется вести с ЕС на 
общих основаниях, без скидок на прошлые заслуги Альби-
она. А если британцы когда-нибудь захотят обратно в еди-
ную Европу, их шансы на возвращение, как недвусмыслен-
но дал понять французский президент, будут невелики. В 
Париже считают, что выход Британии из Евросоюза позво-
лит Франции увеличить свой политический вес в мире. И 
этой возможностью грех не воспользоваться.

Окончательно подвел черту под изгнанием Кэмерона с 
саммита глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. Отлично 
зная, что Кэмерон выступал против его назначения, Юн-
кер с издевкой на-
помнил собеседнику: 
«Когда вы с утра до 
вечера ежедневно ви-
ните Брюссель, гово-
рите, что слишком 
много бюрократии 
идет из Брюсселя, то 
тогда вы должны 
знать, какой может 
быть результат». Из-
бавившись от Кэмерона и призвав Альбион поскорее на-
чать процедуру «развода», лидеры теперь уже 27 стран Ев-
росоюза в среду перешли к обсуждению текущих вопро-
сов. Причем сразу выяснилось:  обновление ЕС, по край-
ней мере на этом саммите, не состоится.

Весьма наглядным в этой связи стало обсуждение во-
проса о ратификации соглашения между Евросоюзом и Ук-
раиной, об ассоциации против которого ранее на референ-
думе выступили жители Нидерландов. Премьер Голландии 
Марк Рютте призвал коллег изменить текст договора, что-
бы тот «разрешил многие переживания и споры в Нидер-
ландах, которые привели к референдуму». «Если я не смо-
гу добиться этого, мы не будем подписывать документ. Мы 
попробуем найти решение, это будет сложно, шансов 
мало, но я думаю, мы должны попытаться», — объяснил 
стоящие перед ним задачи Рютте. Нидерланды, где в 2017 
году пройдут парламентские выборы, считают одним из 
кандидатов на проведение в будущем плебисцита о выходе 
из состава ЕС, аналогичного британскому. Казалось бы, в 
интересах Брюсселя дополнительно не раздражать гол-
ландских евроскептиков. На просьбу Рютте  к руководству 
Евросоюза считаться с мнением избирателей по Украине 
отреагировал глава Евросовета Дональд Туск. Он предло-
жил… «найти юридическое решение, позволяющее Нидер-
ландам ратифицировать соглашение». Иными словами, 
разработать в Брюсселе способ, как обмануть с помощью 
юридической казуистики недовольных документом гол-
ландцев. А находящийся в Европе госсекретарь США Джон 
Керри и вовсе заявил, что, несмотря на итоги референду-
ма, выход Британии из ЕС может не состояться. «Сущест-
вуют различные пути, чтобы страна осталась в Евросою-
зе», — туманно объяснил Керри, намекнув, что из полити-
ческих соображений официальный Лондон имеет полное 
право не обращать внимания на мнение голосовавших за 
«брексит» британцев. Тем более что референдум на Альби-
оне, как и ранее в Нидерландах, носил «рекомендательный 
характер».  

СВИДЕТЕЛЯМИ ТЕРАКТА СТАЛИ 15 ДЕТЕЙ 
ИЗ НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНОВ

Светлана Брайловская,
«Российская газета», Татарстан

Д
ве ночи без сна провели ро-
дители челнинских детей, 
которые из-за теракта в 

стамбульском аэропорту не смо-
гли вовремя вернуться домой. В 
эпицентре страшных событий 
оказались пятнадцать девочек, 
учащиеся 4—5-х классов, из набе-
режночелнинского танцевально-
го коллектива «Бисеринки».

Как только стало известно о 
трагедии, родителей собрали в 
хореографической школе, чтобы 
сообщить, какие меры принима-
ет правительство Татарстана, 
чтобы дети благополучно верну-
лись домой. 

По словам пресс-секретаря 
мэрии Набережных Челнов Тать-
яны Колесниковой, «Бисерин-
ки» возвращались с проходивше-
го в болгарском городе Варна фе-
стиваля «Мир,  искусство и 
море», на котором они стали лау-
реатами первой степени. Их путь 
лежал в Москву транзитом через 
Стамбул.  Когда прогремели 
взрывы, дети находились в «зе-
леном коридоре» международ-
ного аэропорта имени Ататюрка. 
Благодаря руководителю кол-
лектива Марине Межуевой, ко-
торая сразу же сориентирова-
лась, группа спряталась в без-
опасном месте. Но девочки очень 
сильно испугались. Тем более 
что на выходе им пришлось ми-
новать ту зону, где произошел те-
ракт и видны были жуткие по-
следствия взрыва.

Некоторое время, пока решал-
ся вопрос, где оперативно разме-
стить школьников, им пришлось 
ждать на улице около здания аэ-
ропорта. Ночь дети провели в го-
стинице Hotel Real Life, располо-

женной в пятнадцати киломе-
трах от аэропорта. Их сразу же 
взял под опеку полпред Татарста-
на в Турции Айдар Гашигуллин. А 
днем девочек перевезли в более 
комфортабельную гостиницу. 

На следующее после теракта 
утро по решению правительства 
Татарстана детям приобрели би-
леты на прямой рейс Стамбул — 
Казань, вылетающий из аэропор-
та имени Ататюрка 29 июня в 
21.15. В столице Татарстана са-
молет должен был приземлиться 
в полночь. И еще выделили авто-
бус, чтобы довезти детей из ка-
занского аэропорта в Набереж-
ные Челны. 

Как выяснилось, во время экс-
тренной эвакуации девочки бро-

сили вещи и потеряли часть доку-
ментов. Детский омбудсмен РФ 
Павел Астахов сообщил в своем 
Twitter, что они остались без сви-
детельств о рождении и нотари-
альных доверенностей на вывоз. 
Загранпаспорта же у всех на ру-
ках. 

В соцсетях со ссылкой на ро-
дителей появилась информация 
о том, что они не знали о стыков-
ке в Стамбуле, полагая, что из 
Варны дети вылетят прямым рей-
сом через Москву. Покупкой би-
летов для участниц ансамбля за-
нималась администрация хоре-
ографической школы. Выяснить 
это корреспондент «РГ» пыта-
лась у директора «Бисеринок» 
Лилии Нурмухаметовой, но что-
либо комментировать та наотрез 
отказалась. 

Мама одной из девочек Лан-
дыш Князева рассказала, что по-
началу не могла дозвониться до 
ребенка, так как телефоны были 
недоступны. Потом дети сами 
вышли на связь и сказали, что с 
ними все в порядке. Произошед-

шим девочки шокированы, и, ви-
димо, уже дома им понадобится 
психологическая помощь. Роди-
тели же призывали друг друга 
держаться и сохранять спокойст-
вие. Самое главное, что их девоч-
ки живы! В свою очередь дети во 
время завтрака сняли на видео и 
отправили родителям послание, 
где передали привет, помахали 
ручками и сказали, что у них все 
хорошо.

До сопровождающего детей 
педагога Марины Межуевой до-
звонился мэр Набережных Чел-
нов Наиль Магдеев и лично по-
благодарил ее за выдержку, орга-
низованность и умение прини-
мать верные решения в нестан-
дартной  ситуации: «Вы настоя-

щий педагог, в трудную минуту в 
кратчайшие сроки сумели орга-
низовать условия для обеспече-
ния безопасности детей».

Тем временем в числе пасса-
жиров рейса, который должен 
был вылететь ночью из Стамбула 
в Казань, оказалась семья извест-
ного в Набережных Челнах биз-
несмена Максима Федорова. На 
своей странице в соцсети он рас-
сказал, что консул пообещал вы-
везти всех россиян организован-
но, однако этого не случилось. 
Семье Федорова пришлось выби-
раться из аэропорта самостоя-
тельно. По его словам, при выхо-
де через живой коридор они ви-
дели разрушения, много крови и 
как «полиция оттирала следы со 
стола». Он также отметил, что в 
отличие от россиян китайцев, 
также находившихся в аэропор-
ту, быстро и организованно эва-
куировали представители их 
страны в Турции.

Трагедия В нападении на аэропорт Стамбула подозревают террористов ДАИШ

Бойня в воздушной гавани
Максим Макарычев, 
Леонид Пчельников, 
Москва — Стамбул 

С
орок один человек был 
убит и 239 получили 
ранения, когда трое 
смертников, подозре-
в а е м ы х  в  с в я з и  с 

ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ), 
атаковали во вторник вечером 
главный международный аэро-
порт Стамбула имени Ататюрка. В 
Турции объявлен траур.

Нападение произошло в 21.50 
по местному времени, когда в аэ-
ропорте было полно людей. Среди 
пострадавших есть гражданин 
России Александр Владимирович 
Лубнин. Он получил ранение в 
ногу в результате взрыва.  Россия-
нина направили в одну из ближай-
ших больниц, его состояние оце-
нивается как стабильное.

«Адской бойней» назвала про-
исшедшее в стамбульском аэро-
порту официальный представи-
тель российского МИДа Мария За-
харова. Она отметила: «Теракты 
доказывают то, что давно доказы-
вать не надо: терроризм не имеет 
национальности и вероисповеда-
ния».

Подавляющее большинство 
жертв теракта были турками, од-
нако пострадали несколько ино-
странцев. Погибли гражданка Ук-
раины и гражданин Узбекистана.   

Как это было
По сообщениям очевидцев, 

первый террорист с криком: 
«Сейчас здесь будет взрыв» — от-
крыл огонь из автомата Калашни-
кова, а потом подорвал себя, после 
того как не смог прорваться в меж-
дународный терминал. Однако 
второму смертнику все же уда-
лось пройти через кордоны и про-
никнуть в зону регистрации выле-
тающих. Там он открыл огонь из 
автоматического оружия и потом 
также подорвал себя. Третий 
взрыв прогремел на парковке у аэ-
ропорта. Известно, что террори-
сты приехали в воздушную гавань 
на обычном такси. Существует 
версия, что всего нападавших 
было семеро. По сообщениям 
СМИ, четверо вооруженных лю-
дей смогли скрыться с места про-
исшествия после взрывов. В поль-
зу этой версии говорит то, что в 
небе над аэропортом в течение не-
скольких часов кружили вертоле-
ты с мощными прожекторами. 
Кроме того, благодаря записям с 
камер видеонаблюдения удалось 
выяснить, что смертники побыва-
ли в аэропорту Ататюрк еще в пер-
вой половине дня: видимо, злоу-
мышленники собирали информа-
цию о рейсах, режиме безопасно-
сти и другие данные. Два туриста 
— Пол и Сьюзи Рус из Кейптауна 
находились в аэропорту и ждали 
свой рейс, когда произошли взры-
вы. «Мы ехали вверх по эскалато-
ру, когда услышали взрывы. Там 
был парень в черном, который с 
пистолетом в руках рвался 
внутрь»,  —  сказа л  Пол Рус 
Associated Press. Еще один пасса-
жир сообщил о том, что увидел че-
ловека, разорвавшего на себе кур-
тку и показавшего бомбу. 

Безопасность
Местные СМИ напомнили о 

том, что в 2015 году международ-
ный аэропорт Ататюрка, третий 
по загруженности в Европе, про-
верялся на предмет соответствия 
необходимому уровню безопа-

сности со стороны Европейской 
организации гражданской авиа-
ции (ECAC), которая отметила в 
рапорте 27 недостатков. Практи-
чески все из них были устранены 
за исключением пяти, которые, по 
мнению комиссии, не имели жиз-
ненно важного значения. К слову, 
более 60 миллионов пассажиров 
прошли через аэропорт Ататюрк в 
2015 году. Это одна из наиболее 
быстро растущих воздушных га-
ваней в мире. В прошлом году ее 
услугами воспользовались на 9,2 
процента больше пассажиров, чем 
в 2014 году. 

Тем временем бюро по борьбе с 
терроризмом и организованной 
преступностью прокуратуры 
стамбульского района Бакыркей 
начало расследование по факту 
теракта. Проведены допросы со-
трудников воздушной гавани с це-
лью выявления пособников тер-
рористов среди работников аэро-
порта. Кроме того, информацион-
ное агентство «Доган», ссылаясь 
на источник в правоохранитель-
ных органах, сообщило, что ис-
полнителями теракта могли быть 
иностранные граждане.

Кто стоит за атакой?
Аналитики сходятся во мне-

нии, что за атакой в аэропорту 
Стамбула стоит группировка 
ДАИШ. Высокопоставленный чи-
новник Белого дома в интервью 
каналу «Фокс Ньюс» заявил о том, 
что «атака соответствует почерку 
боевиков этой группировки, кото-
рая усилила свою активность в 
Турции». По его словам, террори-
сты «имеет тенденцию атаковать 
международно известные цели, 
такие, как аэропорты, в то время 
как курдская РПК, как правило, 
атакует турецких военных и пред-
ставителей правоохранительных 
органов». Также высказывается 
мнение, что ДАИШ, таким обра-
зом, могла «отметить» двухлетие 
образования своего «халифата». О 
его создании объявил в июне 2014 
года глава группировки Абу Бакр 
аль-Багдади.

Говорят свидетели
Очевидцы событий говорят о 

«непорядочном бизнесе на траге-
дии» местных таксистов в аэро-
порту. После того как полиция 
блокировала терминал и был за-
крыт аэропорт, многие люди по-
спешили уехать из воздушной га-
вани. В этот момент таксисты, ра-
ботающие в аэропорту Ататюрк, 
стали повышать цены на поездки в 
Стамбул в 4—5 раз по сравнению с 
обычными тарифами. Некоторые 
пассажиры, по данным западных 
СМИ, находились в аэропорту в 
течение двух часов после взрывов, 
прежде чем терминал был эвакуи-
рован. Сотни из них скопились на 
выходе из терминалов с чемодана-
ми в руках или тележками, кото-
рых явно не хватало. 

Благодарность посольства
Турция выразила благодар-

ность гражданам России за под-
держку после взрывов в аэропор-
ту Стамбула,  сообщили ТАСС в 
диппредставительстве республи-
ки в Москве. «Это большая боль 
для народа Турции и не только, 
ведь этим аэропортом пользуются 
люди из всех стран. Это общая 
трагедия. И сегодня наши россий-
ские друзья пришли к посольству 
с цветами разделить нашу боль, 
руководство России во главе с ува-
жаемым президентом Владими-
ром Путиным выразили соболез-
нование», — отметили в диппред-
ставительстве. «Мы благодарим 
россиян и руководство страны, 
которые в этот сложный день под-
держали турецкий народ и разде-
лили с нами нашу боль», — добави-
ли в посольстве.

Нападение на воздушную гавань в Стамбуле было хорошо скоординированным и произошло в тот момент, когда в аэропорту находилось большое количество людей.

Из-за взрывов сотни пассажиров, 
в том числе и дети из Татарстана, 
застряли в аэропорту Стамбула.

Акцент

 Источник в правоохранитель-
ных органах Турции сообщил, 
что исполнителями теракта 
могли быть иностранцы

МНЕНИЕ 
По словам главы Комитета Совета Федерации по международным де-
лам Константина Косачева, теракт в Стамбуле направлен против 
усилий Анкары по налаживанию отношений с Россией и Израилем. «Те-
ракт явно направлен и против попыток турецкого руководства нала-
дить отношения с Россией и Израилем. Турцию, судя по всему, «преду-
преждают», чтобы она не участвовала в формируемом едином анти-
террористическом фронте, создаваемом усилиями прежде всего россий-
ской дипломатии», — написал Косачев на своей странице в «Фейсбуке». 

Читайте также: Какие страны высказались 
за отмену санкций против России 
rg.ru/sujet/2861

Фото и видео с месте ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5654

Кэмерону ничего 
не оставалось, 
как сжать кулаки 
и возмущенно 
уехать на родину

Обновление ЕС, 
по крайней мере 
на этом саммите, 
не состоялось

СПРАВКА «РГ»

Напомним, что в июне в результате подрыва автомобиля со взрывчаткой терро-

ристами был атакован автобус со спецназовцами в Стамбуле: погибли 11 чело-

век и были ранены 36. Эти атаки увеличиваются по масштабу и частоте, отпуги-

вая иностранцев от поездки в Турцию и нанося ущерб экономике этой страны, 

которая в значительной степени зависит от доходов в сфере туризма.

ПОДРОБНОСТИ
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Смертники начали атаку, стреляя в пассажиров из автоматов.
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ВЫСТАВКА Медиапоэзию 
можно увидеть, услышать 
и потрогать в Новом 
крыле Дома Гоголя

33-е марта 
и другие 
приключения 
текста

Жанна Васильева

ЛЮБИТЕ ли вы «Утро делового человека», как люблю 
его я?

И так, как любят его молодые художники, занимаю-
щиеся медиапоэзией? В Новом крыле Дома Гоголя, что 
на Никитском бульваре, на выставке «.txt» можно услы-
шать, как шуршит, сползая на пол свитками из четырех 
факсов, текст «Утра чиновника» (так первоначально Го-
голь хотел назвать пьесу)… Это, к слову, инсталляция 
Кати Исаевой. Можно почитать текст свеженьким, толь-
ко что из факса, пытаясь разобрать реплики Ивана Пет-
ровича…

Да хоть эту, например, когда Иван Петрович читает 
поданный на подпись доклад: «…Господину управляю-
щему…» Это что значит? у вас поля по краям бумаги не-
ровны. Как же это? Знаете ли, что вас можно посадить 
под арест?.. (Устремляет на него глубокомысленный 
взор)». Иль нет, эту реплику, пожалуй, не надо. Тьфу-ть-
фу… Лучше другой 
отрывочек поискать. 
Вот, к примеру, чи-
стая музыка: «По-
смотрели бы вы, в 
каком виде принял я 
нынешнее место! Во-
образите, что ни 
один канцелярский 
не умел порядочно 
буквы написать. 
Смотришь: иной «к» 
перенесет в другую 
строку, иной в одной строке пишет: «си», а в другой: 
«ятельству». Словом сказать: это был ужас! столпотво-
рение вавилонское! Теперь возьмите вы бумагу: краси-
во! хорошо! душа радуется, дух торжествует. А порядок? 
порядок во всем!» 

Выставка «.txt» как раз про это — про столпотворение 
вавилонское и попытки навести порядок. Точнее, она про 
«расширение текста», как название показывает. 

Текст книги может не только превращаться в ленту, 
ползущую из факса (как в прошлом веке), но и в звук, как 
в инсталляции «Неудобное» Елены Демидовой и Олега 
Макарова. Реплики героев «Мертвых душ», «Игроков», 
«Ревизора» звучат, словно обрывки телефонных разго-
воров по мобильнику, которые витают в пространстве 
улиц, магазинов, трамваев и вагонов метро… Двигаясь 
по зальчику, вы можете слышать всегда только одного го-
ворящего, пытаясь догадаться, да кто же это: Хлестаков 
или Бобчинский с Добчинским, Чичиков или Акакий 
Акакиевич? Потому как реплики выбраны авторами вро-
де бы проходные. Понятно, почему. Услышав фразу: «…
сегодня мне всю ночь снились какие-то две необыкно-
венные крысы», любой школьник узнает Городничего. 
Нет, батенька, вы угадайте персонажа в словах самых об-
ычных: «Я и прежде хотел вам это заметить, но все как-то 
позабывал» или — «А если так, то не будет войны с турка-
ми». Звук — тот еще нарушитель границ. Он перелетает не 
только за плетень приватного разговора, но и за пределы 
театральной речи. Он напоминает, что весь мир — театр. 
Театр, в котором персонажи Николая Васильевича разгу-
ливают по соседству.

А может, и в местах отдаленных. В Париже, например. 
Именно там Павел Арсеньев обнаруживает двойников 
Поприщина, вышедших в марте на площадь Республики, 
чтобы отстаивать свои социальные права, и в знак проте-
ста против увеличения рабочей недели продолживших 
отсчитывать дни марта в апреле. Так что за 31 марта по-

следовало 32 марта, 33 и т.д. Крохотный фрагмент видео 
с парижского сидения «маленьких людей» снабжен ти-
тром: «Мартобря 86 числа. Между днем и ночью». В этих 
видео «Записках сумасшедшего прекария» нет насмеш-
ки, скорее — возвращение к горькой печали Гоголя. А ма-
тематик и программист по первому образованию, Толка-
чева написала программу, которая выявляет самые ча-
стые сочетания слов в тексте «Мертвых душ». Получив-
шиеся сочетания, вроде «сказать отвечать», «это то ни-
что», «душа мертвый», «Бог черт», «сам все» и прочие, 
она вынесла на стенд. Нажав кнопку около одного из со-
четаний, зритель услышит фразы, в которых эти слова 
живут в гоголевском тексте. Перед нами «разъятие» тек-
ста — результат встречи живого текста с машинным ана-
лизом. «Мертвые души» встречаются с компьютерным 
разумом, не знающим души.

Столкновение двух миров — патриархального прош-
лого и неопределенного, пугающего будущего с его вир-
туальными «душами» — один из ключевых конфликтов в 
мире Гоголя. Гоголь буколический жанр всегда не прочь 
был смешать с сатирическим. Рядом с «Миргородом» — у 
него «Мертвые души» и «Шинель». Так что можно но-
стальгически вспоминать «Миргород», но жить в нем не 
получится уже даже у Пульхерии Ивановны и Афанасия 
Ивановича, если бы они ожили. Вот это переживание 
драматического разрыва с прошлым, пожалуй, это мета-
ние между прошлым и будущим, и есть то, что делает Го-
голя таким «своим» в пространстве выставки «.txt». Го-
голь здесь действительно дома. 

ФЕСТИВАЛЬ ММКФ показывает кино на грани нервного срыва

Человек за бортом
Валерий Кичин

П
одчиняясь хиреющим 
струям истощенного ми-
рового кино, Московский 

фестиваль коллекционирует пси-
хологические вывихи века — то ли 
экзотические случаи, то ли край-
не смутные, практически необъ-
яснимые метафоры. 

Сербско-хорватский конкур-
сный фильм «Дневник машини-
ста» — странный опыт «черной ко-
медии», построенной на привыч-
ном страхе водителя тепловоза 
убить человека. Режиссера Мило-
ша Радовича заинтересовала ста-
тистика, согласно которой люди 
этой профессии обречены лишить 
жизни в среднем от 15 до 20 чело-
век. Автомобилиста, которого не 
остановит закрывшийся шлагба-
ум. Горемыку, решившего лечь на 
рельсы. Именно так встретятся 
два главных героя — 60-летний 
Илия, на счету которого рекор-
дное число невольных смертей, и 

обиженный на судьбу одинокий 
мальчонка Сима. Потрясенный 
силой детского горя, Илия возь-
мет Симу в семью, и тот, вопреки 
воле приемного отца, захочет 
стать машинистом. И только одно 
пугает выросшего Симу: профес-
сиональная неизбежность стать 
убийцей. И будет он уже полгода 
водить тепловозы, обреченно 
ожидая первого в его практике не-
счастного случая. Лишится сна, 
закрутит до предела нервы, глаза 
напряженно всматриваются в бе-
гущие навстречу шпалы: когда же 
наконец покажется жертва. И тог-
да Илия решит приблизить неиз-
бежное...

Картина Радовича погружает 
нас в этот и впрямь особый мир, 
когда люди практически живут на 
дороге. Обитают в списанных ва-
гонах, где соорудят нехитрый 
уют. И даже первый в жизни секс 
у Симы случится в кабине, среди 
штурвалов и спидометров. Со-
ревнуются в подсчете попавших 

под колеса жертв. Илия — убийца 
соседского сына, но это не меша-
ет добрым отношениям: такова 
доля машиниста. Актер Лазар Ри-
стовски играет Илию как профес-
сора своего дела, умного настав-
ника, сурового пастыря, не тер-
пящего вольности нравов — так 
воспитан. Вполне достоверен де-
бютант Петар Корач в роли Симы 

на грани нервного срыва. Но это 
все-таки странный фильм: пора-
зив мрачной статистикой про-
фессии, он переводит фобии геро-
ев в ранг почти анекдота, в сущ-
ности, не зная, как их трактовать, 
что с ними делать и какой во всем 
этом предприятии художествен-
ный смысл.

По прихоти афиши два сеанса 
подряд фестиваль крутил фильмы 
об инвалидах-колясочниках. Пер-
вого, в фильме «Ивановы», сыграл 
Владимир Меньшов, и этот коля-
сочник оказался притворным. 
Второго, в фильме «Двое», — Вла-
димир Вдовиченков, и его инвалид 
настоящий, с парализованными 
ногами и погасшей волей. Обе кар-
тины — о попытке вернуться к жиз-
ни. Обе попытки оказались запо-
здалыми. Такой настрой времени.

«Мы — Ивановы, на нас все дер-
жится!» — утверждает герой Мень-
шова Иван Иванович Иванов, по-
вторяя фразу героя Сергея Лукья-
нова «Мы — Журбины» из фильма 
50-х «Большая семья». По отноше-
нию друг к другу эти Ивановы и 
Журбины теперь иностранцы: 
вместе с иным государственным 
устройством пришла другая мо-
раль. Иван Иванович после ин-
сульта парализован, близкие та-
скают его на закорках, но это он 
только прикалывается. Или, воз-
можно, проверяет силу семейных 
связей: я вас воспитал — теперь 
ухаживайте за мной. За Журбины-
ми стояла горделивая традиция 
трудовой династии, а что стоит за 
Ивановым — неведомо, да и фильм 

не об этом. Он о разрыве родствен-
ных уз под напором карьерной су-
еты: и сын-бухгалтер погряз в сме-
тах, и дочь в пору последних над-
ежд занята собой. А старика отца 
пытаются отфутболить куда угод-
но, хоть в дом призрения, подан-
ный в картине как комфортабель-
ная обитель живых мертвяков. И 
отец учиняет им испытание столь 
рискованное, что в срочное изле-
чение обоих уже веришь с трудом. 
В фильме запоминается яростная 
игра Владимира Меньшова, ре-
жиссура Александра Кириенко 
носит все признаки добротного 
телекино, но в финале переходит к 
тем же неясным, почти сюрреали-
стическим метафорам, и зритель, 
уже готовый к назидательному 
хеппи-энду, уходит озадаченным. 
Впрочем, даже и спутанность со-
знания, робеющего перед загадка-
ми реальности, — тоже знак време-
ни...

В комедийной мелодраме Анд-
рея Элинсона «Двое» Владимир 
Вдовиченков и Ольга Павловец на-
едине друг с другом разыгрывают 
процесс трудного сближения че-
ловека, который чувствует себя за 
бортом жизни, — знаменитого, но 
парализованного ученого, погру-
женного в исследования, — с во-
площенным генератором энер-
гии, обильно раскрашенной де-
вушкой, которую он принимает за 
проститутку. Здесь тоже все при-
знаки хорошего телекино: дейст-
вие замкнуто в наглухо зашторен-
ной автоматизированной кварти-
ре, и все зависит от действительно 
первоклассной работы актеров. И 
если чувствуются в фильме при-
знаки все той же спутанности со-
знания, то исключительно в сце-
нарии, где героям то и дело дикту-
ются не свойственные им поступ-
ки. Так, например, ключевой мо-
мент действия связан с прозрени-
ем интеллектуального титана, ко-
торый вульгарно прослушивает 
разговор своей новой подруги по 
скайпу — мотив, конечно, актуаль-
ный, но из этически другой оперы.   

СОБЫТИЕ

В День 
Достоевского 
прохожие 
сыграют 
в фильме 
по роману 
«Идиот»

КНЯЗЮ 
МЫШКИНУ 
И НЕ СНИЛОСЬ

Ольга Штраус

ПРАЗДНИК «День Достоевско-
го» традиционно проходит в Пе-
тербурге в первую субботу июля. 
Однако из-за обилия мероприя-
тий его вот уже третий год про-
водят два дня подряд — 1 и 2 
июля. Нынче для этого есть осо-
бый повод: власти города офици-
ально поддержали проект музей-
щиков о расширении в Петер-
бурге «пространства Достоев-
ского». Литературно-мемори-
альный музей планируется прео-
бразовать в общественно-куль-
турное пространство, пристроив 
к дому по Кузнечному переулку, 
5/2, четырехэтажное здание.

«Всем человекам надобно 
воздуху», — настаивали герои 
Достоевского. Однако именно 
дополнительных пространств не 
хватает сейчас музейщикам.

Музеефикация квартиры, где 
Достоевский прожил последние 
годы жизни, состоялась в 1971 
году и была приурочена к 150-ле-
тию писателя. За 45 лет жизни 
музей, который занимает сегод-
ня три этажа жилого дома, зна-
чительно разросся, став одним 
из важнейших центров по изуче-
нию творчества Достоевского. 
Ежегодно здесь бывает свыше 50 
тысяч посетителей, одна лишь 
библиотека литературоведче-
ских трудов насчитывает около 
13 тысяч томов, а всего в музее 

порядка 36 тысяч экспонатов. 
Здесь действует свой театр 
«ФДМ», который, например, в 
«День Достоевского» покажет 
премьеру — уличный спектакль 
«Трактир на Кузнечном».  А все-
го в эти дни запланировано око-
ло 60 мероприятий, среди кото-
рых — квесты и экскурсии по 
«Петербургу Достоевского», 
флешмоб с куклами-великана-
ми, изображающими писателей 
— современников Достоевского, 
съемки фильма «Идиот», в кото-
рых могут принять участие все 
желающие… Партнерами лите-
ратурно-мемориального музея в 
эти дни станут десятки питер-
ских музеев, театров и библио-
тек. Но праздник закончится, а 
«Петербург Достоевского» про-
должит существовать. 

А известный петербургский 
архитектор Евгений Герасимов 
вместе с коллегами из своей ма-
стерской уже сделал несколько 
эскизных проектов нового зда-
ния и даже выполнил ряд маке-
тов. По мнению архитекторов, 
новое помещение музейно-мемо-
риального комплекса площадью 
400 квадратных метров, вполне 
можно вписать между домами по 
Кузнечному, 5, и Кузнечному, 9, 
на месте снесенного когда-то 
дома номер 7. Примечательно, 
что весь проект музейного ком-
плекса мастерская Герасимова 
готова выполнить бесплатно.

Идею расширения мемори-
ального музея Достоевского под-
держали многие петербуржцы. 
Среди них — писатель Даниил 
Гранин, митрополит Санкт-Пе-
тербургский и Ладожский Вар-
сонофий, а также Международ-
ное общество Достоевского.  По 
мнению вице-губернатора Вла-
димира Кириллова, создание та-
кого общественно-музейного 
пространства позволит придать 
дополнительный стимул разви-
тию города. Тем более что в 2021 
году весь мир будет отмечать 
200-летие гения.

— Открытие новой площадки 
музея, — сказал Кириллов, — будет 
способствовать и укреплению 
престижа Санкт-Петербурга, 
ставшего для многих знакомым и 
знаковым городом благодаря 
произведениям Достоевского. 

Кино «Монах и бес»  Николая Досталя рассчитывают на победу

Путешествие за собой
Александр Нечаев

С
егодня Московский 
кинофестиваль назо-
вет победителей. И 
одним из основных 
претендентов на «Зо-

лотого героя» при обсуждении, 
вероятно, будет картина Нико-
лая Досталя «Монах и бес». Этот 
фильм был продемонстрирован 
зрителям и жюри последним сре-
ди других конкурсных работ. Что, 
вероятно, можно трактовать и 
так: составители расписания сде-
лали на него особую ставку, ведь 
последнее запоминается лучше. 
Особенно на фоне остальных 
картин основного конкурса, ни 
одна из которых не способна по-
хвастать какими-то сверхвыдаю-
щимися художественными каче-
ствами. 

Действие «Монаха и беса» 
начинается в середине XIX века 
в провинциальном мужском мо-
настыре, вдоль ограды которого 
в первых кадрах картины бредет 
человек в горящей рясе. «Что с 
тобой?» — спрашивает человека 
игумен, прибежавший посмо-
т р е т ь  н а  ч уд н о го  м у ж и к а . 
«Горю», — лаконично отвечает 
тот. Горит — да огонь не наносит 
ему никакого вреда. Это обстоя-
тельство, впрочем, оказывает-
ся, не единственным, которым 
новый обитатель монастыря 
Иван удивит братию. На испове-
ди он поведет себя столь возму-
тительным и ерническим обра-
зом, что игумен в качестве нака-
зания отправит его чистить ко-
лодец, который почистить не-
возможно. Иван, однако, не 
просто справится, а в самые что 
ни на есть кратчайшие сроки. В 
конце концов, братия, которая 
со смесью ужаса и скепсиса, 
смотрит на то, как Иван творит 
мелкие, но эффектные чудеса, 
попытается избавиться от рети-
вого чудотворца. Для этого мо-
нахи привяжут его к плоту и 
спустят на реку — пусть себе 
плывет по течению. Но не тут-то 
было: отплыв несколько метров, 
плот несколько раз подряд во-
преки всем законам природы 
вернется назад. Смирившись с 
тем, что от вселяющего смуту 
нового обитателя совсем изба-
виться не выйдет, игумен от-
правляет его жить в хижину не-
подалеку от монастыря.

Любой человек, хорошо зна-
комый с предыдущим творчест-
вом Досталя-режиссера, момен-

тально узнает и почерк автора, и 
его излюбленные мотивы. Это 
все та же провинциальная коми-
ческая поэзия о симпатичном 
юродивом с шилом в известном 
месте — монах Иван логичным 
образом встраивается в ряд 
образов, созданных Досталем за 
последние четверть века. Он — 
прямой потомок и Коли из «Об-
лака-рая», и Пети из «Пети по 
дороге в Царствие Небесное». 
Еще одна примета авторского 
почерка режиссера — интона-
ция, присущая только ему, когда 
речь заходит о российской глу-
бинке. Эта интонация сардони-
ческая, но с явным лубочным 
привкусом; такая абсурдист-
ская сатира с креном в гротеск, 
анекдот и клоунаду. 

Как и  персонажи других 
фильмов режиссера, главный ге-
рой «Монаха и беса» отправля-
ется в путешествие. Причем в 
неожиданной компании. В хи-
жине, куда его сослали другие 
монахи, Ивана начинает иску-
шать бес — обаятельный кудря-
вый брюнет, который называет 
себя Легионом, но Иван тут же 
т р о га те л ь н о  п р и д у м ы в а е т 
уменьшительно-ласкательное 
прозвище Легиоша. Бес, конеч-
но же, хочет заключить с мона-
хом сделку — заполучить его бес-
смертную душу в обмен на зем-
ные блага. Иван уклончиво отве-
чает, что в принципе не против 
такого исхода, однако для нача-
ла неплохо бы слетать в Иеруса-
лим к Гробу Господню. И закон-
чится это путешествие неожи-
данным образом для обоих пер-
сонажей. 

Просто в силу перипетий сю-
жета и взаимоотношений Ивана 
и Легиона «Монах и бес» обре-
чен на сравнения с «Фаустом». 
Есть все основания полагать, что 

за эту часть ответственен не 
столько Досталь, сколько автор 
сценария Юрий Арабов. Четыре 
года назад он написал сценарий 
«Фауста» Александра Сокурова, 
год назад в конкурсе ММКФ была 
экранизация романа Арабова 
«Орлеан», которую среди проче-
го можно трактовать как воль-
ный парафраз «Мастера и Марга-
риты». Поэтому неудивительно, 
что традиционный для Арабова 
мотив богоискательства, чуда и 
бесовщины, получил в картине 
Досталя именно такую форму. 
Но у фильма помимо этой по-
чтенной литературной родо-
словной имеется первоисточник 
и куда древнее — речь о право-
славном житии Ивана Новгород-
ского, из которого Досталь по-

черпнул и путешествие с бесом в 
Иерусалим, и эпизод с возвраща-
ющимся к берегу плотом. Эти 
два произведения в фильме До-
сталя сплавлены в единое целое с 
биографией реального человека 
— жившего в XIX веке недалеко от 
Кирилло-Белозерского монасты-
ря юродивого Ивана Шапошни-
кова, умевшего лечить людей и 
якобы обладавшего даром пред-
видения. 

Итог этого сплава — кино под-
черкнуто старомодное (Досталь 
будто бы демонстративно дела-
ет свой фильм так, будто он сде-
лан в 90-е), размашистое, пря-
молинейное. Режиссер не пря-
чет выводы в подтекст, а громко 
их проговаривает. «Монах и 
бес» — кино о природе святости 
и веры. За эту природу, по До-
сталю, отвечают не столько зем-
ные религиозные институты 
вроде церкви и монастырей, 
сколько конкретные люди, кото-
рым при случае и беса перево-
спитать не то чтобы невыполни-
мая задача.

Монаха Ивана за способность творить небольшие чудеса предадут даже 
свои: привяжут его к плоту и пустят по реке. Но он все равно спасется.

Герой  Владимира Меньшова (в центре) весь фильм «Ивановы» настырно проверяет прочность семейных связей. 

Акцент

 Московский фестиваль 
коллекционирует психологи-
ческие вывихи века — 
то ли экзотические случаи, то 
ли крайне смутные, практиче-
ски необъяснимые метафоры

Акцент

 Бес хочет заключить 
с монахом сделку — заполу-
чить его бессмертную душу 
в обмен на земные блага. 
Но закончится все неожидан-
но для обоих персонажей

Метание между 
прошлым 
и будущим и есть то, 
что делает Гоголя 
таким «своим» 

Все новости фестиваля 
на сайте 
rg.ru/sujet/5699

Реплики героев  «Ревизора» звучат теперь обрывкам разго-
воров по мобильнику, витающими в пространстве.

Памятник Достоевскому — одно из 
памятных мест Санкт-Петербурга. 
А скольких еще многие не знают?

«
Н

А
Ш

Е
 К

И
Н

О
»

M
O

S
C

O
W

F
IL

M
F

E
S

T
IV

A
L

.R
U

М
И

Х
А

И
Л

 Г
У

Т
Е

Р
М

А
Н

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 июня 2016 
четверг №141 (7009)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Деловой завтрак Алексей Немерюк: О ценах на клубнику, судьбе ресторанов, 
торговых центров и всей столичной торговли

Супермаркет «Лето»
Любовь Проценко 

Д
о чего же странно вы-
глядит он, кризис по-
московски! С одной 
стороны, горожане на-
чинают всячески эко-

номить, с другой — на улицах чем 
только не торгуют! На каждом 
шагу то клубника, то свежие 
устрицы и черная икра… Даже на 
фестивале мороженого продают 
не просто пломбир или эскимо на 
палочке, а с беконом или кревет-
ками… Что же все-таки происхо-
дит в столичной торговле и обще-
пите, которые как зеркало долж-
ны отражать покупательскую 
способность москвичей? Об этом 
шел разговор на «Деловом за-
втраке» в редакции газеты с ру-
ководителем Департамента тор-
говли и услуг города Москвы 
Алексеем Немерюком.

Клубника подешевела
Алексей Алексеевич! В Москве 
сейчас всюду торгуют клубни-
кой…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, мы еще весной 
разослали регионам приглаше-
ние: все, у кого есть клубника, 
привозите в Москву! Южные 
районы сразу откликнулись. 
Краснодар, Кабардино-Балка-
рия, Ставрополь, Астрахань. 
Курск…Столица, в свою очередь, 
под яркие, раскрашенные под 
цвет ягоды палатки, выделила 
бесплатно под торговлю 135 пло-
щадок во всех округах города. 
Понимаем, товар скоропортя-
щийся. Если в течение дня его не 
продать, к вечеру ягода потечет. 
Поэтому постарались найти ме-
ста для торговли помноголюд-
нее — возле станций метро, у во-
кзалов, транспортно-пересадоч-

ных узлов. И буквально с 1 июня 
ягодные ярмарки заработали. 
Меньше чем за месяц реализова-
ли уже более 350 тонн клубники. 
Но массовый сбор ее во многих 
областях только начинается. 
Надеюсь, не меньше 1000 тонн 
продадим за сезон. 

В прошлые годы Подмосковье 
обижалось, что столица не пу-
скает торговать его производи-
телей, несмотря на то, что у них 
самая лучшая, отборная ягода, 
которую и везти недалеко…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Мы никогда нико-
му не отказывали. А в этом году 
совхозу им. Ленина, специализи-
рующемуся на выращивании 
клубники, отдали 50 из 135 пло-
щадок. 

Как цены на ягоду, не кусаются?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Несмотря на ин-
фляцию, держатся на прошло-
годнем уровне. Производители 
начинали продавать клубнику по 
330 руб. за кг, Подмосковье — по 
350. Сейчас цены уже снижают-
ся — до 300—270 руб. за кг. 

Жители центра говорят, что им 
российскую клубнику трудно 
купить, достается только импор-
тная, в супермаркетах…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: В центре в этом 
году работают 6 клубничных яр-
марок. 

Но центр большой. Возьмем, к 
примеру, улицу Тверскую…Куда 
ее жителям отправляться за яго-
дой?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, ближайшая 
ярмарка расположена в Ки-
словском переулке, это мину-
тах в 20, если пешком. Но у нас 
очень плотно застроена эта часть 
города. Где там на улице торго-
вать? 

В мае с огромным успехом прош-
ла в городе также «Рыбная неде-
ля»…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, этот гастроно-
мический фестиваль потряс сто-
лицу в буквальном смысле этого 
слова. Продавцы свежей рыбы 
две недели не спали, пока он шел. 
Заканчивали работу в 2 часа 
ночи, а в 5 утра снова выходили, 
чтобы принять свежий подвоз 
рыбы. За это время на 7 площад-
ках ее было продано 400 тонн!

Это много или мало? 
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: У нас есть два рыб-
ных ресторана. В свои лучшие 
годы, еще до кризиса, когда у них 
все места были заполнены посе-
тителями, они продавали в день 
до  1500 штук сахалинских 
устриц. А на «Рыбной неделе» — до 
5 тысяч штук в день или втрое 
больше. Нарасхват шли и другие 
деликатесы. На моих глазах при-

шла бабуля, обычная пенсио-
нерка московская. Уви-

дела, что продают 
черную икру. 
Спросила: по-

чем, сынок? Продавец от-
вечает: 20 тысяч с не-

большим за полукилог-
раммовую баночку… 
Но ведь не 6—7 тысяч 
за 100 граммов, как 
стоит баночка в об-
ычные дни! Вот и ба-
буля, видно, посчи-
тала, что покупка бу-
дет выгодной и гово-
рит: «Дайте две, по-
жалуйста…»

Московские сезоны, 
в ходе которых один 

фестиваль сменяет 
другой. Что это: возмож-

ность для горожан просто ин-
тересно провести время, ког-
да многие не могут позволить 
себе поехать на отдых за грани-
цу, или для торговли и общепи-
та еще и экономическая выго-
да? 
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Одно в данном 
случае неразрывно связано с 
другим. Рестораторы, например, 
в кризисные времена всегда чув-
ствовали себя не ахти. Падение 
было и на этот раз — с конца 
2014-го, весь 2015-й и начало 
2016-го. Зато сейчас количество 
ресторанов в Москве растет. 
Причем очень хорошими темпа-
ми — каждый месяц открывается 
по 40—50 новых ресторанов и 
кафе. Всего же с начала года при-
бавилось уже около 300 заведе-
ний общепита. Я отношу это как 
раз на счет того, что москвичи, 
отправляясь погулять по городу 
во время очередного фестиваля, 
посетить какие-то мастер-клас-
сы, посмотреть уличный спек-
такль, по ходу решают: почему 
не зайти всей семьей поужинать 
в ресторан? Президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России Игорь Бухаров прямо го-
ворит: «В обычный летний день, 
когда на улицах Москвы ничего 
не происходит, у нас одна выруч-
ка. Но как только объявляется 
фестиваль, она сразу подскаки-
вает вдвое».

Что сегодня в магазине? 
Тем не менее эксперты отмеча-
ют, что в кризис потребитель-
ское поведение москвичей изме-
нилось. Они меньше тратят де-
нег на покупки, стараются боль-
ше отложить на «черный день». 
Отсюда статистика: если в 2014-
м розничный товарооборот в 
столице был 4 трлн 436 млрд, то 
в 2015-м стал 4 трлн 310 млрд. 
Чего, по вашему, ожидать даль-
ше? Еще большего падения?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Замечу, что прои-
зошедшее снижение в нашем го-
роде все-таки немного меньше, 
чем в других регионах страны и в 
целом по России. Это объясняет-
ся тем, что в Москве и уровень 
доходов довольно высок, да и ту-
ристов сейчас в столицу едет как 
никогда много. К тому же ситуа-
ция уже меняется к лучшему. 
Сложнее было в конце 2014-го — 
начале 2015 го года. Тогда закры-
лось немало магазинов и всюду, 
особенно в центре города, на за-

нимаемых ими помещениях поя-
вились объявления «Сдается в 
аренду». А сейчас? Посмотрите 
на той же Тверской. Нет больше 
таких объявлений. Сдали все, что 
сдавали. И вакантных площадей, 
как показывает исследование 
консалтинговой компании «Ма-
газин магазинов», стало уже 
меньше: не 11%, как в начале 
2015-го года, а 9%. 

За счет чего? 
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Стали открывать-
ся новые магазины. Приведу 
цифры. Если в начале года мага-
зинов в городе было 55239, то 
спустя всего пять месяцев стало 
уже 56 100, то есть больше, чем 
на тысячу. Это говорит о том, что 
и торговля, и сами владельцы 
торговой недвижимости стали 
приспосабливаться к новым реа-
лиям, находят варианты, выгод-
ные и для тех и для других. Одни 
собственники соглашаются сда-
вать помещения за процент от то-
варооборота, других устраивает 
то, что арендатор берет на себя 
оплату ремонта здания. Да и 
арендная плата заметно снизи-
лась почти по всему городу. На-
пример, на Кузнецком мосту са-
мое ходовое помещение площа-
дью 150—200 кв. м теперь можно 
снять за 1,2—1,6 млн руб. в месяц, 
это на 20% дешевле, чем год на-
зад. На Арбате и Новом Арбате 
цены снизились на 19%, на Твер-
ской — на 18%, на Ленинском 
проспекте — на 15%. То есть по ко-
личеству продовольственных ма-
газинов и их товарообороту го-
род потихоньку уже начал вос-
станавливать утраченные пози-
ции. Покупку продуктов питания 
ведь не отложишь на потом. Поэ-
тому доля расходов на еду в сово-
купных доходах горожан даже 
выросла примерно на 5—7%. 

На это повлиял, наверное, пре-
жде всего рост цен на еду?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: С ценами картина 

в этом 
году не-
стандартная. 
Обычно весной, когда старые за-
пасы кончаются, а новый урожай 
еще не поступил в город, овощи 
дорожают. А нынче в мае, напри-
мер, картошка подешевела по 
сравнению с этим же периодом 
прошлого года на 15,29 руб.: с 
41,75 до 26,46, капуста белоко-
чанная — на 14, 9: с 50,31 до 35,41, 
морковь — на 14,38: с 56,89 до 
42,51, лук репчатый — на 12,2: с 
41,65 до 29, 45 руб…

Торговые центры 
закрываются и 
открываются 
А что с торговлей промышлен-
ными товарами?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Бутики, торговые 
центры, торгующие товарами 
легкой промышленности, — оде-
ждой, обувью, электроникой, а 
также автомобилями, пока еще в 
сложной ситуации, но есть и по-

зитивная динамика: за первый 
квартал этого года закрылось 
всего 0,1% от существующих в 
столице непродовольственных 
магазинов. 

Но ведь целые торговые сети 
уходят! Например, «Сток-
манн»…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Да, «Стокманн» 
уходит. Все-таки зарубежная ком-
пания, высокие цены плюс курсо-
вая разница при том, что, как вы 
уже отметили, москвичи стали 
меньше тратить денег на этот сег-
мент товаров. Но ничего страш-
ного в этом не вижу. В свое время, 
например, компания «Нокия» 
была брендом номер 1 не только у 
нас, но и во всем мире. Где она сей-
час? Ее нет. Одни сети уходят, на 
смену приходят другие. Напри-
мер, активно открывает свои ма-
газины недорогой спортивной 
одежды «Декатлон». Их маркето-
логи просчитали, что в нынешней 
ситуации, когда москвичи начи-
нают инвестировать в себя, поку-
пать спортивных товаров горожа-
не будут больше. Развиваются и 
другие сети: «Леруа Мерлен» на 
рынке стройматериалов, «Ман-
го» — сеть магазинов женской оде-
жды и аксессуаров, «ОБИ» — мага-
зины для дома и другие. 

Какая судьба ожидает крупные 
торговые центры? Их Москва в 
последние годы много понастро-
ила…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: «Ашану», «Метро» 
и другим подобным сетям, кото-
рые торгуют продовольствием, 
точно ничто не грозит. 

Министр экономической поли-
тики и развития Москвы Мак-
сим Решетников, будучи недав-
но у нас тоже на «Деловом за-
втраке», говорил, что владельцы 
ряда торговых центров, постро-
енных в неудачных местах, где 
нет большого потока людей, сто-
ят сейчас перед выбором: не ра-

зобрать ли им эти 
здания? Многим 
из них не по кар-
ману оказывается 

даже налог на не-
движимость…

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Дейст-
вительно есть ряд тор-

говых центров, которые 
стали убыточными для соб-

ственников. Причина не только в 
нынешнем кризисе. Многие из 
них строились в 90-е годы, когда 
был бум как на строительство жи-
лья, так и торговых центров, при-
чем на кредитные деньги. Их бы 
надо сейчас обеспечить покупа-
тельским спросом, а он ушел 
вниз. А кредит нужно выплачи-
вать. И все-таки я пока не слышал 
о прецедентах, когда собственни-
ки решили сломать свой торго-
вый центр и построить на его ме-
сте, скажем, жилой дом, театр или 
просто вернуть землю городу. 

Многое ведь еще зависит 
просто от грамотного управле-
ния. Приведу пример. Два торго-
вых центра, примерно одинако-
вых по площади, наполнению, от-
делке — «Европейский» у Киев-
ского вокзала и «Афимолл» в 
«Москва-Сити». Первый посеща-
ют в день 120—140 тысяч человек 
при расчетной посещаемости 70 
тысяч человек, а второй при тех 
же параметрах — вдвое меньше. И 
там и там место людное, проход-
ное, и там и там машину на пар-
ковке поставить очень трудно, и 
там и там внутри есть станции 
метро. Спрашивается: почему в 
один люди ломятся, а в другом 
всегда пустовато? Чтобы отве-
тить на этот вопрос, нужен глу-
бокий анализ. Очевидно, управ-
ленцам одного торгового центра 
этот анализ оказался под силу, а 
другого — нет.

Практика показывает, что сколь-
ко бы ни теряло в цене столич-
ное жилье, потом оно отыграет-
ся, и цены снова взлетают. Тор-
говля восстановит своей товаро-
оборот, как вы думаете?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Ни на минуту в 
этом не сомневаюсь. И произой-
дет это, на мой взгляд, даже бы-
стрее, чем на рынке жилья. 

Когда же, по вашему прогнозу?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Для торговли глав-
ное — чтобы человек покупал. 
Сейчас есть ожидания позитива, 
предприниматели смотрят с над-
еждой на наметившуюся поло-
жительную динамику. И если она 
продолжится, то году к 2018—
2019 столичная торговля придет 
к тем же товарооборотам, кото-
рые были у Москвы до 2014-го, и 
даже большим. Не зря новые тор-
говые центры в столице сейчас и 
строятся, и проектируются. 

Значит, будет где работать ра-
ботникам отрасли, она ведь в 
Москве одна из самых много-
людных? 
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Московская тор-
говля традиционно дает рабо-
чие места примерно 1,5 миллио-
на человек. В последнее время 
однозначно меньше стало ино-
странной рабочей силы, не са-
мой высокооплачиваемой. Это 
касается кассиров, продавцов, 
фасовщиков товаров, грузчи-
ков, получавших в месяц 25—30 
тыс. руб. В пересчете на доллары 
их зарплата снизилась, и многие 
уехали домой. Но по этой при-
чине, скажу точно, не закрылся 
ни один магазин, ни один ресто-
ран. Зато москвичи практиче-
ски все сохранили свои рабочие 
места или просто сменили рабо-
ту. И со временем спрос на тор-
говых работников, конечно же, 
вырастет. 

Акцент

 Покупку продуктов не отло-
жишь на потом. Поэтому доля 
расходов на еду в совокупных 
доходах горожан выросла 
примерно на 5—7%

Фото и видео с «делового 
завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1275486

Клубнику в Москву везут со всех 
регионов. Но подмосковная слаще 
всех!

Алексей Немерюк: Я не слышал 
такого, что собственники ломают 
свой торговый центр, ставший им 
не по карману.
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ЗАО «Турмалин» (194044, г.Санкт-Петербург, Пироговская 
наб. 21) уведомляет о проведении общественных обсуждений (пу-
бличных слушаний) по проекту технической документации «Уста-
новка для обезвреживания отходов инсинератор ИН-50» (материалы 
ОВОС) в 16.00 31.07.2016 г. в зале заседаний Местной администра-
ции МО Комендантский аэродром (197348, г.Санкт-Петербург, Бо-
гатырский пр.,7, к.5). Получить материалы ОВОС, дать замечания 
и предложения можно по адресу ЗАО «Турмалин».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии со статьей 9 Федерального закона от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. №372 и в целях информирования общественности, ООО 
«БАРС», г. Уфа, извещает о проведении слушаний  проекта технической до-
кументации  на технологию поточной  переработки отходов птицеводства 
с использованием абсорбентов. Слушания состоятся 22.08.2016 г. в 18.00 в 
г. Уфе, ул. Революционная, 111, в большом зале Администрации Советско-
го района (4-й этаж). Телефоны для справок: (347) 276-31-97, 276-67-01.

Общество с ограниченной ответственностью «АКЦЕПТ» 
(Телевизионный канал РЕН ТВ) объявляет о размере и усло-
виях оплаты, а также иных условиях размещения предвыбор-
ных агитационных материалов в период проведения предвы-
борной агитации с 20 августа 2016 года по 16 сентября 2016 
года (включительно) по выборам депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации седь-
мого созыва в эфире телеканала «Телеканал REN-TV».

Стоимость услуг по размещению предвыборных агитационных 
материалов (агитационные видеоролики) (далее — Материалы) 
определяется, исходя из объема закупаемых услуг и согласно ценам, 
изложенным в нижеприведенных таблицах: 

Будни
Слот

(временной 
интервал)
московское 

время

Цена*
1-я неделя 
(20 авг. — 

26 авг.)

2-я неделя 
(27 авг. —  
02 сент.)

3-я неделя  
(03 сент. —  

09 сент.)

4-я неделя 
(10 сент. —  

16 сент.)
05:00—08:00 37 600 48 200 62 700 62 700
08:00—11:00 88 100 113 000 147 100 147 100
11:00—14:00 117 500 150 800 196 300 196 300
14:00—17:00 88 500 113 600 147 900 147 900
17:00—20:00 198 200 254 400 331 100 331 100
20:00—23:00 161 800 207 700 270 200 270 200
23:00—02:00 63 300 81 300 105 800 105 800

Выходные
Слот 

(временной 
интервал)
московское 

время

Цена*

1-я неделя 
(20 авг. — 

26 авг.)

2-я неделя 
(27 авг. —  
02 сент.)

3-я неделя  
(03 сент. —  

09 сент.)

4-я неделя 
(10 сент. —  

16 сент.)

05:00—08:00 25 600 26 500 43 200 43 200
08:00—11:00 83 400 86 300 140 600 140 600
11:00—14:00 129 300 133 800 218 000 218 000
14:00—17:00 167 000 172 900 281 700 281 700
17:00—20:00 176 100 182 300 296 900 296 900
20:00—23:00 173 700 179 900 293 000 293 000
23:00—02:00 99 800 103 300 168 200 168 200

*Цена указана в рублях РФ без учета налога на добавленную стои-
мость для Материалов продолжительностью 30 (Тридцать) секунд, с 
учётом прогнозных рейтингов, определяемых на основании показате-
лей телесмотрения, измеряемых исследовательской компанией ЗАО 
«ТНС Гэллап Медиа» для целевой аудитории «Все лица в возрасте от 
18 лет и старше». Цена для Материалов иной продолжительности 
рассчитывается пропорционально. Если продолжительность Мате-
риала не кратна 5, то стоимость рассчитывается за продолжитель-
ность Материала, округленную до 5 в большую сторону.

К размещению не принимаются Материалы хронометражем ме-
нее 5 (Пяти) секунд.

К размещению принимаются Материалы в формате кадра 16:9, 
выполненные с обязательным соблюдением всех технических требо-
ваний, установленных Обществом с ограниченной ответственностью 
«АКЦЕПТ» (Телевизионный канал РЕН ТВ) и отраженных в дого-
воре об оказании услуг по размещению агитационных материалов 
на платной основе. Материалы предоставляются на материальных 
носителях — DVD / CD / Mpeg IMX / Digital Betacam.

Предоплата должна быть произведена в полном размере не позд-
нее чем за три рабочих дня до первого дня размещения предвыбор-
ных агитационных материалов в эфире. В случае если первый день 
размещения предвыборных агитационных материалов приходится 
на период с 20 по 24 августа 2016 года, предоплата должна быть про-
изведена в полном размере не позднее чем за два дня до первого дня 
размещения предвыборных агитационных материалов в эфире. 

Размещение в эфире предвыборных агитационных материалов 
осуществляется в срок не ранее 5 рабочих дней с даты обращения за 
размещением соответствующего агитационного материала при усло-
вии заключения договора. В случае если первый день размещения 
предвыборных агитационных материалов приходится на период с 20 
по 24 августа 2016 года, размещение в эфире предвыборных агитаци-
онных материалов осуществляется в срок не ранее двух дней с даты 
обращения. 

Заключение договоров от имени Общества с ограниченной ответ-
ственностью «АКЦЕПТ» (Телевизионный канал РЕН ТВ) на оказание 
услуг по размещению агитационных материалов на платной основе 
осуществляет Общество с ограниченной ответственностью «Видео 
Интернешнл — Медиа Фильм» (адрес: 121359, г. Москва, ул. Акаде-
мика Павлова, д. 25, телефон (495) 737-86-86, факс (495) 737-87-78).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Мегаполис» информирует о начале процедуры обще-

ственных обсуждений в форме общественных слушаний с граж-
данами и общественными организациями «Плана по предупре-
ждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов (ПЛРН) 
в зоне ответственности ЗАО «ИН-ТРАНЗИТ» при проведении 
операций с нефтепродуктами на временных рейдовых причалах 
П-1, П-4 и П-5 якорной стоянки №5А в морском порту «Большой 
порт Санкт-Петербург», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). 

Заказчик: ЗАО «ИН-ТРАНЗИТ». Факт./Юр. адрес: 198035, СПб, 
ул. Гапсальская, д. 1, к. 2, лит. О, офис 208. Тел.: 8 (812) 635-82-70; 
факс (812) 635-82-71.

Разработчик ПЛРН — ООО «Мегаполис». Факт. адрес: СПб, 
ул. Коли Томчака, д. 28, лит.А, e-mail: megapolis.spb@inbox.ru, 
Тел.: 8 (812) 449-81-97.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Эко-Экспресс-Сервис». 
Адрес: 195112, СПб, Заневский пр., д. 32, корп. 3; тел.+7(812)574-
57-91, факс +7(812)574-57-94.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: администрации Кронштадтского и Курортного районов СПб. 

Ознакомиться с материалами, а также внести замечания и пред-
ложения можно в течение 30 дней со дня опубликования вышеука-
занной информации по адресам:

1. СПб, Кронштадт, пр. Ленина, 36, кабинет № 26 (по рабочим 
дням с 09.00 до 17.00 часов).

2. СПб, Сестрорецк, пл. Свободы, д. 1, 2-й этаж, «Белый зал» (с по-
недельника по четверг с 10.00 до 18.00; пятница с 10.00 до 17.00).

Общественные слушания состоятся:
1. По Кронштадтскому району 02.08.2016 г. С 14.00 до 15.00 (ка-

бинет № 26 здания администрации);
2. По Курортному району 04.08.2016 г. с 12.00 до 15.00 

(Конференц-зал).
Замечания и предложения от граждан и организаций можно 

оставить в письменном виде в специальном конверте на стенде.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

заместителя председателя и судьи районного суда 
г. Москвы:

Преображенский районный суд:

—  заместителя председателя районного суда — 1 должность;
—  судьи районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности заместителя председателя суда, судьи суда 
города Москвы принимаются до 12.07.2016 г. в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.
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КОМПЕТЕНТНО Игорь Корнеев
о раскладе сил в парах
второго раунда плей-офф

Италия сыграет 
от защиты

Илья Соболев

ФИНАЛЬНЫЙ турнир чемпио-
ната Европы вступает в решаю-
щую, четвертьфинальную ста-
дию.

О раскладах в восьмерке силь-
нейших «РГ» рассказал экс-иг-
рок ЦСКА и испанской «Барсело-
ны», а также помощник Гуса Хид-
динка в тренерском штабе сбор-
ной России на «бронзовом» для 
нас Евро-2008 Игорь Корнеев.

Кульминация 1/4 финала — матч 
Германия — Италия. Чего ждете 
от этой битвы?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Еще до начала плей-
офф я бы поставил на немцев. 
Однако после победы итальян-
цев над Испанией в 1/8 финала, 
думаю, многие пересмотрели 
свое отношение к команде Анто-
нио Конте. Как же дисциплини-
рованно они играют в обороне, 
причем я имею в виду не только 
игру защитников, но и действия 
всей команды, тех же форвардов, 
которые отрабатывают по пол-
ной. При этом Италия не забыва-
ла атаковать: они очень быстро 
переходили в атаку и, что важно, 
делали это большими силами. 
Так что, если бы раньше я дал 
60 на 40 в пользу немцев, то сей-
час скажу, что шансы 50 на 50.

От Германии впечатление не та-
кое сильное?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Немцы, как всегда, 
все доводят до логического кон-
ца. Все как обычно добротно, 
проделывается большой объем 
работы. Но они все же пока рас-
качиваются. Может, с Италией 
покажут свой максимум, если 
им, конечно, позволят это сде-
лать.

Каким вообще получится этот 
матч?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Думаю, ход собы-
тий будет напоминать то, что мы 
видели встречи итальянцев с Ис-
панией. Закрытой игры быть не 
должно. Италия попытается дей-
ствовать от обороны, Германия 
будет доминировать и держать 
мяч.

Во главе обеих команд сильные 
специалисты. Насколько тренер-
ская дуэль Конте — Лев будет 
определяющей для результата 
матча?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Достаточно опреде-
ляющей. Мы увидели, какова 
была роль Конте в поединке про-
тив Испании. Тактически он пе-
реиграл коллегу Дель Боске. Вот, 
например, идея приставить сво-
его нападающего Грациано Пел-
ле к испанскому волнорезу 
Бускетсу, который отвечает 
в своей команде за первый пас, 
за переход на чужую половину 
поля. Развитие атаки сборной 
Испании было задушено на кор-
ню. Блистательная задумка. И я 
бы еще подчеркнул: важны не 
только тренерские задумки, но 
и то, с какой покорностью их вы-
полняли футболисты. Это дейст-
вительно впечатлило.

Давайте о других парах. Творцы 
главной сенсации Евро, ислан-
дцы встретятся с хозяевами тур-
нира…
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Конечно, исланд-
ская сказка завораживает. Ис-
ландцы сейчас окрыленные. 
У них все в порядке в плане ам-
биций, им нечего терять. Коллек-
тив у них очень крепкий. Они 
выйдут и попытаются сделать 
еще одну красивую историю. И, 
тем не менее, думаю, французов 
они не пройдут. Тут процентное 
соотношение 60 на 40. Все-таки, 
Франция, это не Англия.

Что вы имеете в виду?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: По дисциплине, по 
исполнителям Франция сильнее 
англичан на данный момент. 
У Англии очень неплохие игроки, 
но команды у них не чувствова-
лось плюс не было лидера. Все на 
поле вроде чем-то занимались, 
но не было игрока, который бы 
тащил, заводил. У французов та-
ких футболистов несколько. 
Один Пайе чего только стоит.

Французам еще поможет опыт 
Англии. Они увидели, к чему мо-
жет привести недооценка...
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: А я не думаю, что 
была недооценка. Просто ислан-
дцы — это один, боевой коллек-
тив, который готов костьми 
лечь, как это делали викинги. По-
нятное дело, что успех добыт не 
только желанием и самоотдачей. 
В этой команде есть, кому от-
дать, кому забить. Думаю, не-
сколько исландских игроков по-
сле Евро отправятся в крепкие 
европейские клубы.

Согласны, что в паре Португа-
лия — Польша все не так одноз-
начно?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Португальцам от-
кровенно повезло в последнем 
матче. Польша выглядит более 
предпочтительно. На один про-
цент. Тем более, своего слова еще 
не сказал капитан поляков Ро-
берт Левандовски. Но опять же: 
Роналду и компания в 1/8 фина-
ла «словили фарт» и, возможно, 
этот фарт еще не закончился. 
В любом случае, не вижу в этой 
паре много голов.

Как вам Бельгия, которая будет 
пробовать на прочность Уэльс?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Бельгия растет на 
глазах. Хотя с Уэльсом надо счи-
таться: пара-тройка игроков там 
играет на очень высоком уровне. 
Опять же, мы знаем, что такое 
штрафные в исполнении Бэйла. 
И, тем не менее, предпочтение 
отдам бельгийцам. Просто 
я вижу команду, которая все 
больше наслаждается игрой.

Многие ругают тренера бельгий-
цев Марка Вильмотса, мол, его 
уровень не соответствует тем иг-
рокам, которые под его руковод-
ством…
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Ясное дело, что 
у него есть свое понятие, как все 
должно происходить. Но у бель-
гийцев все время чувствуется 
какая-то скованность. Даже вот 
в последнем матче с венграми, 
когда их все же прорвало, пока-
залось, что особой тренерской 
заслуги там не было. Как будто 
их все время что-то сдерживает. 
Смотрите, у Бельгии великолеп-
нейшие игроки, но именно 
в сборной они из года в год не мо-
гут раскрыться полностью. И все 
же, бельгийцы в этой паре пред-
почтительней.

Если отталкиваться о уже уви-
денного на этом чемпионате Ев-
ропы, кто на данный момент яв-
ляется главным фаворитом тур-
нира?
ИГОРЬ КОРНЕЕВ: Полагаю, его нужно 
искать в паре Германия — Италия.

С места события На пути португальцев к полуфиналу Евро-2016 стоят поляки

Охота на «белых орлов»

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

С
егодня станет изве-
стен первый полуфи-
налист чемпионата 
Европы по футболу. 
Начнут серию пое-

динков четвертьфинала команды 
Португалии и Польши, которые 
сыграют на стадионе «Вело-
дром» в Марселе.

Ранее на крупных футбольных 
турнирах команды встречались 
между собой дважды: на миро-
вом чемпионате 1986 года в Мек-
сике поляки победили — 1:0, а на 
ЧМ-2002 Португалия взяла ре-
ванш, разгромив «белых ор-
лов» — 4:0.

Португальцы начали нынеш-
ний турнир во Франции очень не-
ровно: на групповой стадии ко-
манда во главе с Криштиану Ро-
налду не смогла выиграть ни од-
ного матча,  сыграв вничью 
1:1 с исландцами, 0:0 с Австрией 
и 3:3 с Венгрией, зато в 1/8 фина-
ла была повержена мощная Хор-
ватия — 1:0.

Сегодняшний матч станет для 
наследников Эйсебио рекор-
дным — ни одна другая команда 
не играла в четвертьфиналах 
Евро шесть раз. Португальцы это 
смогли, к тому же Криштиану Ро-
налду остается лишь один мяч до 
умопомрачительного достиже-
ния Мишеля Платини, забившего 
в финальных стадиях первенства 
Старого Света аж девять (!) мя-
чей. Может быть, именно поэто-
му букмекеры делают ставку на 
команду Фернанду Сантуша — 
1 к 2,5.

А что поляки? Они сумели ра-
зойтись в своей группе миром 
с немцами — 0:0, далее как под ко-
пирку обыграли Украину и Се-
верную Ирландию со счетом 1:0, 
ну а на первом этапе серии плей-
офф в серии пенальти дожали 
Швейцарию. Польские коллеги 
говорят, что команде доставляет 
много нервозности «сбившийся 
прицел» у капитана команды, на-
падающего «Баварии» Роберта 
Левандовски. Форвард, на кото-
рого молятся болельщики, не за-
бивает уже на протяжении семи 
матчей за сборную.

«Если Левандовски будет 
спать, то мы поедем домой. Без 
него у команды нет жала, а как 
тогда побеждать? Если он про-
снется — португальцам будет не-
сладко. Ох, просыпался бы он по-
скорей!» — отметил мой собесед-
ник из Варшавы.

Тренеры предпочитают 
комплименты

Накануне матча главный тре-
нер сборной Португалии Фер-
нанду Сантуш был очень осто-

рожен в оценках и признался 
журналистам, что боится сгла-
зить:

— У нас не было ни одного 
простого матча на турнире, все 
поединки проходят достаточно 
нервно, и это не может не раз-
дражать. Что делать? Хорошо го-
товиться и постараться нивели-
ровать сильные стороны сопер-
ника, а также воспользоваться 
их слабостями. Ничего другого 
в футболе еще не придумали. 
Очень надеюсь, что наши атаку-
ющие игроки все-таки найдут 
нужные точки и смогут заби-
вать мячи. Нам нужна победа, 
и даже если мы не покажем зре-
лищный футбол, меня вполне 
устроит результат в нашу поль-
зу. Но при этом я очень уважаю 
команду Польши — это серьез-
ный и опасный соперник, кото-
рый по праву будет претендо-
вать на выход в полуфинал. 
Пусть все решится на небесах, 
а я не хочу гадать.

Польский тренер Адам Навал-
ка также оказался хорошим ди-
пломатом:

— Мы ждем матча с Португали-
ей, и хочу признаться моему кол-
леге, что психологически мы 
к поединку полностью готовы. 
Я смотрел все матчи с участием 
португальцев, и они произвели 
на меня сильное впечатление — 
в команде много ярких индиви-
дуальностей, потрясающие ма-
стера, звезды мирового футбола. 
Но есть одно «но» — как команда 
мы выглядим пока лучше. Может 
быть, меня убедят в обратном, но 
очень бы не хотелось (смеется).

Пепе мечтает о «золоте»
После того как Криштиану Ро-

налду окончательно обиделся на 
журналистов, которые критико-
вали его за низкую результатив-
ность, и перестал общаться со 
СМИ, роль «говорящей головы» 
у португальцев досталась защит-
нику Пепе.

Игрок мадридского «Реала» 
любит внимание и весьма бол-
тлив, что доказал на предматче-
вом брифинге.

Пепе, как бы вы оценили игру 
сборной на чемпионате?
ПЕПЕ: Если бы мы сейчас паковали 
чемоданы, то я бы сказал, что 
сильно расстроен, но вроде еще 
есть хороший шанс исправить 
впечатление. Не так ли?

Вас не удивляет, что критикуют 
из всей команды одного лишь 
Криштиану Роналду?
ПЕПЕ: Да, ему сильно достается. 
Вы, парни, чересчур наседаете на 
него. Это игрок мирового уровня, 
и он очень многое делает для 
команды. Правда, не всегда полу-

чается забивать, и что с того? 
Дайте ему возможность играть 
и тренироваться без нервов, тог-
да  в ы  у в ид и те  н а сто я щ е го 
Криштиану!

При этом поддержка у вашей 
команды фантастическая...
ПЕПЕ: Мы заметили! Во Франции 
много наших соотечественников, 
и мы чувствуем себя здесь как 
дома. Фанаты любят нас и могут 
простить любую оплошность. Бу-
дем стараться играть и побе-
ждать ради них, ради нашей стра-
ны!

Какую цель вы ставили перед со-
бой накануне старта Евро?
ПЕПЕ: Привезти домой «золото». 
Мне нужна эта победа, как и всем 
кто сейчас выходит на поле 
в форме сборной Португалии. 
Это мечта, которая вполне может 
осуществиться. Надо всего лишь 
выиграть еще три матча.

Что скажете о поляках?
ПЕПЕ: В четвертьфинале не бывает 
слабых соперников, и они боль-
шие молодцы, что смогли пройти 

так далеко. Но, боюсь, что с ними 
придется попрощаться. Мы отда-
дим все силы, чтобы добиться по-
беды. Пусть не обижаются!

А если они окажутся сильнее?
ПЕПЕ: Нет, нет! Что вы! С такими 
мыслями нельзя готовиться 
к матчу! Значит, мне пора идти 
и тренироваться.

Криштиану Роналду взял паузу 
в общении со СМИ: видимо, бере-
жет эмоции для четвертьфинала.

В свои 38 лет Джанлуиджи Буффон является главной звездой сборной 
Италии на нынешнем турнире.

Акцент

 Защитник сборной 
Португалии и мадридского 
«Реала» Пепе признался, 
что чувствует себя 
во Франции как дома

Исландцы 
 попытаются
сделать еще одну 
красивую историю, 
но Франция — 
это не Англия

ЕВРО-2016. ПЛЕЙ-ОФФ. РЕЗУЛЬТАТЫ И РАСПИСАНИЕ ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ

РЕГЛАМЕНТ
— В матчах всех раундов плей-офф 

в том случае, если основное время 

(два тайма по 45 минут) завершается 

вничью, назначается дополнитель-

ное время — еще два тайма по 15 ми-

нут.

— Правило «золотого» гола не дейст-

вуют, команды играют дополнитель-

ное время полностью, независимо от 

количества и порядка забитых мячей.

— В случае, если и основное, и допол-

нительное время не выявило силь-

нейшего, назначается серия 11-ме-

тровых штрафных ударов (пенальти).

— Каждая команда пробивает по пять 

пенальти, порядок исполнения уда-

ров определяется жеребьевкой. 

 Игроки обеих команд пробивают пе-

нальти в одни ворота.

— Если после того, как соперники про-

били по пять пенальти, счет по-преж-

нему равный, команды продолжают 

бить по одному удару до тех пор, пока 

все-таки не выявится победитель.

— Послематчевые 11-метровые 

штрафные удары могут пробивать 

только игроки, которые на момент за-

вершения дополнительного времени 

находились на поле.

Подготовил Илья ТрисвятскийИ
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6
РАЗ
сборная Португалии получала 
право на участие в четвертьфи-
нальных матчах чемпионатов 
Европы (с учетом сегодняшней 
игры с поляками)

История официальных встреч

Год Турнир Место Результат
1976 ЧМ (отб.) Порту (Португалия) Португалия — Польша — 0:2

1977 ЧМ (отб.) Хожув (Польша) Польша — Португалия — 1:1

1982 ЧЕ (отб.) Лиссабон (Португалия) Португалия — Польша — 2:1

1983 ЧЕ (отб.) Варшава (Польша) Польша — Португалия — 0:1

1986 ЧМ (группа) Сан-Николас (Мексика) Польша — Португалия — 1:0

2002 ЧМ (группа) Чонджу (Корея) Португалия — Польша — 4:0

2006 ЧЕ (отб.) Хожув (Польша) Польша — Португалия — 2:1

2007 ЧЕ (отб.) Лиссабон (Португалия) Португалия — Польша — 2:2

Подготовил Артур Нанян
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

Товары
с символикой
чемпионата
в Париже
покупают
неохотно

ДОРОГОЙ 
ВИКТОР
ФРАНЦУЗСКИЕ власти сэко-
номили на приезжих болельщи-
ках и журналистах. Гостям чем-
пионата Европы-2016 приходит-
ся платить за проезд в общест-
венном городском транспорте 
(хотя на предыдущих турнирах 
билеты и аккредитации действо-
вали в качестве «проездного») 
и выкладывать немалые суммы 
за завтраки, обеды и ужины. 
Да и купить дорогой сувенир 
с символикой турнира могут 
 далеко не все.

Оргкомитет чемпионата не 
спешит предоставлять журнали-
стам точные цифры, но и так по-
нятно, что товары, выпущенные 
к началу Евро-2016, расходятся 
весьма скверно.

Кукла официального талис-
мана — мальчика по имени Су-
пер-Виктор — стоит в магазинах 
от 35 до 65 евро в зависимости 
от размера сувенира, «реплика» 
игровой майки любимой нацио-
нальной команды — от 80 до 
130 евро, шарф далеко не самого 
лучшего качества — от 35 евро.

В фан-шопах людей в дни 
 проведения матчей много, 
но в основном болельщики поку-
пают магниты (от восьми евро 
за штуку) и резиновые браслеты 
в цветах национального флага 
(пять евро).

Впрочем, для тех, кто не го-
тов выкладывать за сувениры 
большие суммы, на помощь 
пришли «неофициальные про-
изводители». 

В некоторых сетях супермар-
кетов иногда появляются майки 
сомнительного качества по во-
семь евро за штуку. Более того, 
покупателям настойчиво пред-
лагаются даже якобы официаль-
ные мячи турнира. 

Правда, в отличие от ориги-
нального, который продается за 
120 евро, вам предложат китай-
ский аналог стоимостью при-
мерно в дюжину 12 евро. Выгля-
дит такой мяч красиво, но про-
давцы намекнули, что играть 
в футбол им не стоит.

УЕФА доволен 
расширением 
турнира 
и работой
арбитров

«ЗОЛУШКИ» 
В ПОЧЕТЕ
НА СПЕЦИАЛЬНОМ брифинге 
для журналистов исполняющий 
обязанности генерального се-
кретаря УЕФА Теодор Теодори-
дис заявил, что в союзе европей-
ских футбольных ассоциаций 
очень положительно отнеслись 
к расширению количества 
участников турнира:

— Откровенно говоря, многие 
коллеги боялись, что уровень 
турнира упадет и будет множе-
ство скучных матчей с заранее 
предсказуемым исходом. К сча-
стью, такого не произошло! Идея 
с расширением финального тур-
нира полностью оправдала себя, 
и игра таких команд, как Ислан-
дия, Уэльс, Польша, — тому под-
тверждение. Я бы выделил и ал-
банцев. Некогда «золушки» ев-
ропейского футбола теперь мо-
гут дать сдачи признанным фа-
воритам, и это не может не радо-
вать меня и коллег. Европейский 
футбол находится на подъеме, 
и это очень здорово! Кстати, 
меня много спрашивают, как 
я отношусь к тому, чтобы увели-
чить число команд до 32? Воз-
можно, это неплохая идея для 
финальной стадии турнира, но 
как тогда будет проходить от-
бор? Нужно рассмотреть эту 
возможность и все тщательно 
взвесить. Спешить здесь, навер-
ное, нет нужды.

Кроме того, господин Теодо-
ридис похвалил работу арбитров:

— Я общался с Пьерлуиджи 
Коллиной. Он признался мне, 
что уровень рефери стал более 
профессиональным. Ошибок 
стало на порядок меньше, судей-
ские бригады приехали на тур-
нир хорошо подготовленными. 
Самое главное, что до сих пор не 
было ни одного скандала или ре-
шения, которое бы широко обсу-
ждалось. Значит, мы и наш судей-
ский комитет ведем правильную 
работу с арбитрами.

Подготовил Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

Испытано на себе Корреспондент «РГ» посмотрел матч Евро-2016
из комментаторской кабины

Франция в эфире
Илья Зубко,
«Российская газета», Лион

П
одавляющее боль-
шинство россиян 
смотрит решающие 
матчи чемпионата 
Европы по телевизо-

ру. И зачастую оценивает проис-
ходящее на поле «глазами и уша-
ми» телекомментаторов, которые 
рассказывают болельщикам 
о футболе с места события. Чтобы 
узнать, как делаются такие репор-
тажи изнутри, корреспондент 
«РГ» отправился на комментатор-
скую позицию.

Вступаем после «шапочки»
— Илюша, ты меня нормально 

слышишь? — от голоса, неожидан-
но раздавшегося в наушниках за 
полчаса до стартового свистка, 
я невольно вздрагиваю. Но тут же 
выдыхаю — редактор прямой 
трансляции обращается, разуме-
ется, не ко мне, а к тезке — Илье Ка-
закову, который готовится выйти 
в прямой эфир на канале «Рос-
сия 1». Сам Казаков тем временем 
привычно нажимает на пульте 
красную кнопку «On air», рядом 
загорается лампочка. «Да, Сере-
жа. Все в силе? Только погромче 
говори», — отвечает он в микро-
фон, приделанный к наушнику.

Раньше я наивно думал, что 
эти огромные наушники напрочь 
отрезают комментатора от внеш-
него мира. Оказывается, они толь-
ко приглушают шум стадиона, от-
нюдь не убирая его полностью. 
Любую реакцию трибун слышно 
вполне отчетливо. Но ее перекры-
вает все тот же голос редактора 
Сергея Кулагина, который дает 
ценные, хотя и малопонятные 
случайному гостю указания.

— Будет рекламка, «шапочка», 
потом пойдут планы городов, и за-
тем ты вступаешь. Ты начинаешь 
работать на последних двух горо-
дах, потом пойдут картинки с бо-
лельщиками, а ты спокойно рабо-
таешь. Затем уходим на рекламу 
и возвращаемся с общим планом 
стадиона, — примерно так выгля-
дит «инструктаж». Остается толь-
ко догадываться, что за «шапоч-
ку» покажут зрителям, поскольку 
комментатор в своем мониторе 
видит совсем другую картинку — 
так называемый технический сиг-
нал, общий для всех.

Казаков, внимательно выслу-
шав, уточняет: «Сколько на 
«Здравствуйте» примерно?». 
«Минута. Даже чуть больше», — 
следует мгновенный ответ.

До матча еще полно времени, 
но моего соседа слева явно лучше 
уже не трогать. Илья полностью 
погружен в грядущее действо. 
Стрелочка от «мышки» мелькает 
по экрану его ноутбука с бешеной 
скоростью, а в левой руке ком-
ментатор держит смартфон, на 
котором тоже хранятся «домаш-
ние заготовки». Если вы думаете, 
что комментаторские позиции 
оборудованы какими-то особен-
ными источниками информации 
и, попав сюда, можно без подго-
товки рассказать о футболе, спе-
шу вас разочаровать.

Все «богатство», которое при-
готовлено заранее, — это два мо-
нитора, на одном из которых идет 
как раз технический сигнал, то 
есть «голая» картинка, и пульт 
с кучей кнопок и подключенной 
к нему парой наушников. Пози-
ция рассчитана на трех человек, 
это даже по пульту понятно — есть 
комментаторы «А» и «В», а по 
центру должен сидеть «Guest», то 
есть гость или приглашенный экс-
перт. Поскольку на ВГТРК Илья 
Казаков и Владимир Стогниенко 
ведут репортажи из Франции поо-
диночке, мне и удалось устроить-
ся на пустующем месте.

По соседству с чемпионом
Пока наш комментатор гото-

вится, можно и по сторонам по-

глазеть. Благо, есть на кого. Тремя 
рядами ниже сидит легендарный 
французский тренер Ги Ру. Ему 
77 лет, из них почти 50 он отдал 
клубу «Осер» и приводил его 
к чемпионскому титулу. Мэтр, 
воспитавший Эрика Кантону, уже 
давно ушел на покой, но ради до-
машнего чемпионата согласился 
побыть экспертом на ТВ. Чуть ле-
вее мелькает голова персонажа 
помоложе — это Франк Лебеф, 
у которого полсотни матчей за 
французскую сборную.

Ну а когда справа в метре от 
меня занимает свое место Бик-
сант Лизаразю, вечер уже можно 
считать удавшимся. Чемпион 
мира и Европы — в голове сразу 
мелькают воспоминания о леген-
дарной сборной Франции, кото-
рая покорила все вершины на ру-
беже веков. Миниатюрный Лиза-
разю на левом фланге обороны 
той команды был чертовски хо-
рош. 18 лет спустя на его слегка 
небритом лице проступили впол-
не отчетливые морщины, и внеш-
не он больше похож на политика 
или бизнесмена, чем на бывшего 
спортсмена. Дорогой темно-си-
ний костюм, идеально подобран-
ный галстук, светло-голубая ру-
башка и роскошные серые туфли. 
Последний аксессуар, правда, те-
лезрители увидят едва ли. Лизара-
зю крайне сосредоточенно рас-
кладывает на столе большие ли-
сты бумаги формата А4, вооружа-
ется черным фломастером и начи-
нает разрисовывать схемы, де-
лать пометки, чертить стрелочки 

и кружочки. Над головой у Бик-
санта камера, и незадолго до стар-
та матча он вместе с коллегой по 
репортажу встает с места, обора-
чивается к объективу и рассказы-
вает в прямом эфире французско-
го телевидения, что он только что 
начертил.

Ручкой и бумагой на коммен-
таторской позиции пользуются, 
кстати, немногие. Оно, конечно, 
наглядно, но в ограниченном про-
странстве есть риск в этих запи-
сях запутаться. Поэтому сейчас 
куда актуальнее электронные 
«девайсы» — планшеты, ноутбуки, 
смартфоны. А еще один полезный 
помощник комментатора на 
Евро — второй монитор, на кото-
ром вся важная статистика.

Перед игрой на нем показаны 
составы с расстановкой игроков 
на поле. Если кто-то из футболи-
стов «висит» на желтой карточке 
и может получить дисквалифика-
цию, желтый квадратик с синей 
звездочкой горит между его номе-
ром и фамилией — трудно не заме-
тить в нужный момент. Экран не-

большой, однако крайне инфор-
мативный. Тут можно найти име-
на тренеров команд, полный со-
став судейской бригады и даже 
имя делегата от УЕФА, точное вре-
мя и все данные о погоде — темпе-
ратура воздуха, влажность, ско-
рость ветра.

— 30 секунд до «шапки», — го-
лос в наушниках вновь приводит 
меня в чувство. И через полмину-
ты он же командует: — Шапочка 
пошла. Приготовились. Илюша, 
по моей команде… В эфире, рабо-
таем.

И Илья Казаков начинает рабо-
тать. До игры 17 минут, и это лишь 
первое, вступительное включе-
ние с общими словами о погоде, 
предстоящем матче и атмосфере. 
Вскоре звучит строгая команда 
«заканчиваем», затем — «мол-
чим». Телезрители в это время 
смотрят рекламу. На экране ком-
ментатора никакой рекламы, раз-
умеется, нет. И он ориентируется 
исключительно на команды из 
Москвы. О времени следующего 
выхода в эфир редактор преду-

преждает трижды: за три минуты 
до старта, за минуту и за 30 се-
кунд. После чего — свободное пла-
вание.

Цифры и звуки
Как известно, любой болель-

щик лучше других знает две вещи: 
как тренировать команду и как 
комментировать футбол. Относи-
тельно второго занятия доложу — 
за два часа, проведенных в ком-
ментаторской кабине, я не раз по-
радовался, что являюсь здесь 
лишь слушателем, а заветная лам-
почка у моей кнопки «Оn аir» не 
горит. Ведь за видимой легкостью 
стоит огромная работа. Как физи-
ческая и творческая, так и эмоци-
ональная.

Перед репортажем даже самые 
опытные мастера разговорного 
жанра серьезно готовятся. Изуча-
ют «матчасть», последние ново-
сти из каждой команды, говорят 
с экспертами, много читают, на-
блюдают. У Ильи Казакова, к при-
меру, уже до начала матча было 
готово целое полотно с какими-то 
зарисовками, интересными исто-
риями и прочими красивостями, 
которые можно и нужно исполь-
зовать, когда в игре появляются 
паузы. Несколько десятков стра-
ниц текста, из которых в эфир 
пойдет меньше половины. Осталь-
ное в лучшем случае отправится 
«до следующего раза» или вовсе 
в корзину.

Но на одних домашних заго-
товках далеко не уедешь. Надо 
ведь передать суть игры, ее нерв. 
Наших комментаторов иногда 
упрекают в недостаточной эмо-
циональности. А вот мэтр Генна-
дий Орлов уверен, что для переда-
чи эмоций не нужно орать в ми-
крофон. Он считает, что иногда 
правильно сделанная пауза или 
определенная интонация дают 
куда больше драматизма, чем ди-
кий крик. Голос Ильи в наушниках 
по большей части спокойный, 
хотя на самом деле во время игры 
он полон эмоций. Делает жесты 
руками, хмурится, улыбается. 
А когда назревает гол, так и вовсе 
с трудом сдерживается, чтобы не 
вскочить с места.

— Звукорежиссер просит, что-
бы ты водички попил. Голос хри-
пит немного. Есть такая возмож-
ность? — это снова Сергей Кула-
гин выходит в перерыве на связь. 
Девушка-волонтер как раз прохо-
дит мимо с несколькими бутылка-
ми. Негазированная вода, к слову, 
единственное, что дают на этом 
Евро журналистам бесплатно. Ка-
заков делает несколько глотков, 
чуть переводит дух, и вот уже 
опять пошел обратный отсчет. 
Три минуты, одна, 30 секунд. «По-
сле рекламы вываливаетесь на-
прямую опять в картиночку», — 
звучит подсказка редактора.

В сам репортаж Сергей, к сло-
ву, не влезает абсолютно. Лишь 
раз он высказал пожелание, что-
бы комментатор рассказал о ста-
тистике владения мячом. Цифры 
под рукой, и они тут же доходят до 
зрителей. На Евро в этом плане 
вообще удобно. Экран со стати-
стикой во время самого матча пе-
рестает показывать погоду, зато 
наполняется массой полезных 
цифр, обновляющихся в онлайн-
режиме. Здесь удары по воротам, 
угловые, офсайды, желтые и кра-
сные карточки, количество нару-
шений правил, процент владения 
мячом и даже количество сделан-
ных и точных передач. Как только 
игрок получает «горчичник», его 
фамилия становится желтой. За-
мены, забитые мячи, количество 
зрителей на трибунах — все перед 
глазами.

Еще одна «фишка» просмотра 
футбола с этой точки — игра зву-
чит совершенно иначе. Потому 
что в наушниках слышишь не 
только гул трибун, но и микрофо-
ны, стоящие вдоль поля. Каждый 
акцентированный удар по мячу 
отдается в ушах, каждый крик по-
лучившего по ногам футболиста 
заставляет подпрыгивать, как буд-
то это происходит в метре от тебя. 
Иногда сквозь эту гамму звуков 
прорываются даже команды бега-
ющих вдоль бровки тренеров.

— Мы уже здорово перебираем 
по времени, поэтому после свист-
ка у тебя будет секунд 30. А лучше 
20, — новая «вводная» из Москвы 
сигнализирует, что мы на финише. 
Игра завершается, Казаков подво-
дит короткие итоги и слышит «за-
канчиваем». Идет рекламный 
блок, после которого еще одно ко-
роткое включение, чтобы попро-
щаться. Лампочка «On air» гаснет, 
и можно наконец снять наушники. 
Очередной классный матч этого 
Евро закончен, но самое главное 
еще впереди.

Большинство россиян оценивает 
происходящее на Евро «глазами 
и ушами» телекомментаторов.

Акцент

 Перед репортажем даже 
самые опытные мастера раз-
говорного жанра серьезно 
готовятся, изучают «матчасть»

СТАТИСТИКА ЕВРО-2016

Забитые мячи
3 гола: Альваро Мората (Испания), 

Антуан Гризманн* (Франция), Гарет 

Бэйл* (Уэльс).

2 гола: Ромелу Лукаку* (Бельгия), Ба-

лаж Джуджак (Венгрия), Марио Го-

мес* (Германия), Робби Брэйди (Ир-

ландия), Грациано Пелле* (Италия), 

Якуб Блащиковски* (Польша), Нани*, 

Криштиану Роналду* (оба — Португа-

лия), Богдан Станку (Румыния), Димит-

ри Пайе* (Франция), Иван Перишич 

(Хорватия).

1 гол: Алессандро Шепф (Австрия), 

Армандо Садику (Албания), Джейми 

Варди, Эрик Дайер, Уэйн Руни, Дэниел 

Старридж (все — Англия), Эден Азар*, 

Тоби Алдервейрелд*, Миши Батшу-

айи*, Аксель Витсель*, Янник Фернан-

до-Карраско* (все — Бельгия), Золтан 

Гера, Адам Салаи, Золтан Штибер 

(все — Венгрия), Жером Боатенг*, 

Юлиан Дракслер*, Шкодран Муста-

фи*, Бастиан Швайнштайгер* (все — 

Германия), Уэсли Хулахан (Ирландия), 

Йон Дади Бедварссон*, Биркир Бьяр-

насон*, Колбейнн Сигторссон*, Гиль-

фи Сигурдссон*, Рагнар Сигурдссон*, 

Арнор Траустасон* (все — Исландия), 

Нолито, Жерар Пике (оба — Испания), 

Эмануэле Джаккерини*, Джорджо 

Кьеллини*, Эдер* (все — Италия), Арка-

диуш Милик* (Польша), Рикарду Куа-

режма* (Португалия), Василий Бере-

зуцкий, Денис Глушаков (оба — Рос-

сия), Найалл Макгинн, Гарет Маколи 

(оба — Северная Ирландия), Владимир 

Вайсс, Марек Гамшик, Ондрей Дуда 

(все — Словакия), Бурак Йилмаз, Озан 

Туфан (оба — Турция), Оливье Жиру* 

(Франция), Никола Калинич, Лука 

Модрич, Иван Ракитич (все — Хорва-

тия), Томаш Нецид, Милан Шкода 

(оба — Чехия), Адмир Мехмеди, Шер-

дан Шакири, Фабиан Шер (все — Швей-

цария), Аарон Рэмзи*, Хэл Робсон-Ка-

ну*, Нил Тейлор* (все — Уэльс). 

Автоголы: Киран Кларк (Ирландия), 

Биркир Мар Севарссон* (Исландия), 

Гарет Маколи (Северная Ирландия).

Результативные передачи
3 голевых паса: Эден Азар* (Бельгия).

2 голевых паса: Кевин Де Брейне* 

(Бельгия), Кари Арнасон* (Исландия), 

Криштиану Роналду* (Португалия), 

Аарон Рэмзи* (Уэльс).

Примечание: (*) — отмечены игроки 
команд, продолжающих борьбу
в четвертьфинале

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 июня, четверг,
Первый канал
21.50. Евро-2016. Первый четвертьфи-

нал. Польша — Португалия. Матч 

в Марселе. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
12.30, 16.05, 18.45. Евро-2016. Повто-

ры трансляций матчей 1/8 финала.

22.00. Архив. Финал чемпионата Ев-

ропы-1992. Дания — Германия.

«МАТЧ! Футбол 1»
08.45. Евро-2016. 1/8 финала. Герма-

ния — Словакия. Повтор.

10.40. Евро-2016. 1/8 финала. Венг-

рия — Бельгия. Повтор.

12.35. Евро-2016. 1/8 финала. Италия — 

Испания. Повтор.

14.30. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Повтор.

16.25. Евро-2016. 1/8 финала. Швейца-

рия — Польша. Повтор.

19.05. Евро-2016. 1/8 финала. Уэльс — 

Северная Ирландия. Повтор.

21.00. Евро-2016. Первый четвертьфи-

нал. Польша — Португалия. Прямая 

трансляция (плюс часовое превью).

«МАТЧ! Наш Спорт»
21.00. Евро-2016. Четвертьфинал. 

Польша — Португалия. Прямая транс-

ляция (плюс часовое превью).

1 июля, пятница, «Россия 1»
21.45. Евро-2016. Второй четвертьфи-

нал. Уэльс — Бельгия. Матч в Лилле 

(Вильнев-д’Аск). Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
13.10. Евро-2016. Четвертьфинал. 

Польша — Португалия. Повтор тран-

сляции от 30 июня.

19.10. Пляжный футбол. Евролига 

в Москве. Россия — Польша. Прямая 

трансляция.

21.15. «Все на футбол!».

«МАТЧ! Футбол 1»
07.50, 11.35, 15.20, 19.05. Евро-2016. 

Первый четвертьфинал. Польша — 

Португалия. Повтор от 30 июня.

21.00. Евро-2016. Второй четвертьфи-

нал. Уэльс — Бельгия. Прямая трансля-

ция (плюс часовое превью).

00.00 (в ночь на 2 июля). Евро-2016. 

Первый четвертьфинал. Польша — 

Португалия. Повтор.

02.00 (в ночь на 2 июля). Евро-2016. 

Второй четвертьфинал. Уэльс — Бель-

гия. Повтор вечерней трансляции.

«МАТЧ! Наш Спорт»
11.35. Евро-2016. Первый четвертьфи-

нал. Польша — Португалия. Повтор 

трансляции от 30 июня.

15.25. Пляжный футбол. Евролига 

в Москве. Италия — Белоруссия. Пря-

мая трансляция.

16.40. Пляжный футбол. Евролига. 

Швейцария — Франция. Прямая транс-

ляция.

17.55. Пляжный футбол. Евролига. Гре-

ция — Испания. Прямая трансляция.

19.10. Пляжный футбол. Евролига. 

Россия — Польша. Прямая трансляция.

21.00. Евро-2016. Второй четвертьфи-

нал. Уэльс — Бельгия. Прямая трансля-

ция (плюс часовое превью).

Подготовил Илья ТрисвятскийСпецкор «РГ» Илья Зубко увидел изнутри, как работает в прямом эфире его тезка комментатор ВГТРК Казаков. На комментаторских позициях — ничего лишнего, но без воды не обойтись.

ЦИФРА

15
ЧЕЛОВЕК
комментируют в прямом эфире 
матчи Евро-2016 на трех наших 
федеральных каналах — «Пер-
вом», «Россия 1» и «Матч ТВ»
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Авиация Президент корпорации «Иркут» Олег Демченко — о том, как создавался новейший самолет МС-21 

Так полетим
Игорь Черняк

8 
июня в Иркутске состоя-
лась презентация ново-
го российского пасса-
жирского самолета МС-
21. Пожалуй, это глав-

ная на сегодня надежда нашей 
авиационной отрасли — при всем 
уважении к «Суперджету» МС-
21 должен стать самолетом более 
массовым, востребованным и 
конкурентоспособным. 

«Отцом» нового самолета 
можно назвать президента кор-
порации «Иркут» Олега Демчен-
ко. Он человек непубличный, по-
следнее интервью, если верить 
интернету, дал в 2006 году. Не 
любит «светиться» в свите руко-
водителей страны. Ведет весьма 
скромный образ жизни. Главное 
— работа, с которой связана вся 
его жизнь. Но нам удалось его 
немного разговорить.

Когда и как начались полномас-
штабные работы по проекту МС-
21?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Решение о разработ-
ке принципиально нового пасса-
жирского самолета мы приняли в 
самом конце 1990-х годов. К это-
му времени стало понятно, что 
учебно-боевой самолет нового 
поколения Як-130 получился и 
можно  приступать к следующе-
му проекту. 

У ОКБ Яковлева был опыт со-
здания востребованных пасса-
жирских самолетов. С легкой 
руки Александра Сергеевича 
Яковлева концепция региональ-
ного реактивного лайнера и биз-
нес-джета получила в мире по-
всеместное признание. Более 
1000 Як-40 было поставлено в 18 
стран мира, а Як-42 до сих пор 
находится в эксплуатации. 

Мы знали, что России нужна 
современная машина для замены 
самого массового пассажирско-
го самолета Ту-154. Было также 
понятно, что будущему лайнеру 
предстоит конкурировать на 
рынке с «Боингом» и «Эрбасом». 
Потому самолет должен быть са-
мым комфортабельным в своем 
классе и одновременно иметь 
привлекательные для авиаком-
паний экономические характе-
ристики. Звучит просто и понят-
но, но как это решить техниче-
ски?

И вот я стал приглашать к нам 
в ОКБ Яковлева корифеев нашей 
отрасли, в том числе выдающего-
ся конструктора «Илов» Генриха 
Новожилова. Обсуждали, спори-
ли, иногда ругались. В результате 
пришли к выводу: необходимо 
делать композитное крыло. Толь-
ко оно способно существенно 
улучшить аэродинамику самоле-
та. 

В 2002 году эскизный проект 
был завершен. В 2003-м он побе-
дил на конкурсе Росавиакосмо-
са. Но полномасштабные работы 
мы смогли развернуть лишь в 
2008 году, когда началось полно-
ценное государственное финан-
сирование. Тогда же указом пре-
зидента России корпорация «Ир-
кут» была назначена головным 
исполнителем программы МС-
21. 

То есть, с 2003 по 2008 год суще-
ственных средств на разработку 
нового самолета вам не выделя-
лось? Тогда откуда вы брали 
деньги?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: У корпорации «Ир-
кут», объединившей потенциал 
ОКБ Яковлева и Иркутского ави-
азавода, были экспортные кон-
тракты на поставку истребите-
лей Су-30МКИ и учебно-боевых 
самолетов Як-130. Часть выру-
ченных средств шла на разработ-
ку МС-21. 

Тонкости изготовления авиаде-
талей из композита остаются од-
ной из самых охраняемых тайн 
любого производителя. В то же 
время многие специалисты на 
Западе поражены: технологии, 
которые Россия неожиданно 
применила при разработке МС-
21, — суперсовременные. Откуда 
они взялись? Не разведка ли по-
могала?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Исследования в об-
ласти производства карбоновых 
деталей для самолетов проводи-

лись еще в СССР. Этот опыт был 
обобщен и взят за основу. Также 
были привлечены передовые 
разработки наших зарубежных 
партнеров. 

Вы стали первыми, кто отважил-
ся на крыло из карбона, а вот 
разработчики другого нового 
российского самолета — «Супер-
джета» — решили остаться с ме-
таллическим. И их можно по-
нять: риск есть. У вас сомнения 
были?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Естественно. Авиа-
ция вся рисковая, такой уж это, 
образно говоря, вид спорта. Дру-
гое дело, что в нашей традиции — 
тщательно просчитывать все, 
что возможно, еще на этапе про-
ектирования. В свое время у про-
граммы Як-130 было достаточно 
критиков. Экономическая ситу-
ация была очень тяжелая. Мно-
гие говорили, что у нас ничего не 
получится и КБ надо за-
крыть. Но в это сложное 
время нам удалось со-
хранить прекрасных 
конструкторов. Мы 
работали, и в резуль-
тате получился, я 
считаю, лучший са-
молет в своем классе. 
У ВКС России скоро бу-
дет сотня Як-130, не-
сколько десятков этих са-
молетов летает за рубежом. 
И я уверен, будут но-
вые контракты. 

Вот и про МС-21 некоторые  
говорили: «Олег, не рискуй, сде-
лай железное крыло». Но в луч-
шем случае такой самолет стал 
бы усовершенствованной вер-
сией Ту-154. На рынок с таким 
продуктом сегодня выходить 
бессмысленно. 

Чем композитное крыло лучше 
металлического?  
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Не буду нагружать 
вас специальными терминами. 
Если говорить кратко, компози-
ты позволяют сделать крыло, ко-
торое по сравнению с металли-
ческим меньше по площади и 
массе, но лучше по несущей спо-
собности. 

Почему крыло решили делать в 
Ульяновске, а не в Иркутске? 
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Во-первых, есть ог-
раничения по площадям завода. 
Во-вторых, в Иркутске не так 

просто собрать большое 
количество квалифици-

рованных специали-
стов по всем направ-
лениям. Ульянов-

ский «Авиастар-
СП» — один из са-
мых новых и боль-

ших заводов в Рос-
сии. Совместно с 
руководством ОАК 

были найдены 

свободные площади, проведена 
их подготовка, установлено но-
вейшее оборудование. Так роди-
лась производственная площад-
ка «АэроКомпозит-Ульяновск». 
Новое композиционное произ-
водство будет не только выпу-
скать крылья для МС-21, но и ра-

ботать на другие перспективные 
проекты. 

В Ульяновске, на «Авиастар-
СП», изготавливаются также 
часть отсеков фюзеляжа, хвосто-
вое оперение для МС-21. И я счи-
таю — это правильно. Разделение 
работ, или, как говорят сейчас, 
компетенций под эгидой ОАК по-
зволяет повысить производи-
тельность труда и снизить издер-
жки.

Вы сказали, что начинали рабо-
ту над МС-21 без госфинансиро-
вания. А сейчас на нехватку де-
нег не жалуетесь?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Бюджетное финан-
сирование идет по графику. К 
тому же «Иркут» — компания 
прибыльная, и это позволяет 
нам инвестировать средства в 
развитие инженерного центра и 
производства. Новые техноло-
гии работают как на МС-21, так 
и на истребители Су-30СМ, са-
молеты Як-130, перспективные 
«летающие парты» Як-152.

Третий источник финанси-
рования программы МС-21 — 
целевой инвестиционный 
кредит Сбербанка. Принимая 
решение, банк оценивал не 

только бизнес-план МС-21, но и 
потенциал нашей корпорации в 
целом. 

У нас гармонично сочета-

ются экспортные поставки бое-
вых самолетов, работы по госо-
боронзаказу и по программе 
пассажирского самолета. Сегод-
ня в нашем портфеле заказов — 
175 самолетов МС-21, по кото-
рым получены первые авансо-
вые платежи. 

Вы сказали о развитии техноло-
гий. Что на этом направлении 
стало главным?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Техническое перево-
оружение мы начали в 2005 году 
за счет собственных средств. За-
куплено новое оборудование, 
люди научились на нем работать. 
Например, детали для самолетов 
проходят люминесцентный 
контроль, который способен об-
наружить мельчайший дефект. 
Это особенно важно при по-
стройке пассажирских самоле-
тов.

Автоматизированная линия 
сборки МС-21 — одна из лучших в 
мире. К нам со всей страны едут 
учиться авиастроители. За 10 лет 
мы перешли на комплексное ис-
пользование цифровых техноло-
гий на всех этапах программы.

Это так называемое «безбумаж-
ное проектирование»? 
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Действительно, мы 
отказались от бумажных черте-
жей, но это — лишь небольшая 
часть работы.

В корпорации «Иркут» созда-
на единая информационная сре-
да, объединяющая все подразде-
ления компании. Вся инфор-

мация о самолете — а это сотни 
тысяч документов — разрабаты-
вается, хранится и корректирует-
ся в единых стандартах. Систему 
связывают высокоскоростные 
защищенные каналы связи. Все 
ключевые звенья дублированы.

Это — нервная система корпо-
рации, которая охватывает Ин-
женерный центр, «ОКБ Яковле-
ва», завод, филиалы в городах 
Ульяновске и Воронеже. Через 
филиалы к системе подключены 
важнейшие поставщики, такие 
как «Авиастар-СП» и «АэроКом-
позит-Ульяновск». Система по-
зволяет быстро объединять уси-
лия специалистов для решения 
проблем, которые неизбежны 
при создании новой техники. 
Внедрение системы — предмет на-
шей особой гордости.

Когда полетит МС-21?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Чтобы сказать сов-
сем точно, необходимо еще про-
вести ряд испытаний. В частно-
сти, протестировать композит-
ный кессон крыла. Стабилизатор 
и киль из композитов уже прове-
рены — расчеты наших прочни-
стов оказались верными. 

После испытаний в ЦАГИ на-
чнем пробежки, отрывы от поло-
сы. Думаю, что в первом квартале 
2017 года самолет должен взле-
теть.

Какие самолеты сегодня вы счи-
таете конкурентами?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Модернизированные 
«Боинг» В737MAX и «Эрбас» 
А320NEO. 

 А в чем отличия МС-21 от конку-
рентов?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: За счет более совер-
шенного крыла у нас лучше аэро-
динамика, а значит, меньше рас-
ход топлива и выше скорость. 
Надо отметить, что и В737MAX, и 
А320NEO разрабатывались не-
сколько десятилетий назад. Ко-
нечно, самолеты постоянно мо-

дернизируются, но 

все заменить невозможно. А у нас 
и самолет, и все его системы раз-
работаны в XXI веке. 

МС-21 предлагается заказчи-
кам с двумя типами двигателей 
нового поколения на выбор — это 
американский Pratt & Whitney и 
российский ПД-14. 

Наш самолет самый комфор-
табельный в своем классе. У него 
более широкий фюзеляж. Отсюда 
больше ширина кресел, проходов 
между ними, увеличенные иллю-
минаторы, более вместительные 
багажные полки и отсеки. 

«Суперджет» как конкурента вы 
не рассматриваете?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Абсолютно нет. Это 
100-местный самолет, а МС-21 
сможет перевозить вдвое боль-
ше. 

 Как и где будут проводиться лет-
ные испытания МС-21?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Первые полеты бу-
дут выполнены в Иркутске. За-
тем самолет перелетит на аэро-
дром Раменское. Там, на Летно-
испытательном и доводочном 
комплексе ОКБ Яковлева, завер-
шается создание новой испыта-
тельной базы. Построен ангар на 
три самолета. Разворачивается 
комплекс обработки полетной 
информации. Формируется ис-
пытательная бригада и подразде-
ление инженерно-авиационной 
службы.

Комплекс будет подключен к 
единой информационной среде 
корпорации. Это обеспечит чет-
кое и быстрое взаимодействие 
испытателей, конструкторов и 
производственников.

Что нового будет в летных испы-
таниях МС-21 по сравнению с 
тем, что уже есть в России?
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Инноваций много. 
Например, мы в реальном време-
ни будем отслеживать физиче-
ские параметры самолета и его 
систем в ходе полета. Раньше та-
кая работа требовала довольно 
длительной наземной расшиф-
ровки информации.

Как складываются ваши отноше-
ния с первым заказчиком МС-21 
— компанией «Аэрофлот»? 
ОЛЕГ ДЕМЧЕНКО: Наши отношения на-
чались фактически с момента 
разворачивания полномасштаб-
ных работ по программе. Требо-
вания авиакомпании учитыва-
лись при определении облика са-
молета. У нас налажено постоян-
ное взаимодействие.

На базе учебного центра «Аэ-
рофлота» в Шереметьево разво-
рачивается Комплексная систе-
ма обучения авиационного пер-
сонала. Введены в строй первые 
тренажеры МС-21 для подготов-
ки летчиков. Среди них — ком-
плексный тренажер с системой 
подвижности. При содействии 
летчиков «Аэрофлота» идет отра-
ботка системы управления само-
летом и проверка технических 
решений.

Акцент

 Я давно работаю в авиации, 
и у меня сегодня есть уверен-
ность, что все у нас не нала-
живается, а наладилось

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Демченко Олег Федорович. Президент корпорации «Иркут». 
Родился в 1944 г. в селе Пресновка Северо-Казахстанской области Казахской ССР. В 1968 г. окончил 
Куйбышевский авиационный институт. С 1981 по 1992 г. работал на предприятиях Министер-
ства авиационной промышленности. С 1992 г. — в ОКБ им. Яковлева: первый заместитель гене-
рального конструктора, генеральный директор завода ОКБ им. Яковлева, генеральный директор — 
генеральный конструктор ОКБ. В 2005—2011 гг. и с 2012 г. — президент НПК «Иркут».
За время работы в ОКБ принимал участие в разработке новых проектов и создании самолетов 
Як-42А, Як-112, Як-48, Як-152, Як-52М, Як-58, Як-77, Як-242, Як-130, ДПЛА. 
Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Александра Невского, «Знак По-
чета», различными медалями.
Женат, имеет cына и четырех внуков.

ТТХ

МС-21: штрихи к портрету
МС-21 — российский проект ближне-среднемагистрального пассажирского са-

молета. Торжественная церемония выкатки самолета (официальная презента-

ция) состоялась в Иркутске 8 июня 2016 года. 

Имеет самый широкий фюзеляж в классе среднемагистральных самолетов 

(4,06 м), что позволяет предоставить пассажирам и экипажу комфорт, сравни-

мый с комфортом широкофюзеляжных самолетов последнего поколения.

Пока речь идет о двух вариантах самолета — МС-21-300 на 163-211 пассажиров и 

МС-21-200 на 120—165 пассажиров. 

Новое крыло позволило повысить крейсерскую скорость самолета до 870 км/

час, что на 20—70 км/час больше, чем у аналогов. Кроме того, применение ком-

позитов дало возможность уменьшить массу конструкции самолета на 25—30%, 

а трудоемкость его изготовления снизить в 1,2—1,5 раза.

По выбору заказчика может быть оснащен двигателем либо PW1400G от Pratt & 

Whitney, либо ПД-14 от российской Объединенной двигателестроительной кор-

порации. Расход топлива у них на 15—20% ниже, чем у эксплуатируемых сегодня 

аналогов. Сочетание двигателей этой серии с новейшими разработками в аэро-

динамике самолета и применением композитов обеспечит экономию топлива 

до 24%, заметное снижение вредных выбросов, а шум в пассажирском салоне 

будет снижен в 4 раза.

На сегодня уже подписано твердых контрактов на 184 машины. Первый серий-

ный МС-21 будет выпущен в 2017 году. По планам ОАК после 2020 года их произ-

водство должно достигнуть 40, а потом и 70 самолетов в год.

Предполагаемая цена самолета — $72—85 млн.

ЦИТАТЫ

 «Когда технологи Boeing и Airbus посетили авиазавод 

«АэроКомпозит-Ульяновск» и своими глазами увидели производственную ли-

нию, они были поражены: «Мы не верили, что завод способен на такое, пока не 

увидели все сами». 

«Если заменить алюминий на карбон, вес снижается на 20%, но изготовить над-

ежную деталь из карбона не так-то просто. Да и стоимость была слишком высо-

кой. Сначала карбон стали применять при производстве военных самолетов, 

затем он появился в гражданской авиации, но его применяли в частях, не пред-

ставляющих большой важности. Например, если в карбон попадает даже не-

большая пылинка, то он становится некачественным, потому при произ-

водстве самолетов крайне сложно обеспечить абсолютную надеж-

ность. В связи с этим сделать крылья из карбона технологически очень 

непросто. Но русским это удалось». 

«Поражает способность компании «Иркут» овладеть передовой техно-

логией за короткий период. Карбоновые крылья МС-21 продемонстрирова-

ли то, что российские технологии, казавшиеся безнадежно устаревшими, нахо-

дятся в полном порядке. Производство карбоновых крыльев для авиалайнера 

способом, превосходящим технологии Boeing, — это действительно выдающее-

ся достижение».

Олег Демченко и его самолет.
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Фотогалерея: Новейший 
пассажирский самолет 
МС-21
rg.ru/art/1268860

Они сделали это. Демченко и его 
молодая команда. 8 июня 2016 г. 
Иркутск. Выкатка нового самолета.
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Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество 
«Ракетно-космическая корпорация «Энергия» имени С.П. Королева», сокращенное 
фирменное наименование — ПАО «РКК «Энергия» (далее — Корпорация).

Место нахождения Общества: 141070, ул. Ленина, д. 4А, г. Королев, Московская об-
ласть, Российская Федерация

Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 10 мая 

2016 г.
Дата проведения общего собрания: 25 июня 2016 г.
Место проведения общего собрания: 141070, ул. Ленина, д. 4А, г. Королев, Москов-

ская область, Российская Федерация.
Повестка дня общего собрания: 1. Утверждение годового отчета ОАО «РКК «Энер-

гия» за 2015 год. 2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности за 
2015 год, в том числе отчета о финансовых результатах ОАО «РКК «Энергия». 3. Утвер-
ждение распределения прибыли и убытков ОАО «РКК «Энергия» по результатам 2015 
года. 4. О выплате дивидендов по результатам 2015 года. 5. Об установлении даты, на 
которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов. 6. О выплате 
вознаграждения за работу в составе Совета директоров ОАО «РКК «Энергия». 7. О вы-
плате вознаграждения за работу в составе Ревизионной комиссии ОАО «РКК «Энергия». 
8. Утверждение аудитора ОАО «РКК «Энергия» на 2016 год. 9. Избрание членов Совета 
директоров ОАО «РКК «Энергия». 10. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО 
«РКК «Энергия». 11. Утверждение Устава ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции. 
12. Утверждение Положения об общих собраниях акционеров ОАО «РКК «Энергия» в 
новой редакции. 13. Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «РКК «Энер-
гия» в новой редакции. 14. Утверждение Положения о Правлении ОАО «РКК «Энергия» 
в новой редакции. 15. Утверждение Положения о единоличном исполнительном органе 
ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции. 16. Утверждение Положения о Ревизионной 
комиссии ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции. 17. Об одобрении сделки с заинтере-
сованностью между ОАО «РКК «Энергия» и ОАО «ОРКК». 18. Об одобрении сделок, в 
совершении которых имеется заинтересованность, которые могут быть совершены ОАО 
«РКК «Энергия» в будущем в процессе осуществления обычной хозяйственной деятель-
ности.

 Число голосов, которыми обладали лица, включенные в Список лиц, имевших право 
на участие в собрании, составило: 1 123 734.

Число голосов, по размещенным голосующим акциям, которыми обладают лица, 
включенные в Список и имеющие право голосовать, составило:

по вопросам 1—8, 11—16, по п.п. 18.1.1—18.1.27 вопроса 18 повестки дня собра-
ния— 1 123 734;

по вопросу 9 повестки дня собрания — 12 361 074 кумулятивных голоса;
по вопросу 10 повестки дня собрания — 1 123 425;
по вопросу 17, по п.п. 18.2.1—18.2.7 вопроса 18, по п.п. 18.3.1, 18.3.2 вопро-

са 18, по п.п. 18.4.1 вопроса 18, по п.п. 18.5.1—18.5.7 вопроса 18, по п.п. 18.6.1—
18.6.7 вопроса 18, по п.п. 18.7.1 вопроса 18, по п.п. 18.8.1, 18.8.2 вопроса 18, по 
п.п. 18.9.1 вопроса 18, по п.п. 18.10.1 вопроса 18, по п.п. 18.12.1 вопроса 18, по п.п. 
18.13.1 вопроса 18, по п.п. 18.14.1 вопроса 18, по п.п. 18.15.1—18.15.3 вопроса 
18, по п.п. 18.16.1 вопроса 18, по п.п. 18.18.1 вопроса 18 повестки дня собрания — 
462 808;

по п.п. 18.11.1, 18.11.2 вопроса 18 повестки дня собрания — 1 123 719;
по п.п. 18.17.1—18.17.22 вопроса 18 повестки дня собрания — 462 763.
Кворум общего собрания акционеров ОАО «РКК «Энергия»: на момент открытия Собра-

ния (11 часов 00 минут) число голосов, которыми обладали лица, принимавшие участие 
в Собрании и имеющие право голосовать, составило:

по вопросам 1—8, 11—16 повестки дня собрания — 994 011 голосов (88,4561%);
по вопросу 9 повестки дня собрания — 10 934 187 кумулятивных голосов (88,4566%);
по вопросу 10 повестки дня собрания — 994 097 голосов (88,4881%); 
по вопросу 17 повестки дня собрания — 333 097 голосов (71,9730%);
по п.п. 18.1.1 — 18.1.27 вопроса 18 повестки дня собрания — 994 029 голо-

сов (88,4577%); 
по п.п. 18.2.1—18.2.7 вопроса 18, по п.п. 18.3.1, 18.3.2 вопроса 18, по п.п. 18.4.1 

вопроса 18, по п.п. 18.5.1—18.5.7 вопроса 18, по п.п. 18.6.1—18.6.7 вопроса 18, по 
п.п. 18.7.1 вопроса 18, по п.п. 18.8.1, 18.8.2 вопроса 18, по п.п. 18.9.1 вопроса 18, 
по п.п. 18.10.1 вопроса 18, по п.п. 18.12.1 вопроса 18, по п.п. 18.13.1 вопроса 18, по 
п.п. 18.14.1 вопроса 18, по п.п. 18.15.1—18.15.3 вопроса 18, по п.п. 18.16.1 вопроса 
18, по п.п. 18.18.1 вопроса 18 повестки дня собрания — 333 103 голоса (71,9743%); 

по п.п. 18.11.1, 18.11.2 вопроса 18 повестки дня собрания — 994 029 (88,4589%);
по п.п. 18.17.1—18.17.22 вопроса 18 повестки дня собрания — 333 101 (71,9809%).
Кворум по всем вопросам имелся.
На момент окончания регистрации (12 часов 10 минут) число голосов по размещен-

ным голосующим акциям, которыми обладали лица, принимавшие участие в Общем со-
брании и имевшие право голосовать, составило:

по вопросам 1—8, 11—16 повестки дня собрания — 994 379 голосов (88,4888%);
по вопросу 9 повестки дня собрания — 10 938 235 кумулятивных голосов (88,4894%);
по вопросу 10 повестки дня собрания — 994 097 голосов (88,4881%); 
по вопросу 17 повестки дня собрания — 333 465 голосов (72,0526%);
по п.п.18.1.1 — 18.1.27 вопроса 18 повестки дня собрания — 994 397 голо-

сов (88,4904%); 
по п.п. 18.2.1—18.2.7 по вопроса 18, по п.п. 18.3.1, 18.3.2 вопроса 18, по п.п. 

18.4.1 вопроса 18, по п.п. 18.5.1—18.5.7 вопроса 18, по п.п. 18.6.1—18.6.7 вопроса 
18, по п.п. 18.7.1 вопроса 18, по п.п. 18.8.1, 18.8.2 вопроса 18, по п.п. 18.9.1 вопро-
са 18, по п.п. 18.10.1 вопроса 18, по п.п. 18.12.1 вопроса 18, по п.п. 18.13.1 вопроса 
18, по п.п. 18.14.1 вопроса 18, по п.п. 18.15.1—18.15.3 вопроса 18, по п.п. 18.16.1 
вопроса 18, по п.п. 18.18.1 вопроса 18 повестки дня — 333 471 голоса (72,0539%); 

по п.п. 18.11.1, 18.11.2 вопроса 18 повестки дня собрания — 994 397 (88,4916%);
по п.п. 18.17.1—18.17.22 вопроса 18 повестки дня собрания — 333 426 (72,0511)%.
Результаты голосования по вопросам повестки дня общего собрания акционеров Кор-

порации, по которым имелся кворум, и формулировки решений общего собрания акцио-
неров Корпорации по указанным вопросам:

По вопросу 1 повестки дня: «Утвердить годовой отчет ОАО «РКК «Энергия» за 2015 
год». Итоги голосования: ЗА — 974 456 (97,9964%), ПРОТИВ — 19 071 (1,9179%), ВОЗ-
ДЕРЖАЛСЯ — 262 (0,0263%%). Решение принято.

По вопросу 2 повестки дня: «Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчет-
ность за 2015 год, в том числе отчет о финансовых результатах ОАО «РКК «Энергия». 
Итоги голосования: ЗА — 974 580 (98,0089%), ПРОТИВ — 19 009 (1,9116%), ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ — 279 (0,0281%). Решение принято.

По вопросу 3 повестки дня: «Утвердить следующие предложения Совета директо-
ров Корпорации по распределению чистой прибыли ОАО «РКК «Энергия» в размере 
590,324 млн рублей, полученной по итогам 2015 года: направить на выплату дивидендов 
151704,1 тыс. руб. (25,7%); направить на выплату вознаграждения членам совета дирек-
торов и членам ревизионной комиссии 8896,6 тыс. руб. (1,51%); прибыль — 429723,3 
тыс. руб. (72,79%) не распределять; инвестиционный фонд — 0, резервный фонд — 0 (не 
направлять отчислений в резервный фонд Корпорации, так как его размер достиг макси-
мальной величины, определенной Уставом Корпорации (резервный фонд сформирован 
полностью). В случае отказа кого-либо из членов органов управления и контроля от воз-
награждения часть чистой прибыли в соответствующем объеме оставить в распоряжении 
Корпорации для направления на благотворительность по решению исполнительных ор-
ганов Корпорации». Итоги голосования: ЗА — 973 976 (97,9482%), ПРОТИВ — 19 394 
(1,9504%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 414 (0,0416%). Решение принято.

По вопросу 4 повестки дня: «Выплатить дивиденды по результатам 2015 года в де-
нежной форме в размере 135 (сто тридцать пять) рублей на одну обыкновенную акцию. 
Срок выплаты дивидендов номинальному держателю и являющемуся профессиональ-
ным участником рынка ценных бумаг доверительному управляющему, зарегистрирован-
ным в реестре акционеров, — до 28 июля 2016 года. Срок выплаты дивидендов другим 
зарегистрированным в реестре акционеров лицам — до 18 августа 2016 года». Итоги 
голосования: ЗА — 955 001 (96,0399%), ПРОТИВ — 38 368 (3,8585%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
496 (0,0499%). Решение принято.

По вопросу 5 повестки дня: «Утвердить дату, на которую определяются лица, имею-
щие право на получение дивидендов, — 14 июля 2016 года». Итоги голосования: ЗА — 
974 546 (98,0055%), ПРОТИВ — 19 006 (1,9113%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 277 (0,0279%). Ре-
шение принято.

По вопросу 6 повестки дня: «Утвердить предложения Совета директоров ОАО «РКК 
«Энергия» о выплате вознаграждения членам Совета директоров: выплатить вознаграж-
дение следующим членам Совета директоров ОАО «РКК «Энергия», по итогам работы 
в 2015 году в общей сумме 8 337,8 тыс. рублей, распределив ее следующим образом: 
Гавриленко А.А. — 680,0 тыс. руб., Зеленщиков Н.И. — 324,1 тыс. руб., Клепач А.Н.ч— 
797,8 тыс. руб., Комаров И.А. — 492,8 тыс. руб., Кузнецов А.А. — 461,5 тыс. руб., Лопо-
та В.А. — 263,5 тыс. руб., Никитин А.С. — 923,0 тыс. руб., Никитин С.А. — 983,9 тыс. 

руб., Нуждов А.В. — 811,1 тыс. руб., Петров М.В. — 955,4 тыс. руб., Пономарев А.К. — 
422,2 тыс. руб., Власов Ю.В. — 407,5 тыс. руб., Давыдов В.А. — 407,5 тыс. руб., Попов 
П.Д. — 407,5 тыс. руб. В случае отказа кого-либо из членов Совета директоров от воз-
награждения часть чистой прибыли в соответствующем объеме оставить в распоряже-
нии Корпорации для направления на благотворительность по решению исполнительных 
органов Корпорации». Итоги голосования: ЗА — 969 338 (97,4817%), ПРОТИВ — 19 608 
(1,9719%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 4 915 (0,4943%). Решение принято.

По вопросу 7 повестки дня: «Утвердить рекомендации Совета директоров ОАО «РКК 
«Энергия» о выплате вознаграждения членам Ревизионной комиссии:

Выплатить вознаграждение следующим членам Ревизионной комиссии ОАО «РКК 
«Энергия» по итогам работы в 2015 году в общей сумме 558,8 тыс. рублей, распределив 
ее следующим образом: Ардееву А.В. — 36,0 тыс. руб., Баринову С.А. — 29,7 тыс. руб., Бу-
латову В.В. — 38,0 тыс. руб., Вакулину К.В. — 36,0 тыс. руб., Вязник А.И. — 36,0 тыс. руб., 
Гайдук А.О. — 36,0 тыс. руб., Гришиной П.Ю. — 33,0 тыс. руб., Елисеевой Л.В. — 33,0 тыс. 
руб., Карданову В.В. — 36,0 тыс. руб., Киселевой М.Ю. — 69,0 тыс. руб., Косенко А.Б. — 
36,0 тыс. руб., Петрову М.Н. — 29,7 тыс. руб., Полежаевой Е.П. — 69,0 тыс. руб., Чиркину 
Д.Н. — 41,4 тыс. руб. В случае отказа кого-либо из членов Ревизионной комиссии от воз-
награждения часть чистой прибыли в соответствующем объеме оставить в распоряжении 
Корпорации для направления на благотворительность по решению исполнительных ор-
ганов Корпорации». Итоги голосования: ЗА — 950 294 (95,5666%), ПРОТИВ — 38 486 
(3,8704%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 5 043 (0,5072%). Решение принято.

По вопросу 8 повестки дня: «Утвердить аудитором ОАО «РКК «Энергия» на 2016 
год фирму— победителя открытого конкурса по отбору аудиторских организаций для 
осуществления обязательного ежегодного аудита — АО «БДО Юникон». Итоги голо-
сования: ЗА — 974 258 (97,9765%), ПРОТИВ — 19 000 (1,9107%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 607 
(0,0610%). Решение принято.

По вопросу 9 повестки дня: «Избраны членами Совета директоров ОАО «РКК «Энер-
гия» следующие лица: Власов Юрий Вениаминович, Гавриленко Анатолий Анатольевич, 
Иванов Александр Николаевич, Комаров Игорь Анатольевич, Лобанов Олег Владимирович, 
Медведев Александр Алексеевич, Никитин Андрей Сергеевич, Никитин Сергей Александро-
вич, Нуждов Алексей Викторович, Петров Максим Валерьевич, Солнцев Владимир Льво-
вич».

Итоги голосования: 

№ Фамилия, имя, отчество кандидата Количество голосов «ЗА»
1 Брыльков Владислав Викторович 1 126 0,0103%
2 Бушмакин Сергей Александрович 1 441 0,0132%
3 Вербицкий Владимир Константинович 1 846 0,0169%
4 Винокуров Павел Вячеславович 13 139 0,1201%
5 Власов Юрий Вениаминович 946 311 8,6514%
6 Гавриленко Анатолий Анатольевич 1 035 177 9,4638%
7 Гоголь Александр Амурович 325 0,0030%
8 Евдокимов Владимир Григорьевич 938 0,0086%
9 Иванов Александр Николаевич 849 752 7,7686%

10 Комаров Игорь Анатольевич 955 055 8,7313%
11 Лобанов Олег Владимирович 849 142 7,7631%
12 Медведев Александр Алексеевич 945 847 8,6472%
13 Никитин Андрей Сергеевич 945 288 8,6421%
14 Никитин Сергей Александрович 1 035 166 9,4637%
15 Нуждов Алексей Викторович 1 035 118 9,4633%
16 Петров Максим Валерьевич 945 592 8,6448%
17 Попов Павел Дмитриевич 780 0,0071%
18 Солнцев Владимир Львович 883 365 8,0759%

 Против всех кандидатов — 352 (0,0032%).
 Воздержался по всем кандидатам — 214 280 (1,9590%) Решение принято.
 По вопросу 10 повестки дня: «Избраны членами Ревизионной комиссии ОАО «РКК 

«Энергия» следующие лица: Ардеев Андрей Владимирович, Вакулин Константин Влади-
мирович, Зелепукин Александр Алексеевич, Карданов Валерий Владимирович, Киселева Ма-
рия Юрьевна, Косенко Александр Борисович, Полежаева Екатерина Павловна, Соколова 
Елена Борисовна, Чиркин Дмитрий Николаевич».

 Итоги голосования:

№ Фамилия, имя, отчество кандидата Количество голосов 
«ЗА»

Количество 
голосов  

«ПРОТИВ»

Количество 
голосов «ВОЗ-
ДЕРЖАЛСЯ»

1. Ардеев Андрей Владимирович 945 122 95,0734% 26 407 20 519

2. Вакулин Константин Владимиро-
вич 945 115 95,0727% 26 168 20 713

3. Вязник Анастасия Игоревна 4 603 0,4630% 24 178 963 368
4. Гайдук Анастасия Олеговна 3 754 0,3776% 24 652 963 582
5. Зелепукин Александр Алексеевич 663 902 66,7844% 25 348 302 840
6. Иванютенко Юрий Александрович 1 917 0,1928% 26 421 963 638
7. Карданов Валерий Владимирович 665 290 66,9241% 24 148 302 688
8. Киселева Мария Юрьевна 666 960 67,0920% 23 530 301 792
9. Косенко Александр Борисович 667 220 67,1182% 23 351 301 856
10. Полежаева Екатерина Павловна 666 430 67,0387% 23 726 302 046
11. Полтавцев Александр Борисович 3 331 0,3351% 25 143 963 586
12. Соколова Елена Борисовна 669 963 67,3941% 20 074 302 175
13. Чиркин Дмитрий Николаевич 666 207 67,0163% 23 857 302 095

Решение принято.
По вопросу 11 повестки дня: «Утвердить Устав ПАО «РКК «Энергия» в новой (вось-

мой) редакции». Итоги голосования: ЗА — 955 104 (96,0503%), ПРОТИВ — 19 057 
(1,9165%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 696 (1,9807%). Решение принято.

По вопросу 12 повестки дня: «Утвердить Положение об общих собраниях акци-
онеров ПАО «РКК «Энергия» в новой редакции». Итоги голосования: ЗА — 955 067 
(96,0466%), ПРОТИВ — 19 040 (1,9148%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 661 (1,9772%). Решение 
принято.

По вопросу 13 повестки дня: «Утвердить Положение о Совете директоров ПАО 
«РКК «Энергия» в новой редакции». Итоги голосования: ЗА — 950 908 (95,6283%), 
ПРОТИВ — 19 059 (1,9167%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 23 811 (2,3946%). Решение принято.

По вопросу 14 повестки дня: «Утвердить Положение о Правлении ПАО «РКК «Энер-
гия» в новой редакции». Итоги голосования: ЗА — 954 886 (96,0284%), ПРОТИВ — 
19 026 (1,9134%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 857 (1,9969%). Решение принято.

По вопросу 15 повестки дня: «Утвердить Положение о единоличном исполнительном 
органе ПАО «РКК «Энергия» в новой редакции». Итоги голосования: ЗА — 950 949 
(95,6325%), ПРОТИВ — 19 070 (1,9178 (%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 23 845 (2,3980%). Реше-
ние принято.

По вопросу 16 повестки дня: «Утвердить Положение о Ревизионной комиссии ПАО 
«РКК «Энергия» в новой редакции». Итоги голосования: ЗА — 955 180 (96,0579%), 
ПРОТИВ — 19 037 (1,9145%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 637 (1,9748%). Решение принято.

По вопросу 17 повестки дня: «Одобрить сделку — договор № В224/102-УР/16 от 27 
января 2016 года между Исполнителем — ОАО «РКК «Энергия» и Заказчиком — ОАО 
«ОРКК» на выполнение работ (оказание услуг) по теме «Выполнение опытно-конструк-
торских работ и оказание услуг по ротации и спасанию на ТПК «Союз МС» 6 (шести) 
назначенных американской стороной астронавтов в объеме модификации № 277 к меж-
дународному контракту между Роскосмосом и НАСА от 16 декабря 1993 года № NAS15—
10110»:

— по изготовлению, сборке, проверке на контрольно-испытательной станции (далее 
— КИС), подготовке к запуску двух транспортных пилотируемых кораблей «Союз МС» 
(далее — ТПК «Союз МС») и участию в пуске в составе ракет космического назначения 
(далее — РКН), обеспечении «Союз МС»;

— по дооснащению ТПК «Союз МС» индивидуальным снаряжением для шести на-
значенных американской стороной астронавтов — членов основного экипажа и шести 
дублеров;

— по управлению полетом ТПК «Союз МС» с момента пуска до момента стыковки с 
Российским сегментом Международной космической станции (далее — РС МКС), а так-
же с момента расстыковки от РС МКС до момента посадки;

— по ротации и спасанию шести назначенных американской стороной астронавтов.
По цене 5 668 605 100 (пять миллиардов шестьсот шестьдесят восемь миллионов 

шестьсот пять тысяч сто) рублей 00 копеек (НДС по ставке 0%). Срок окончания работ 
по договору — декабрь 2019 года». Итоги голосования: ЗА — 294 502 (63,6337%), ПРО-
ТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 463 (4,2054%). Решение принято.

По вопросу 18 повестки дня:
18.1. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 

обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Государственной корпорацией по космической 
деятельности «Роскосмос», которые могут быть совершены в будущем, в период до 
следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной 
хозяйственной деятельности:

18.1.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, изго-
товлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР «МКС 
(Международная космическая станция) (ТТО-4)» в отношении работ (этапов работ) в 
объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ра-
нее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не 
превышающую 20 074 037,8 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 904 (84,9760%), 
ПРОТИВ — 19 003 (1,6911%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 441 (1,7300%). Решение принято.

18.1.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, изготовле-
нию, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР «МКС (ТТО-5)» 
в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим заданием, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 25.11.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 2 554 320,3 тыс. рублей, за исключением случаев, ког-
да такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным основани-
ям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 929 (84,9782%), 
ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 419 (1,7281%). Решение принято.

18.1.3 Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, изго-
товлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР «МКС 
(РКК МС)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим за-
данием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 25.11.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 19 260 765,7 тыс. рублей. 
Итоги голосования: ЗА — 954 926 (84,9779%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ — 19 422 (1,7283%). Решение принято.

18.1.4. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, изго-
товлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР «МКС 
(МЛМ-У)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим за-
данием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 3 996 809,4 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 954 913 (84,9768%), ПРОТИВ — 19 000(1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 453 (1,7311%). Решение принято.

18.1.5. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР 
«МКС (УМ)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 3 971 853,5 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 954 913 (84,9768%), ПРОТИВ — 19 034 (1,6938%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 419(1,7281%). Решение принято.

18.1.6. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, изго-
товлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР «МКС 
(НЭМ-1)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим за-
данием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 15 150 000,0 тыс. ру-
блей. Итоги голосования: ЗА — 954 935 (84,9787%), ПРОТИВ — 19 010 (1,6917%), ВОЗ-
ДЕРЖАЛСЯ — 19 419 (1,7281%). Решение принято.

18.1.7. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Эксплуатация-2)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определя-
емом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
4 243 858,9 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобре-
нию органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заин-
тересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 828 (84,9692%), ПРОТИВ — 19 000 
(1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 429 (1,7290%). Решение принято.

18.1.8. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Развертывание)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определя-
емом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
18 587 651,7 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 798 (84,9665%), ПРОТИВ — 
19 003 (1,6911%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 453 (1,7311%). Решение принято.

18.1.9. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (ППТС (перспективная пилотируемая транспортная система)» в отношении работ 
(этапов работ) в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведе-
ния не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности 
не превышающую 6 445 451,9 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 793 (84,9661%), 
ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 453 (1,7311%). Решение принято.

18.1.10. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР 
EXPOSE-2 в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим за-
данием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 62 818,9 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 954 792 (84,9660%), ПРОТИВ — 19 003 (1,6911%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 448 (1,7307%). Решение принято.

18.1.11. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «Союз-Энергия-ЭП-18» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определя-
емом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
80 190,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 954 800 (84,9667%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 448 (1,7307%). Решение принято.

18.1.12. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Интеграция-2)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяе-
мом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
721 842,3 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 954 760 (84,9632%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 482 (1,7337%). Решение принято.

18.1.13. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Дооснащение)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определя-
емом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
1 278 806,8 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобре-
нию органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заин-
тересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 823 (84,9688%),ПРОТИВ — 19 000 
(1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 419 (1,7281%). Решение принято. 
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18.1.14. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме ОКР 
«МКС (ТТО — рабочие места)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
1 047 596,1 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобре-
нию органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заин-
тересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 789 (84,9657%), ПРОТИВ — 19 000 
(1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 453 (1,7311%). Решение принято.

18.1.15. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Развертывание-2)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
22 685 685,6 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 847 (84,9709%), ПРОТИВ — 
19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 479 (1,7334%). Решение принято.

18.1.16. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Развертывание-3)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
5 349 740,6 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 893 (84,9750%), ПРОТИВ — 
19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 458 (1,7315%). Решение принято.

18.1.17. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, испытаниям, эксплуатации ракетно-космической техники по теме 
ОКР «МКС (Интеграция-3)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяе-
мом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
239 145,3 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 954 864 (84,9724%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 487 (1,7341%). Решение принято.

18.1.18. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по разработке, изготовлению, транспортировке, испытаниям разгонных блоков типа 
«ДМ» по теме «Протон/ДМ/Электро» в объеме, определяемом техническим задани-
ем, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позд-
нее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 2 007 791,2 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 954 868 (84,9728%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 480 (1,7335%). Решение принято.

18.1.19. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по разработке, изготовлению, испытаниям ракетно-космического комплекса «Протон-
НЭМ» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения 
не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокуп-
ности не превышающую 7 027 162,8 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 954 900 
(84,9756%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 451 (1,7309%). Решение 
принято.

18.1.20. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по разработке документации, изготовлению опытных образцов изделий, проведению 
испытаний по проекту «Косморобот» в объеме, определяемом техническим заданием, 
с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 739 300,0 тыс. рублей, за исклю-
чением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпо-
рации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 954 864 (84,9724%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 487 
(1,7341%). Решение принято.

18.1.21. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, испытаниям ракетно-космической техники по проекту «ППТК (перспек-
тивный пилотируемый транспортный корабль)» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 58 227 700,0 тыс. ру-
блей. Итоги голосования: ЗА — 954 818 (84,9683%), ПРОТИВ — 19 015 (1,6921%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 514 (1,7365%). Решение принято.

18.1.22. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение научно-исследовательских работ (этапов ра-
бот) по исследованию возможности изготовления отсеков и элементов конструкций кос-
мических аппаратов из композитных материалов в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 440 000,0 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 954 783 (84,9652%),ПРОТИВ — 19 019 (1,6925%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 516 (1,7367%). Решение принято.

18.1.23. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению и испытаниям разгонных блоков по теме ОКР «ДВИНА-ДМ» в объ-
еме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 
01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не пре-
вышающую 84 000,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 808 (84.9674%), ПРОТИВ — 19 020 
(1,6926%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 485 (1,7340%). Решение принято.

18.1.24. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по проведе-
нию регламентных работ и техническому обслуживанию разгонных блоков по програм-
ме «ГЛОНАСС» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком 
проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, 
в совокупности не превышающую 44 286,3 тыс. рублей, за исключением случаев, ког-
да такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 834 
(84,9698%), ПРОТИВ — 19 009 (1,6916%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 475 (1,7331%). Решение 
принято.

18.1.25. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) по 
разработке, изготовлению, испытаниям ракетно-космической техники, включая назем-
ное оборудование по проекту «ОРИОН» в объеме, определяемом техническим заданием, 
с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 5 798 600,0 тыс. рублей. Итоги 
голосования: ЗА — 954 834 (84,9698%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 480 (1,7335%). Решение принято.

18.1.26. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) по 
созданию основных элементов и технологий для ракетоносителя сверхтяжелого класса 
по проекту «Элементы СТК» в объеме, определяемом техническим заданием, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, 
на сумму, в совокупности не превышающую 24 319 600,0 тыс. рублей. Итоги голосова-
ния: ЗА — 954 852 (84,9714%), ПРОТИВ — 19 020(1,6926%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 458 
(1.7315%). Решение принято.

18.1.27. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по созданию 
камер сгорания ракетных двигателей инновационной конструкции с использованием 
аддитивных технологий, в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным 
сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 216 575,1 тыс. рублей, за исключением случа-
ев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным 
основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 954 
820 (84,9685%), ПРОТИВ — 19 024 (1,6929%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 490( 1,7344%). Ре-
шение принято.

18.2. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Российские косми-
ческие системы», которые могут быть совершены в будущем, в период до следующего 
годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной хозяйствен-
ной деятельности:

18.2.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связан-
ные с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов 
работ) по испытаниям бортовой и наземной аппаратуры, систем и подсистем по теме 
ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Дооснащение)» в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
1 731,9 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-

ванностью. Итоги голосования: ЗА — 293 792 (63,4803%), ПРОТИВ — 19 096 (4,1261%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 656 (4,2471%). Решение принято.

18.2.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по доработке, 
авторскому сопровождению испытаний бортовой и наземной аппаратуры, систем и под-
систем, а также программного обеспечения указанных систем по теме ОКР «МКС (Ме-
ждународная космическая станция) (МЛМ-У)» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 10 449,0 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 293 894 (63,5024%), ПРОТИВ — 19 122 (4,1317%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 476 (4,2082%). Решение принято.

18.2.3. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по проведению 
испытаний, эксплуатации и обслуживанию телекоммуникационных систем и системы 
«Квант-В» по теме ОКР «МКС (Международная космическая станция) (ТТО-5)» в объ-
еме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 
01.07.2016 и сроком завершения не позднее 01.02.2017, на сумму, в совокупности не пре-
вышающую 8 974,9 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 946 (63,5136%), ПРОТИВ — 19 075 
(4,1216%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 458 (4,2043%). Решение принято.

18.2.4. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по проведению ис-
пытаний телекоммуникационных систем и системы «Квант-В» по теме ОКР «МКС (Ме-
ждународная космическая станция) (РКК МС)» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 01.06.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 1 347,6 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 293 946 (63,5136%), ПРОТИВ — 19 085 (4,1237%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 4534 (4,2033%). Решение принято.

18.2.5. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, корректировке и доработке конструкторской документации в отношении бортовой 
и наземной аппаратуры в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 01.06.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 30 062,7 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 293 939 (63,5121%), ПРОТИВ — 19 063(4,1190%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 465 (4,2058%). Решение принято.

18.2.6. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по испытани-
ям телекоммуникационных систем и аппаратуры по теме ОКР «ОРКК-Энергия-277» в 
объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ра-
нее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не 
превышающую 600,4 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 952 (63,5149%), ПРОТИВ — 19 030 
(4,1119%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 481 (4,2093%). Решение принято.

18.2.7. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению, доработке, сопровождению испытаний бортовой и наземной аппа-
ратуры, систем и подсистем, а также программного обеспечения указанных систем по 
теме ОКР «МКС (Международная космическая станция) (НЭМ)» в объеме, определя-
емом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
216 910,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 293 653 (63.4503%), ПРОТИВ — 19 028 (4,1114%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 675 (4,2512%).Решение принято.

18.3. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Информационные 
спутниковые системы» имени академика М.Ф. Решетнева», которые могут быть 
совершены в будущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в 
процессе осуществления обычной хозяйственной деятельности:

18.3.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по изготовлению, поставке, испытаниям солнечных батарей в рамках гособоронзаказа в 
объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 
01.07.2016 и сроком завершения не позднее 01.08.2017, на сумму, в совокупности не пре-
вышающую 38 101,1 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 422 (63,6164%), ПРОТИВ — 19 000 
(4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 485 (4,2102%). Решение принято.

18.3.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки, на выполнение опытно-конструкторских работ по адаптации 
космических аппаратов по теме: ОКР «ГЛОНАСС» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 95 500,0 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 416 (63,6151%), ПРОТИВ — 19 010 (4,1075%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 490 (4,2112%). Решение принято.

18.4. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-производ-
ственное предприятие «Квант», которые могут быть совершены в будущем, в период 
до следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обыч-
ной хозяйственной деятельности:

18.4.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по подготов-
ке и проведению испытаний электрохимических источников тока и солнечных батарей 
по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Дооснащение, РКК МС)» 
и «ОРКК-Энергия-277» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным 
сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 2 532,4 тыс. рублей, за исключением случа-
ев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным 
основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 
376 (63,6065%), ПРОТИВ — 19 042 (4,1144%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 541 (4,2223%). Ре-
шение принято.

18.5. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Ракетно-космиче-
ский центр «Прогресс», которые могут быть совершены в будущем, в период до следу-
ющего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности:

18.5.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по проведению испытаний корпусов, отсеков и систем космических аппаратов серии 
«Союз МС» по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Дооснаще-
ние)» и «ОРКК-Энергия-277» в объеме, определяемом техническим заданием, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, 
на сумму, в совокупности не превышающую 12 023,4 тыс. рублей, за исключением слу-
чаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 
293 966 (63,5179%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 500 (4,2134%). 
Решение принято.

18.5.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по разработке рабочей конструкторской документации, изготовлению и проведению ис-
пытаний средств термостатирования по теме ОКР «МКС (Международная космическая 
станция) (ТТО-5)» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком 
проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 01.02.2017, на сумму, 
в совокупности не превышающую 10 130, 0 тыс. рублей, за исключением случаев, ког-
да такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 966 
(63,5179%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 500 (4,2134%). Решение 
принято.

18.5.3. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов ра-
бот) по изготовлению, проведению испытаний корпусов, отсеков и систем космических 
аппаратов серии «Прогресс МС» и составных частей ракетоносителя (РКН) по теме 
ОКР «МКС (Международная космическая станция) (РКК МС)» в объеме, определяе-
мом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сро-
ком завершения не позднее 01.06.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 18 

660,9 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению ор-
ганами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересован-
ностью. Итоги голосования: ЗА — 293 937 (63,5117%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 529 (4,2197%). Решение принято.

18.5.4. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по изготовлению, сборке, испытаниям корпусов космических аппаратов, дополнитель-
ной аппаратуры и оснастки по теме ОКР «МКС (Международная космическая стан-
ция) (НЭМ-1)» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком 
проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в 
совокупности не превышающую 2 753 977,6 тыс. рублей, за исключением случаев, ког-
да такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 971 
(63,5190%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 495 (4,2123%). Решение 
принято.

18.5.5. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по проведению испытаний, подготовке к запуску аппаратуры и оборудования космиче-
ских аппаратов в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим задани-
ем, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
01.08.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 50 701,7 тыс. рублей, за исклю-
чением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпо-
рации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 293 942 (63,5127%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 524 
(4,2186%). Решение принято.

18.5.6. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
корректировке рабочей конструкторской документации, изготовлению ракетоносителя 
и адаптации унифицированного ракетного комплекса для запуска космического аппа-
рата по заказу иностранного заказчика в объеме, определяемом техническим заданием, 
с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 1 256 200,0 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 293 932 (63,5106%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 534 (4,2208%). Решение принято.

18.5.7. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по подготов-
ке и проведению пусков ракетоносителя «Союз-СТ» в части испытаний и обеспечения 
работоспособности аппаратуры заправки по теме ОКР «Союз-СТ» в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
3 500,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 293 903 (63,5043%), ПРОТИВ — 19 007( 4,1069%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 487 (4,2106%). Решение принято.

18.6. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-исследова-
тельский институт командных приборов», которые могут быть совершены в буду-
щем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осу-
ществления обычной хозяйственной деятельности:

18.6.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, испытаниям и поставке оборудования и приборов бортового комплекса 
управления в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим заданием, 
с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
01.08.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 75 262,0 тыс. рублей, за исклю-
чением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпо-
рации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 293 955 (63,5155%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 511 
(4,2158%). Решение принято.

18.6.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с их 
исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, кор-
ректировке рабочей документации, изготовлению, проведению испытаний аппаратуры 
по теме: ОКР «ССТП-А» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным 
сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 2 500,0 тыс. рублей, за исключением случаев, 
когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным 
основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 
970 (63,5188%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 496 (4,2125%). Ре-
шение принято.

18.6.3. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению и испытаниям бортовой аппаратуры по заказу иностранного заказчика в 
объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 
01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не пре-
вышающую 225 500,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 958 (63,5162%), ПРОТИВ — 19 016 
(4,1088%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 496 (4,2125%). Решение принято.

18.6.4. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, корректировке рабочей документации, изготовлению и испытаниям аппаратуры 
управления солнечными батареями по заказу иностранного заказчика в объеме, опре-
деляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 01.07.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
52 750,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 293 958 (63,5162%), ПРОТИВ — 19 028 (4,1114%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 496 (4,2125%).Решение принято.

18.6.5. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, испытаниям и эксплуатации аппаратуры «Курс-НА» по темам ОКР «МКС (Между-
народная космическая станция) (Дооснащение)» и ОКР «ОРКК-Энергия-277» в объ-
еме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 
01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не пре-
вышающую 4 947,7 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с 
заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 926 (63,5093%), ПРОТИВ — 19 027 
(4,1112%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 517 (4,2171%). Решение принято.

18.6.6. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, испытаниям, эксплуатации, модернизации контрольно-проверочной аппаратуры 
и устройств по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (МЛМ-У) и 
(ТТО-5)» и в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком про-
ведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в 
совокупности не превышающую 46 468,4 тыс. рублей, за исключением случаев, когда 
такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 293 914 
(63,5067%), ПРОТИВ — 19 015 (4,1086%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 522 (4,2182%). Решение 
принято.

18.6.7. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, испытаниям и эксплуатации аппаратуры «Курс-А» по теме ОКР «МКС (Междуна-
родная космическая станция) (РКК МС)» в объеме, определяемом техническим задани-
ем, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
01.06.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 2 386,4 тыс. рублей, за исклю-
чением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпо-
рации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 293 688 (63,4578%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 520 
(4,2177%). Решение принято.

18.7. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-производ-
ственная корпорация «Космические системы мониторинга, информационно-
управляющие и электромеханические комплексы» имени А.Г. Иосифьяна», кото-
рые могут быть совершены в будущем, в период до следующего годового общего собра-
ния акционеров, в процессе осуществления обычной хозяйственной деятельности:

18.7.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по испытаниям, эксплуатации и проведению регламентных работ на аппаратуре системы 
ориентации солнечных батарей по теме ОКР «МКС (Международная космическая стан-
ция) (МЛМ-У)» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком 
проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, 
в совокупности не превышающую 2 550,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда 
такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 243 
(63,5778%), ПРОТИВ — 19 027 (4,1112%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 470 (4,2069%). Решение 
принято.
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18.8. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Красноярский ма-
шиностроительный завод», которые могут быть совершены в будущем, в период до 
следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной 
хозяйственной деятельности:

18.8.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) по 
изготовлению, сборке, транспортировке, испытаниям комплекта наземного оборудова-
ния и базового модуля в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 304 999,4 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 454 (63,6234%), ПРОТИВ — 19 004 (4,1062%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 503 (4,2141%). Решение принято.

18.8.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на оказание услуг по проведению контрольно-выборочных 
испытаний узлов автоматики и арматуры в отношении базовых модулей ракетных дви-
гателей с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 9 198,6 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги 
голосования: ЗА — 294 428 (63,6177%), ПРОТИВ — 19 027 (4,1112%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
19 513 (4,2162%). Решение принято.

18.9. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-исследова-
тельский институт физических измерений», которые могут быть совершены в бу-
дущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осу-
ществления обычной хозяйственной деятельности:

18.9.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
изготовлению, проведению испытаний аппаратуры по теме ОКР «МКС (Международная 
космическая станция) (Эксплуатация-3)» в объеме, определяемом техническим задани-
ем, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
01.09.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 14 700 тыс. рублей, за исключе-
нием случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпора-
ции по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 294 438 (63,6199%), ПРОТИВ — 19 030 (4,1119%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 508 
(4,2151%). Решение принято.

18.10. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-производ-
ственное объединение измерительной техники», которые могут быть совершены в 
будущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осу-
ществления обычной хозяйственной деятельности:

18.10.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, изготовлению и проведению испытаний радиотелеметрической аппаратуры, систем 
и подсистем в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим заданием, 
с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 30 020,0 тыс. рублей, за исклю-
чением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпо-
рации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосова-
ния: ЗА — 294 450 (63,6225%), ПРОТИВ — 19 004 (4,1062%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 502 
(4,2138%). Решение принято.

18.11. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Открытым акционерным обществом «Науч-
но-производственное предприятие «Звезда» имени академика Г.И. Северина», 
которые могут быть совершены в будущем, в период до следующего годового общего 
собрания акционеров, в процессе осуществления обычной хозяйственной деятельности:

18.11.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по обеспечению 
работ по испытаниям и подготовке космических аппаратов в части средств жизнеобеспе-
чения космонавтов по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Доо-
снащение, РКК МС)» и ОКР «ОРКК-Энергия-277» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 21 732,2 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 955 180 (85,0017%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 542 (1,7390%). Решение принято.

18.11.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по проведению 
испытаний, обслуживанию, регламентным работам в отношении контрольно-прове-
рочной аппаратуры и индивидуальных средств жизнеобеспечения по теме ОКР «МКС 
(Между народная космическая станция) (МЛМ-У)» в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 280,0 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 955 139 (84,9980%), ПРОТИВ — 19 000 (1,6908%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 583(1,7427%). Решение принято.

18.12. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-производ-
ственный центр «Полюс», которые могут быть совершены в будущем, в период до 
следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной 
хозяйственной деятельности:

18.12.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, сборке, проведению испытаний деталей и узлов космических аппаратов в рамках 
гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком 
проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, 
в совокупности не превышающую 21 070,3 тыс. рублей, за исключением случаев, ког-
да такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным осно-
ваниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 161 
(63,5601%), ПРОТИВ — 19 072 (4,1209%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 574 (4,2294%). Решение 
принято.

18.13. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Особое конструк-
торское бюро Московского энергетического института», которые могут быть со-
вершены в будущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в 
процессе осуществления обычной хозяйственной деятельности:

18.13.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработке, 
созданию, проведению испытаний наземной и бортовой аппаратуры, систем и подсистем 
в рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным 
сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 11 240,0 тыс. рублей, за исключением случа-
ев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным 
основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 
357 (63,6024%), ПРОТИВ — 19 015 (4,1086%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 593 (4,2335%). Ре-
шение принято.

 18.14. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Научно-производ-
ственное предприятие «Геофизика-Космос», которые могут быть совершены в бу-
дущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осу-
ществления обычной хозяйственной деятельности:

18.14.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по проведению 
испытаний приборов по теме ОКР «МКС (Международная космическая станция) (МЛМ-
У)» в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не 
ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности 
не превышающую 200,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подле-
жат одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сдел-
ки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 388 (63,6091%), ПРОТИВ — 
19 152 (4,1382%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 543 (4,2227%). Решение принято.

18.15. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 

«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом НПО «Энергомаш», 
которые могут быть совершены в будущем, в период до следующего годового общего 
собрания акционеров, в процессе осуществления обычной

18.15.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на оказание услуг по авторскому сопровождению и решению 
технических вопросов в процессе эксплуатации системы приводов автоматики, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, 
на сумму, в совокупности не превышающую 6 589,41 тыс. рублей, за исключением слу-
чаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 
294 429 (63,6180%), ПРОТИВ — 19 014 (4,1084%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 506 (4,2147%). 
Решение принято.

18.15.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по разработ-
ке, созданию, проведению испытаний электромеханических приводов в рамках гособо-
ронзаказа, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения 
не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 11 191 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 432 (63,6186%), ПРОТИВ — 19 014 (4,1084%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 506 (4,2147%). Решение принято.

18.15.3. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связан-
ные с их исполнением сделки по изготовлению и поставке цифро-аналоговых преобра-
зователей, с началом поставки не ранее 01.07.2016 и окончанием поставки не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 1 387 075,75 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 437 (63,6197%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1054%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 512 (4,2160%). Решение принято.

18.16. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Акционерным обществом «Институт подго-
товки кадров машиностроения и приборостроения», которые могут быть соверше-
ны в будущем, в период до следующего годового общего собрания акционеров, в процес-
се осуществления обычной хозяйственной деятельности:

18.16.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки по оказанию услуг по обучению в соответствии с согласован-
ными программами обучения, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
14 000,0 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 294 301 (63,5903%), ПРОТИВ — 19 108 (4,1287%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 540 (4,2221%). Решение принято.

18.17. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Закрытым акционерным обществом «Завод 
экспериментального машиностроения Ракетно-космической корпорации «Энер-
гия» имени С.П. Королева», которые могут быть совершены в будущем, в период до 
следующего годового общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной 
хозяйственной деятельности:

18.17.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ (этапов работ) 
по изготовлению материальной части, дооснащению индивидуальным снаряжением, 
проведению испытаний, послеполетному обслуживанию космических аппаратов серии 
«Союз МС» по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Дооснаще-
ние)» и «ОРКК-Энергия-277» в объеме, определяемом техническим заданием, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, 
на сумму, в совокупности не превышающую 2 260 421,6 тыс. рублей, за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 
294 058 (63,5440%), ПРОТИВ — 19 008 (4,1075%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 397 (4,1916%). 
Решение принято.

18.17.2. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение работ (этапов работ) по созданию, эксплуа-
тации, модернизации оборудования и систем российского сегмента МКС по теме ОКР 
«МКС (Международная космическая станция) (Эксплуатация-3)» в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
705 396,4 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 294023 (63,5364%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1058%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 431(4,1989%). Решение принято.

18.17.3. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные с 
их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовлению, 
сборке, монтажу, проведению испытаний материальной части макетов, узлов, агрегатов и 
дополнительного оборудования по теме ОКР «МКС (Международная космическая стан-
ция) (МЛМ-У)» в отношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 836 425,5 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 012 (63,5340%), ПРОТИВ — 19 008 (4,1075%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 443 (4,2015%). Решение принято.

18.17.4. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, испытаниям, модернизации оборудования, подготовке к запуску космических ап-
паратов, послеполетному обслуживанию спускаемых аппаратов пилотируемых кораблей 
по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (ТТО-5) и (РКК МС)» в от-
ношении работ (этапов работ) в объеме, определяемом техническим заданием, с началь-
ным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, 
на сумму, в совокупности не превышающую 2 203 598,4 тыс. рублей, за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 
294 043 (63,5407%), ПРОТИВ — 19 008 (4,1075%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 412 (4,1948%). 
Решение принято.

18.17.5. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по дооснаще-
нию индивидуальным снаряжением, изготовлению, сборке, проведению испытаний от-
секов и оборудования, подготовке к запуску космических аппаратов серий «Союз МС» 
и «Прогресс МС» по темам ОКР «МКС (Международная космическая станция) (Раз-
вертывание) и (Развертывание -2)», «Стан-КАЭП» в отношении работ (этапов работ) 
в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ра-
нее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не 
превышающую 9 643 996,2 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 294 028 (63,5375%), 
ПРОТИВ — 19 008 (4,1075%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 407 (4,1937%). Решение принято.

18.17.6. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изготовле-
нию, сборке, испытаниям оборудования и составных частей космических аппаратов в 
рамках гособоронзаказа в объеме, определяемом техническим заданием, с начальным 
сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не позднее 31.12.2017, на 
сумму, в совокупности не превышающую 775 365,2 тыс. рублей, за исключением случа-
ев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным 
основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги голосования: ЗА — 294 
042 (63,5405%), ПРОТИВ — 19 029 (4,1120%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 409 (4,1942%). Ре-
шение принято.

18.17.7. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связан-
ные с их исполнением сделки на выполнение опытно-конструкторских работ по изго-
товлению, сборке, испытаниям корпусов, аппаратуры, агрегатов и систем, подготовке 
к запуску космических аппаратов по заказу иностранного заказчика в объеме, опреде-
ляемом техническим заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и 
сроком завершения не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
756 100 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-
ванностью. Итоги голосования: ЗА — 294 027 (63,5373%), ПРОТИВ — 19 015 (4,1090%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 409 (4,1942%). Решение принято.

18.17.8. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связан-
ные с их исполнением сделки по изготовлению и поставке цифро-аналоговых преобра-
зователей, с началом поставки не ранее 01.07.2016 и окончанием поставки не позднее 
31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 1 051 348,2 тыс. рублей, за 
исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 024 (63,5366%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 424 (4,1974%). Решение принято.

18.17.9. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки по изготовлению и поставке сменного оборудования средств 
жизнеобеспечения для американских астронавтов по программе МКС (международ-
ная космическая станция), с начальным сроком поставки не ранее 01.07.2016 и сроком 
окончания поставки не позднее 31.12.2017, на сумму, в совокупности не превышающую 
37 088,5 тыс. рублей, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересо-

ванностью. Итоги голосования: ЗА — 294 029 (63,5377%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1058%), 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 419 (4,1963%). Решение принято.

18.17.10. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с которы-
ми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по обеспечению 
прохождения железнодорожного транспорта через территорию ОАО «РКК «Энергия», 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 
01.07.2016 по 31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на 
предельную сумму 2 194,3 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 294 005 (63,5325%), 
ПРОТИВ — 19 044 (4,1153%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 428 (4,1983%). Решение принято.

18.17.11. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с кото-
рыми ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оказывает ОАО «РКК «Энергия» услуги по транспор-
тировке грузов, подаче вагонов, погрузочно-разгрузочным работам, в том числе в отно-
шении выставочных экспонатов, за исключением случаев, когда такие сделки подлежат 
одобрению органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки 
с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 31.12.2017, а ОАО «РКК «Энергия» 
оплачивает указанные услуги на предельную сумму 5 380 тыс. рублей. Итоги голосова-
ния: ЗА — 294 005 (63,5325%), ПРОТИВ — 19 044 (4,1153%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 420 
(4,1965%). Решение принято.

18.17.12. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с кото-
рыми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по обеспе-
чению секретного, конфиденциального делопроизводства, обеспечению экономической 
безопасности, предоставлению услуг по защите государственной тайны, за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 
31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на предельную 
сумму 175 472,2 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 973 (63,5256%), ПРОТИВ — 
19 000 (4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 475 (4,2084%). Решение принято.

18.17.13. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с которы-
ми ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оказывает ОАО «РКК «Энергия» услуги по обслуживанию 
и ремонту въездных ворот, шлагбаумов, проверке и перезарядке средств пожаротушения, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 
01.07.2016 по 31.12.2017, а ОАО «РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на пре-
дельную сумму 1 195 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 986 (63,5284%), ПРО-
ТИВ — 19 000 (4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 457 (4,2045%). Решение принято.

18.17.14. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с кото-
рыми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по изготовле-
нию полиграфической продукции и копий технической документации, за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 
31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на предельную 
сумму 9 667,3 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 931 (63,5165%), ПРОТИВ — 
19 015 (4,1090%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 456 (4,2043%). Решение принято.

18.17.15. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с кото-
рыми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги управления 
персоналом, услуги связи, гостиничные услуги, услуги по обеспечению общественного 
питания работников за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению 
органами управления Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтере-
сованностью, в период с 01.07.2016 по 31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» опла-
чивает указанные услуги на предельную сумму 90 792,8 тыс. рублей. Итоги голосова-
ния: ЗА — 294 015 (63,5347%), ПРОТИВ — 19 041(4,1146%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 498 
(4,2134%). Решение принято.

18.17.16. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связан-
ные с предоставлением услуг сделки, в соответствии с которыми ОАО «РКК «Энергия» 
оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по санаторно-курортному обслужива-
нию и организации отдыха работников и детей работников ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энер-
гия» в здравницах и оздоровительных лагерях ОАО «РКК «Энергия», за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 
31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на предельную 
сумму 39 864,1 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 972 (63,5254%), ПРОТИВ — 
19 012 (4,1084%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 464 (4,2060%). Решение принято.

18.17.17. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с кото-
рыми ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» (Принципал) поручает ОАО «РКК «Энергия» (Агент) 
от своего имени, но за счет Принципала осуществить необходимые юридические и фак-
тические действия по заключению и контролю исполнения договоров на обеспечение 
электроэнергией, холодным водоснабжением, водоотведением предоставленных Прин-
ципалу для выполнения основных работ помещений, за исключением случаев, когда та-
кие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по иным основани-
ям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 31.12.2017, а ЗАО 
«ЗЭМ» РКК «Энергия» выплачивает вознаграждение Агенту в сумме, не превышающей 
140 968,0 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 979 (63,5269%), ПРОТИВ — 19 047 
(4,1159%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 439 (4,2006%). Решение принято.

18.17.18. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с которы-
ми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по авторскому 
надзору за серийным производством модулей и узлов протезно-ортопедических изделий, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 
01.07.2016 по 31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на 
предельную сумму 1 103,8 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 972 (63,5254%), 
ПРОТИВ — 19 015 (4,1090%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 441 (4,2011%). Решение принято.

18.17.19. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, в соответствии с которы-
ми ОАО «РКК «Энергия» оказывает ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» услуги по конструктор-
скому сопровождению изготовления баллонов для ракетных двигателей за исключением 
случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления Корпорации по 
иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью, в период с 01.07.2016 по 
31.12.2017, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» оплачивает указанные услуги на предельную 
сумму 803,8 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 962 (63,5232%), ПРОТИВ — 
19 027 (4,1116%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 459 (4,2050%). Решение принято.

18.17.20. Договоры, дополнительные соглашения к ним, в соответствии с которыми 
ОАО «РКК «Энергия» предоставляет ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» во временное владение 
и пользование (аренду) нежилые помещения, расположенные по адресам: Московская 
область, город Королев, ул. Ленина, д. 4А; Московская область, город Королев, ул. Гра-
бина, д. 1А; Московская область, г. Королев, проезд Дзержинского д. 1; Московская об-
ласть, г. Королев, ул. Ленина д. 2е; Московская область, г. Королев, ул. Калининградская 
д. 26Б; Московская область, г. Королев, ул. Грабина д. 2б; Московская область, г. Мыти-
щи, Ярославское шоссе, д. 109 (наименования зданий и номера помещений по паспорту 
БТИ перечислены в решении ГОСА), далее — имущество, на срок не более 12 месяцев, 
а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» вносит плату за пользование имуществом на предельную 
сумму 156 234 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 293 734 (63,4740%), ПРОТИВ — 
19 000(4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 669(4,2503%). Решение принято.

18.17.21. Договоры, в соответствии с которыми ОАО «РКК «Энергия» предоставляет 
ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» во временное владение и пользование (аренду) располо-
женные по адресам: Московская область, город Королев, ул. Ленина, д.4А, ул. Грабина, 
1А 32 единицы сооружений (эстакады, резервуары и др. — перечень сооружений пере-
числен в решении ГОСА), далее совместно — имущество, на срок не более 12 месяцев, а 
ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» вносит плату за пользование имуществом на предельную 
сумму 930,8 тыс. руб. Итоги голосования: ЗА — 294 290 (63,5941%), ПРОТИВ — 19 000 
(4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 609 (4,2374%). Решение принято.

18.17.22. Договоры, в соответствии с которыми ОАО «РКК «Энергия» предоставляет 
ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» во временное владение и пользование (аренду) 102 единицы 
производственного оборудования (перечень оборудования перечислен в решении ГОСА) 
на срок не более 12 месяцев, а ЗАО «ЗЭМ» РКК «Энергия» вносит плату за пользование 
оборудованием на предельную сумму 6 913,2 тыс. рублей. Итоги голосования: ЗА — 
293 675 (63,4612%), ПРОТИВ — 19 000 (4,1058%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 19 608 (4,2372%). 
Решение принято.

18.18. Одобрить в соответствии с главой XI Федерального закона «Об акционерных 
обществах» следующие сделки, в совершении которых имеется заинтересованность, 
между Открытым акционерным обществом «Ракетно-космическая корпорация 
«Энергия» имени С.П. Королева» и Закрытым акционерным обществом «Энергия-
Телеком», которые могут быть совершены в будущем, в период до следующего годового 
общего собрания акционеров, в процессе осуществления обычной хозяйственной дея-
тельности:

18.18.1. Договоры, любые изменения и дополнения к ним, а также иные связанные 
с их исполнением сделки на выполнение работ по регистрации частотных присвоений 
спутниковых сетей для иностранного заказчика в объеме, определяемом техническим 
заданием, с начальным сроком проведения не ранее 01.07.2016 и сроком завершения не 
позднее 01.12.2031, на сумму, в совокупности не превышающую 337 307,0 тыс. рублей, 
за исключением случаев, когда такие сделки подлежат одобрению органами управления 
Корпорации по иным основаниям, кроме как сделки с заинтересованностью. Итоги го-
лосования: ЗА — 294 091 (63,5449%), ПРОТИВ — 19 043 (4,1147%), ВОЗДЕРЖАЛСЯ — 
19 550 (4,2242%). Решение принято.

Полное фирменное наименование регистратора, исполняющего функции Счетной 
комиссии: АО «Специализированный регистратор — Держатель реестров акционеров 
газовой промышленности» (АО «ДРАГА»). Место нахождения Регистратора: Россий-
ская Федерация, 117420, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 71/32.

Уполномоченные лица Регистратора: Григорьева Л.В. — председатель Счетной ко-
миссии, Шмаков В.Н., Корольков Г.В. — члены Счетной комиссии.

Председатель собрания  Власов Ю.В. 
Секретариат собрания  Сысолятин В.Е.
 Пискарева Г.В.
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Полное фирменное наименование  
Общества:

Открытое акционерное общество «Кировс-
кий завод»

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 198097, город 
Санкт-Петербург, проспект Стачек, дом 47

Вид общего собрания акционеров: годовое
Форма проведения общего собрания
акционеров: собрание

Дата составления списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании акционеров:

10 мая 2016 года

Дата проведения общего собрания
акционеров:

24 июня 2016 года

Место проведения общего собрания акцио-
неров:

Председатель общего собрания акционеров:
Секретарь общего собрания акционеров:
Полное фирменное наименование  
регистратора:

Место нахождения регистратора:

Уполномоченные лица регистратора:

Помещение Дворца культуры и техники 
им. И. И. Газа по адресу: г. Санкт-Петербург, 
пр. Стачек, 72 (ст. метро «Кировский завод»)
Носков Егор Александрович
Афанасьева Наталия Николаевна
Закрытое акционерное общество  
«Петербургская центральная  
регистрационная компания»
Российская Федерация, 197110, город 
Санкт-Петербург, улица Большая Зеленина, 
дом 8, корпус 2, литера А, Бизнес-центр 
«Чкаловский», 10-й этаж 
Председатель счетной комиссии:
Сальникова Марина Валерьевна 
(Доверенность №147 от 31.12.2015) 
Члены счетной комиссии:
Малова Александра Юрьевна 
(Доверенность №7 от 16.02.2016)
Волосов Илья Дмитриевич 
(Доверенность № 31 от 28.04.2016)

Повестка дня:
1. Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров 

ОАО «Кировский завод» в 2016 году.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2015 год, в том числе 

отчета о финансовых результатах за период январь — декабрь 2015 года. 
4. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2015 года, в том числе 

принятие решения о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, 
членов Ревизионной комиссии.

5. Утверждение аудитора Общества. 
6. Избрание членов Совета директоров Общества.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8. Внесение изменений в Устав Общества.
9. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
10. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».
11. Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой ре-

дакции.
12. Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».
13. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк 

ВТБ, составляющих крупную сделку.
14. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и 

ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального зако-
на «Об акционерных обществах».

15. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

16. Одобрение сделки c заинтересованностью между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ 
«РОССИЯ», совершение которой планируется в будущем, в порядке, предусмотренном пун-
ктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных обществах».

17. Одобрение взаимосвязанных сделок c заинтересованностью между ОАО «Кировский 
завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург», совершение которых планируется в будущем, в 
порядке, предусмотренном пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

Кворум общего собрания акционеров:

№
п/п

Вопрос,
поставленный
на голосование

Число голо-
сов, которы-
ми обладали 
лица, вклю-

ченные в 
список лиц, 

имевших пра-
во на участие 

в общем 
собрании ак-
ционеров, по 
вопросу по-
вестки дня

Число голо-
сов, прихо-
дившихся 

на голосую-
щие акции 

Общества по 
вопросу по-
вестки дня, 
определен-

ное с учетом 
положений 
пункта 4.20 

Положения*

Число голосов, кото-
рыми обладали лица, 
принявшие участие 
в общем собрании 

акционеров, по воп-
росу повестки дня

Число  
голосов

П
ро

це
нт

1

Определение Порядка ведения 
годового общего собрания акцио-
неров ОАО «Кировский завод» в 
2016 году

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

2 Утверждение годового отчета 
Общества за 2015 год 10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

3

Утверждение годовой бухгалтерс-
кой отчетности Общества за 2015 
год, в том числе отчета о финан-
совых результатах за период ян-
варь — декабрь 2015 года 

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

4

Распределение прибыли и убыт-
ков Общества по результатам 
2015 года, в том числе принятие 
решения о выплате дивидендов, 
о вознаграждении членов Совета 
директоров, членов Ревизионной 
комиссии

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

5 Утверждение аудитора Общества 10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

6 Избрание членов Совета директо-
ров Общества 97 788 060 97 788 060 89 657 163 91,69

7 Избрание членов Ревизионной 
комиссии Общества 10 865 340 10 770 103 9 866 706 91,61

8 Внесение изменений в Устав 
Общества 10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

9 Утверждение Устава Общества 
в новой редакции 10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

10
Утверждение Положения об 
Общем собрании акционеров ОАО 
«Кировский завод»

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

11
Утверждение Положения о Совете 
директоров ОАО «Кировский за-
вод» в новой редакции

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

12
Утверждение Положения 
о Генеральном директоре 
ОАО «Кировский завод»

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

13

Одобрение взаимосвязанных 
сделок между ОАО «Кировский 
завод» и ОАО Банк ВТБ, составля-
ющих крупную сделку

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

14

Одобрение взаимосвязанных сде-
лок между ОАО «Кировский за-
вод» и ОАО «АБ «РОССИЯ» в по-
рядке, предусмотренном пунктом 
2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

15

Одобрение сделки между 
ОАО «Кировский завод» и 
ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 ста-
тьи 79 Федерального закона «Об 
акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 961 907 91,69

16

Одобрение сделки c заин-
тересованностью между 
ОАО «Кировский завод» и 
ОАО «АБ «РОССИЯ», совершение 
которой планируется в будущем, 
в порядке, предусмотренном пун-
ктом 6 статьи 83 Федерального 
закона «Об акционерных обще-
ствах»

9 705 692** 9 705 692*** 8 802 259**** 90,69

17

Одобрение взаимосвязанных 
сделок c заинтересованностью 
между ОАО «Кировский завод» и 
ПАО «Банк «Санкт-Петербург», 
совершение которых планируется 
в будущем, в порядке, предус-
мотренном пунктом 6 статьи 83 
Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах»

9 705 692** 9 705 692*** 8 802 259**** 90,69

* — Приказ ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собра-
ния акционеров»

** — число голосов, которыми по указанному вопросу обладали все лица, включенные 
в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные в совер-
шении Обществом сделки (п. 4.3.5 Приказа ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об 
утверждении Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров»)

*** — число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельцами 
которых являлись лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, опреде-
ленное с учетом положений пункта 4.20 Положения (п. 4.3.5 Приказа ФСФР России от 
02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров»)

**** — число голосов, которыми по указанному вопросу обладали лица, не заинтересо-
ванные в совершении Обществом сделки, принявшие участие в общем собрании (п. 4.3.5 
Приказа ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания ак-
ционеров»)

Кворум по всем вопросам повестки дня имеется.
Вопрос №1 повестки дня: 
Определение Порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский 

завод» в 2016 году.
Итоги голосования по вопросу №1 повестки дня общего собрания акционеров:
1. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский 

завод» 24 июня 2016 года (предложение Совета директоров Общества).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 234 529 72,62 2 722 841 27,33 793 0,01

2. Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский 
завод» в 2016 году (предложение акционеров ЗАО «Дорога», ОАО «Полиграфоформление», 
Родиной О. В., Яковлева М. Н., Устинова И. В., ЗАО «Регистроникс», ОАО «Балтийский 
эмиссионный союз»).

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 725 765 27,36 7 224 456 72,52 1 210 0,01

По вопросу №1 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение: 

Утвердить Порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «Кировский 
завод» 24 июня 2016 года (предложение Совета директоров Общества).

Вопрос №2 повестки дня: 
Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
Итоги голосования по вопросу №2 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 235 438 72,63 2 723 098 27,34 1 341 0,01

По вопросу №2 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год.
Вопрос №3 повестки дня: 
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2015 год, в том числе от-

чета о финансовых результатах за период январь — декабрь 2015 года.
Итоги голосования по вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 235 237 72,63 2 723 317 27,34 1 439 0,01
По вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 

решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность Общества за 2015 год, в том числе отчет 

о финансовых результатах за период январь — декабрь 2015 года.
Вопрос №4 повестки дня: 
Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2015 года, в том числе 

принятие решения о выплате дивидендов, о вознаграждении членов Совета директоров, 
членов Ревизионной комиссии.

Итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 229 319 72,57 2 729 577 27,40 930 0,01
По вопросу №4 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 

решение:
Убыток Общества по результатам за 2015 год в размере 1 242 142 тыс. руб. покрыть 

за счет нераспределенной прибыли прошлых лет. Дивиденды по итогам деятельности 
Общества в 2015 году не объявлять и не выплачивать. Не выплачивать вознаграждение 
членам Совета директоров Общества по результатам 2015 года. Не выплачивать возна-
граждение членам Ревизионной комиссии Общества в связи с отсутствием чистой прибы-
ли.

Вопрос №5 повестки дня: 
Утверждение аудитора Общества. 
Итоги голосования по вопросу №5 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 234 640 72,62 2 723 180 27,34 2 004 0,02
По вопросу №5 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 

решение: 
Утвердить аудитором Общества ООО «БАЛТ-АУДИТ» (ОГРН 1127847131807).
Вопрос №6 повестки дня: 
Избрание членов Совета директоров Общества.
Итоги голосования по вопросу №6 повестки дня общего собрания акционеров:

№
ФИО

кандидата в Совет директоров  
Общества

«ЗА»
«ПРОТИВ 
всех кан-
дидатов»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
по всем кандида-

там»
Число

голосов
Число  

голосов Число голосов

1 Борисов Вячеслав Юрьевич 1 711 756

10 260 7 533

2 Борисов Юрий Федорович 10 549 833 
3 Гартунг Андрей Валерьевич 9 100 793
4 Горячих Григорий Юрьевич 9 169 367
5 Гущев Игорь Владимирович 2 664
6 Дерябин Сергей Андреевич 9 169 353
7 Домнин Владимир Георгиевич 1 712 030
8 Нагайбеков Руслан Амирович 9 100 542
9 Носков Егор Александрович 9 120 087

10 Семененко Георгий Петрович 10 277 999
11 Семененко Лариса Ивановна 9 130 621
12 Серебряков Сергей Александрович 7 497
13 Татаринов Александр Николаевич 10 540 206

По вопросу №6 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение: 

Избрать членами Совета директоров Общества следующих кандидатов:
1. Борисов Юрий Федорович
2. Гартунг Андрей Валерьевич
3. Горячих Григорий Юрьевич
4. Дерябин Сергей Андреевич 
5. Нагайбеков Руслан Амирович
6. Носков Егор Александрович
7. Семененко Георгий Петрович
8. Семененко Лариса Ивановна 
9. Татаринов Александр Николаевич
Вопрос №7 повестки дня: 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Итоги голосования по вопросу №7 повестки дня общего собрания акционеров:

№

Вариант решения «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Избрать Ревизионную ко-

миссию Общества в составе 
трех человек

Число 
голосов % Число 

голосов % Число  
голосов %

1 Артюхина  
Марина Владимировна 7 137 147 72,34 2 723 791 27,61 1 133 0,01

2 Жолнеровский  
Дмитрий Леонидович 2 724 902 27,62 7 130 976 72,27 1 131 0,01

3 Плотникова  
Ирина Леонидовна 7 135 831 72,32 2 724 362 27,61 1 316 0,01

4 Сомова  
Татьяна Викторовна 7 972 0,08 9 851 643 99,85 1 933 0,02

5 Холманова  
Елена Владимировна 7 132 094 72,28 2 724 418 27,61 1 542 0,02

По вопросу №7 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе трех человек: 
1. Артюхина Марина Владимировна 
2. Плотникова Ирина Леонидовна
3. Холманова Елена Владимировна

Вопрос №8 повестки дня: 
Внесение изменений в Устав Общества.
Итоги голосования по вопросу №8 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 733 330 27,44 7 222 956 72,51 1 941 0,02
По вопросу №8 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос №9 повестки дня: 
Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Итоги голосования по вопросу №9 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 233 295 72,61 2 723 092 27,34 2 010 0,02

По вопросу №9 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос №10 повестки дня: 
Утверждение Положения об Общем собрании акционеров ОАО «Кировский завод».
Итоги голосования по вопросу №10 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 733 827 27,44 7 223 079 72,51 1 521 0,02

По вопросу №10 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос №11 повестки дня: 
Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «Кировский завод» в новой редак-

ции.
Итоги голосования по вопросу №11 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 733 214 27,44 7 222 863 72,50 2 320 0,02
По вопросу №11 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос №12 повестки дня: 
Утверждение Положения о Генеральном директоре ОАО «Кировский завод».
Итоги голосования по вопросу №12 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

2 732 525 27,43 7 223 562 72,51 2 310 0,02

По вопросу №12 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято. 
Вопрос №13 повестки дня: 
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, 

составляющих крупную сделку.
Итоги голосования по вопросу №13 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 232 134 72,60 2 723 752 27,34 2 327 0,02

По вопросу №13 повестки дня общего собрания акционеров принято следую-
щее решение:

Одобрить следующие взаимосвязанные сделки, заключенные между ОАО «Кировский 
завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющие крупную сделку:

1) Дополнительное соглашение №9 от 08.12.2015 к кредитному договору №46/12 от 
28.06.2012 между ОАО Банк ВТБ (Банк) и ОАО «Кировский завод» (Заемщик) на следу-
ющих условиях:

В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, 
полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок 
до 30.12.2015 — 66 000 000 (шестьдесят шесть миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 
29.04.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.10.2016 –23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 
30.11.2016 — 23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 31.12.2016 — 24 000 000 
(двадцать четыре миллиона) руб. Итого — 316 000 000 (триста шестнадцать миллионов) 
руб. Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.12.2016. Исключить пункт 
5.1.1. Договора. За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взима-
ется комиссия за внесение изменений в условия кредитной сделки в размере 0,04 (ноль 
целых четыре сотых) процента от суммы задолженности по основному долгу по кредит-
ной сделке. Срок уплаты комиссии за внесение изменений в условия кредитной сдел-
ки — в день подписания настоящего дополнительного соглашения. Остальные условия 
Договора и Соглашения о переводе долга №46/12 от 03.10.2014, заключенного между 
Банком, Закрытым акционерным обществом «Металлургический завод «Петросталь» — 
дочернее общество ОАО «Кировский завод» и Открытым акционерным обществом 
«Кировский завод», остаются неизменными и обязательными для сторон.

2) Дополнительное соглашение №8 от 08.12.2015 к договору последующего зало-
га недвижимого имущества № 46/2/12 от 28.06.2012 (Договор), заключенному между 
ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО «Кировский завод» (Залогодатель). Предметом 
настоящего соглашения является изменение и дополнение договора последующего залога 
недвижимого имущества №46/2/12, подписанного 28.06.2012 между Залогодержателем 
и Залогодателем в целях обеспечения исполнения обязательств ОАО «Кировский завод», 
являющегося Заемщиком по кредитному договору №46/12, заключенному 28.06.2012 
между Залогодержателем и ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» (Кредитный 
договор), в связи с заключением между Залогодержателем и Залогодателем 08.12.2015 
дополнительного соглашения №9 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом 
соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 между Залогодержателем, 
ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем. 

В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, 
полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок 
до 30.12.2015 — 66 000 000 (шестьдесят шесть миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 
29.04.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.10.2016 — 23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 
30.11.2016 — 23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 31.12.2016 — 24 000 000 
(двадцать четыре миллиона) руб. Итого — 316 000 000 (триста шестнадцать миллионов) 
руб. Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.12.2016. За внесение изме-
нений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается комиссия за внесение измене-
ний в условия кредитной сделки в размере 0,04 (ноль целых четыре сотых) процента от 
суммы задолженности по основному долгу по кредитной сделке. Срок уплаты комиссии за 
внесение изменений в условия кредитной сделки — в день подписания настоящего допол-
нительного соглашения. Остальные условия Договора, не затронутые настоящим согла-
шением, остаются неизменными, и стороны подтверждают по ним свои обязательства.

3) Дополнительное соглашение №7 от 08.12.2015 к договору последующего залога 
недвижимого имущества от 04.07.2012 (Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ 
(Залогодержатель) и ОАО «Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настоящего 
соглашения является изменение и дополнение договора последующего залога недви-
жимого имущества от 04.07.2012 между Залогодержателем и Залогодателем, в связи с 
заключением между Залогодержателем и Залогодателем 08.12.2015 дополнительного 
соглашения №9 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом соглашения 
о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 между Залогодержателем, ЗАО 
«Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем.

В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, 
полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погашения: в срок 
до 30.12.2015 — 66 000 000 (шестьдесят шесть миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 
29.04.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.10.2016 — 23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 
30.11.2016 — 23 000 000 (двадцать три миллиона) руб., в срок до 31.12.2016 — 24 000 000 
(двадцать четыре миллиона) руб. Итого — 316 000 000 (триста шестнадцать миллионов) 
руб. Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.12.2016. Исключить пункт 
5.1.1. Договора. За внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взимается 
комиссия за внесение изменений в условия кредитной сделки в размере 0,04 (ноль целых 
четыре сотых) процента от суммы задолженности по основному долгу по кредитной сделке. 
Срок уплаты комиссии за внесение изменений в условия кредитной сделки — в день под-
писания настоящего дополнительного соглашения. Остальные условия Договора, не затро-
нутые настоящим соглашением, остаются неизменными, и стороны подтверждают по ним 
свои обязательства.

Вопрос №14 повестки дня: 
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ 

«РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об 
акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №14 повестки дня общего собрания акционе-
ров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

7 232 640 72,60 2 723 646 27,34 1 772 0,02

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КИРОВСКИЙ ЗАВОД»

24 ИЮНЯ 2016 ГОДА
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Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности председателя 
районного суда г. Москвы:

Кузьминский районный суд:
— председателя районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантную должность председателя суда города Москвы прини-
маются до 12.07.2016 г. в понедельник, четверг с 14 часов 15 
минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон 691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НСГ-НЕПТУН» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений в форме опроса по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, включая в себя материалы ПЛАРН. Ознако-
миться с указанными материалами на погрузо-разгрузочную 
деятельность на акватории портов Северо-Запада России, а 
также заполнить и отправить опросные листы можно по адре-
су: 163000, г. Архангельск, ул. Серафимовича, д. 14, офис 7, 
e-mail: oooneptun29@yandex.ru с 10 до 17 ч в течение 30 дней 
с момента опубликования уведомления. Ответственный за 
прием замечаний и предложений Дроздов Владимир Сергее-
вич, тел. 89115542526. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о »  О А О 
«Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту:

«Обустройство Северо-Карамовского месторождения. Куст 
скважин № 52». Шифр 42.15.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Северо-Карамовского месторождения, Пуровский район, 
Ямало-Неннецкий автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: Филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (Филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 
629603, Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский 
институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района, Управление 
природного-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 04.07.2016 г. по 05.08.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела 
ООС и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, 
пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 
04.07.2016 г. до 05.08.2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 ча-
сов в устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки тен-
дерной документации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. адрес 
CybaTV@tnn-nv.ru, тел. 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 128);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, 
д. 53, МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная при-
емная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 05.08.2016 г. в 15.00 часов местного времени, по адресу ЯНАО, 
Пуровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о »  О А О  

«Газпром нефть-ННГ» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проекту:

«Обустройство Крайнего месторождения. Расширение кустов 
скважин №70, №114». Шифр 41.15.

В проектной документации предусмотрено строительство объек-
тов размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория 

Крайнего месторождения, Пуровский район, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ.

Наименование и адрес заказчика: Филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (Филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 629603, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский ин-
ститут Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района, Управление при-
родного-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 02.07.2016 г. по 03.08.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела ООС 
и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, пос. 
Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется 
с 02.07.2016 г. до 03.08.2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
часов в устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки тендер-
ной документации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. адрес CybaTV@tnn-
nv.ru, тел. 8 (3466) 49.10-92, 49.10-93 (доб. 128);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, 
МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная приемная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 03.08.2016 г. в 15.00 часов местного времени, по адресу ЯНАО, 
Пуровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Стоимость услуг по размещению предвыборных агитационных материалов (агитационные видеоролики) (далее — Материалы) 
определяется, исходя из объема закупаемых услуг и согласно ценам, изложенным в нижеприведенных таблицах: 

Будни

Слот
(временной интервал)

московское время

Цена*

1-я неделя
(20 авг — 

26 авг)

2-я неделя 
(27 авг — 
02 сент)

3-я неделя  
(03 сент — 

09 сент)

4-я неделя 
(10 сент — 

16 сент)

05:00 — 08:00 143 900 184 800 240 500 240 500

08:00 — 11:00 203 900 261 800 340 700 340 700

11:00 — 14:00 254 300 326 500 425 000 425 000

14:00 — 17:00 365 200 468 900 610 400 610 400

17:00 — 20:00 588 200 755 200 983 100 983 100

20:00 — 23:00 887 100 1 139 000 1 482 600 1 482 600

23:00 — 02:00 308 100 395 700 515 000 515 000

Выходные

Слот
(временной интервал)

московское время

Цена*

1-я неделя 
(20 авг - 
26 авг)

2-я неделя 
(27 авг —  
02 сент)

3-я неделя  
(03 сент —  

09 сент)

4-я неделя 
(10 сент —  

16 сент)

05:00 — 08:00 59 000 61 100 99 600 99 600

08:00 — 11:00 179 700 186 000 303 100 303 100

11:00 — 14:00 312 900 323 900 527 900 527 900

14:00 — 17:00 326 400 337 900 550 700 550 700

17:00 — 20:00 471 100 487 700 794 800 794 800

20:00 — 23:00 580 800 601 300 979 900 979 900

23:00 — 02:00 210 800 218 200 355 600 355 600

*Цена указана в рублях РФ без учета налога на добавленную стоимость для Материалов продолжительностью 30 (Тридцать) 
секунд, с учетом прогнозных рейтингов, определяемых на основании показателей телесмотрения, измеряемых исследователь-
ской компанией ЗАО «ТНС Гэллап Медиа» для целевой аудитории «Все лица в возрасте от 18 лет и старше». Цена для Материа-
лов иной продолжительности рассчитывается пропорционально. Если продолжительность Материала не кратна 5, то стоимость 
рассчитывается за продолжительность Материала, округленную до 5 в большую сторону.

К размещению не принимаются Материалы хронометражем менее 5 (Пяти) секунд.
К размещению принимаются Материалы в формате кадра 16:9, выполненные с обязательным соблюдением всех технических 

требований, установленных ОАО «Первый канал» и отраженных в договоре о предоставлении эфирного времени.
Предоплата должна быть произведена в полном размере не позднее чем за три рабочих дня до первого дня размещения пред-

выборных агитационных материалов в эфире. В случае если первый день размещения предвыборных агитационных материалов 
приходится на период с 20 по 24 августа 2016 года, предоплата должна быть произведена в полном размере не позднее чем за два 
дня до первого дня размещения предвыборных агитационных материалов в эфире. 

Размещение в эфире предвыборных агитационных материалов осуществляется в срок не ранее 5 рабочих дней с даты обраще-
ния за размещением соответствующего агитационного материала при условии заключения договора. В случае если первый день 
размещения предвыборных агитационных материалов приходится на период с 20 по 24 августа 2016 года, размещение в эфире 
предвыборных агитационных материалов осуществляется в срок не ранее двух дней с даты обращения. 

Заключение договоров от имени ОАО «Первый канал» на оказание услуг по размещению агитационных материалов на плат-
ной основе осуществляет Общество с ограниченной ответственностью «Видео Интернешнл — Медиа Фильм» (адрес: 121359, 
г. Москва, ул. Академика Павлова, д. 25, телефон (495) 737-86-86, факс (495) 737-87-78).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Первый канал» объявляет о размере и условиях оплаты,  
а также иных условиях размещения предвыборных агитационных материалов  

в период проведения предвыборной агитации  
с 20 августа 2015 года по 16 сентября 2016 года (включительно)  

по выборам депутатов Государственной Думы  
Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва  

в эфире общероссийского обязательного общедоступного телеканала «Первый канал»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на 
территории Грязинского района Липецкой области и не 
сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 
02 01:188 площадью: 6 590 348.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить:

На сайте: www.russez.ru
По телефону: +7 (4742) 51 52 27

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по реализации проекта «Хвостовое хозяйство и оборотное 
водоснабжение», предусматривающего размещение отходов в хво-
стохранилище.

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности по 
размещению отходов при переработке на обогатительной фабрике 
ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» руды производительностью 9,0 млн. 
тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ», 
454006, Россия, г. Челябинск, ул. Российская, д.110, стр. 2, офис 
№ 001.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2016 г. — III квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности, представить свои замечания 
и предложения в журнале обращений в течение 30 дней с даты опу-
бликования настоящего сообщения по адресам:

1.  Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, 
пер. Кооперативный, 31а
Режим работы: пн — пт, с 8.30 до 18.00, без перерыва

2.  Муниципальное учреждение культуры «Катенинский ЦКС»
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Катенино, 
ул. Школьная, 16.
 Режим работы: вт — чт, с 9.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 
14.00
 Пт — сб, с 9.00 до 23.00, перерыв с 13.00 до 14.00

3.  Комсомольский сельский клуб-филиал
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Комсо-
мольский, ул. Труда, 8/б.
Режим работы: вт — чт, с 15.00 до 16.30
пт, с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, сб, с 21.00 до 23.00

4.  Красноармейский сельский клуб-филиал
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Красноар-
мейский, ул. Озерская, 2/а
 Режим работы: вт — чт, с 15.00 до 16.30
 пт, с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, 
 сб, 21.00 до 23.00

5.  Администрация Карталинского муниципального района
 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1 
 Режим работы: пн — пт, 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00

6.  Отдел архитектуры и градостроительства Управления строи-
тельства, инфраструктуры и жилищно-коммунального хо-
зяйства Карталинского муниципального района
 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Калмыкова, 6
 Режим работы: пн — пт, 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00

7.  Администрация Мичуринского сельского поселения
 Адрес: Челябинская область, Карталинский район, пос. Ми-
чуринский, ул. Садовая, 1«А»
 Режим работы: пн — пт, с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 
13.00

8.  Администрация Мичуринского сельского поселения
 Адрес: Челябинская область, Карталинский район, с. Ново-
николаевка, ул. Школьная, 27«А»
 Режим работы: пн — пт, с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 
13.00.

За дополнительной информацией можно обращаться к на-
чальнику отдела охраны окружающей среды, охраны труда и про-
мышленной безопасности ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» — Кудряв-
цевой Татьяне Александровне, тел.: 8-967-862-71-61, e-mail: tanya.
kudryavtseva.1981@mail.ru (время работы: пн—пт, с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

По вопросу №14 повестки дня общего собрания акционеров принято следую-
щее решение:

Одобрить следующие взаимосвязанные сделки между ОАО «Кировский завод» и 
ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального за-
кона «Об акционерных обществах»:

1) Договор поручительства №00.02-1-2/02/066-БГ/16 от 14.04.2016 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ООО «Кировский завод Газовые 
технологии» всех обязательств по Соглашению о предоставлении банковской гарантии 
№00.02-1-2/09/066/16 от 14.04.2016 (далее по тексту — «Основной договор»), вклю-
чая возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных 
неисполнением или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному 
договору. Существо, размер и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручи-
тельством в соответствии с Основным договором: Должнику предоставлена банковская 
гарантия на сумму 55 031 275,74 (пятьдесят пять миллионов тридцать одна тысяча двести 
семьдесят пять) рублей 74 копейки сроком по 13.10.2017. За выдачу гарантии Должник 
уплачивает комиссию в размере 3 (три) процента годовых. Должник обязан возместить 
уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позднее даты осущест-
вления платежа в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником обязательств по 
Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные 
должники. Договор вступает в силу с даты его заключения и действует по 13.10.2020. По 
истечении этого срока поручительство прекращается.

2) Договор поручительства №00.02-1-2/02/067-БГ/16 от 14.04.2016 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ООО «Кировский завод Газовые 
технологии» всех обязательств по Соглашению о предоставлении банковской гарантии 
№00.02-1-2/09/067/16 от 14.04.2016 (далее по тексту — «Основной договор»), вклю-
чая возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных 
неисполнением или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному 
договору. Существо, размер и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручи-
тельством в соответствии с Основным договором: Должнику предоставлена банковская 
гарантия на сумму 59 956 782,83 (пятьдесят девять миллионов девятьсот пятьдесят шесть 
тысяч семьсот восемьдесят два) рубля 83 копейки сроком по 13.10.2017. За выдачу га-
рантии Должник уплачивает комиссию в размере 3 (три) процента годовых. Должник 
обязан возместить уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позд-
нее даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником 
обязательств по Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как 
солидарные должники. Договор вступает в силу с даты его заключения и действует по 
13.10.2020. По истечении этого срока поручительство прекращается.

3) Договор поручительства №00.02-1-2/02/068-БГ/16 от 14.04.2016 о предоставлении 
ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ООО «Кировский завод Газовые тех-
нологии» всех обязательств по Соглашению о предоставлении банковской гарантии №00.02-
1-2/09/068/16 от 14.04.2016 (далее по тексту — «Основной договор»), включая возврат 
сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), возмеще-
ние издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или 
ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 6 200 000 (шесть миллионов двести тысяч) 
рублей сроком по 13.10.2017. За выдачу гарантии Должник уплачивает комиссию в размере 
3 (три) процента годовых. Должник обязан возместить уплаченную Банком сумму по гаран-
тии в порядке регресса не позднее даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При 
неисполнении Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель от-
вечают перед Банком как солидарные должники. Договор вступает в силу с даты его заклю-
чения и действует по 13.10.2020. По истечении этого срока поручительство прекращается.

Вопрос №15 повестки дня: 
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ» в поряд-

ке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах».

Итоги голосования по вопросу №15 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
7 232 066 72,60 2 723 775 27,34 2 331 0,02

По вопросу №15 повестки дня общего собрания акционеров принято следую-
щее решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ» в 
порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»:

Дополнительное соглашение №1 от 22.09.2015 и Дополнительное соглашение №2 
от 05.05.2016 к договору поручительства №00.02-1-2/02/042-1/15 от 29.04.2015 о 
предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение ЗАО «Завод 
«Универсалмаш» — дочернее общество ОАО «Кировский завод» (далее по тексту — 
«Должник») всех обязательств по кредитному договору №00.02-1-2/01/042/15 от 
29.04.2015 (далее по тексту — «Основной договор»), включая возврат суммы кредита, 
уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию долга 
и других убытков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением 
обязательств Должником по Основному договору. Существо, размер и срок исполнения 
обязательства, обеспечиваемого поручительством в соответствии с Основным догово-
ром: Должнику предоставлен кредит в форме невозобновляемой кредитной линии в сум-
ме 400 000 000 (четыреста миллионов) руб. сроком окончательного возврата 29.07.2016. 
Процентная ставка за пользование кредитом установлена в размере 18 (восемнадцать) 
процентов годовых. Должник обязан использовать предоставленный кредит в соответс-
твии с его целевым назначением и в установленный Договором срок возвратить предо-
ставленный кредит, а также уплачивать проценты за пользование кредитом и прочие 
платежи в порядке и на условиях, предусмотренных Договором. При неисполнении 
Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель отвечают пе-
ред Банком как солидарные должники. Договор поручительства действует по 29.07.2019. 
По истечении этого срока поручительство прекращается.

Вопрос №16 повестки дня: 
Одобрение сделки c заинтересованностью между ОАО «Кировский завод» и 

ОАО «АБ «РОССИЯ», совершение которой планируется в будущем, в порядке, предус-
мотренном пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №16 повестки дня общего собрания акционе-
ров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

6 066 220 62,50 2 722 517 28,05 402 0,00
По вопросу №16 повестки дня общего собрания акционеров принято следую-

щее решение:
Одобрить заключение сделки с заинтересованностью между ОАО «Кировский завод» 

и ОАО «АБ «РОССИЯ» — договора поручительства за исполнение АО «Петербургский 
тракторный завод» (далее по тексту — «Должник») всех его обязательств по кредитно-
му договору, совершение которого планируется в будущем, в порядке, предусмотренном 
пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных обществах», на следующих 
основных условиях:

Поручитель обязуется перед Банком отвечать в полном объеме за исполнение 
АО «Петербургский тракторный завод» (далее по тексту — «Должник») всех его обяза-
тельств по кредитному договору, включая возврат основного долга, уплату процентов за 
пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по 
взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежа-
щим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Существо, размер 
и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством в соответствии с 
Основным договором: Должнику предоставляется кредит в размере не более 300 000 000 
(триста миллионов) руб. на срок по 31.12.2016 с начислением процентной ставки за 

пользование кредитом 13,5 (тринадцать целых пять десятых) процента годовых. При 
неисполнении Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель 
отвечают перед Банком как солидарные должники. Исполнение Поручителем денежных 
обязательств, вытекающих из настоящего Договора, осуществляется путем перечисле-
ния денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре. Прекращение де-
нежных обязательств Поручителя по настоящему Договору иным способом допускается 
только при наличии предварительного письменного согласия Банка. Поручитель счита-
ется исполнившим свои обязательства по настоящему Договору с момента зачисления 
денежных средств на счета Банка, указанные в Основном договоре.

Вопрос №17 повестки дня: 
Одобрение взаимосвязанных сделок c заинтересованностью между ОАО «Кировский 

завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург», совершение которых планируется в будущем, в 
порядке, предусмотренном пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

Итоги голосования по вопросу №17 повестки дня общего собрания акционе-
ров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

6 072 082 62,56 2 724 032 28,07 2 410 0,02
По вопросу №17 повестки дня общего собрания акционеров принято следую-

щее решение:
Одобрить заключение между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-

Петербург» следующих взаимосвязанных сделок, совершение которых планируется в 
будущем, в порядке, предусмотренном пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об 
акционерных обществах»:

Договора поручительства и договора залога недвижимого имущества в обеспечение 
исполнения АО «Петербургский тракторный завод» (далее по тексту — «Должник») 
всех его обязательств по Кредитному договору (далее по тексту — «Основной договор»), 
совершение которого планируется в будущем, в порядке, предусмотренном пунктом 6 
статьи 83 Федерального закона «Об акционерных обществах», на следующих основных 
условиях:

Поручитель обязуется перед Банком отвечать в полном объеме за исполнение 
АО «Петербургский тракторный завод» всех его обязательств по Кредитному договору, 
включая возврат основного долга, уплату процентов за пользование кредитом, комиссий, 
неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убыт-
ков Банка, вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением обязательств 
Должником по Основному договору. Исполнение обязательств Должника по кредитному 
договору обеспечивается залогом недвижимого имущества ОАО «Кировский завод» ба-
лансовой стоимостью не более 3 000 000 000 рублей. Существо, размер и срок исполнения 
обязательства, обеспечиваемого поручительством и залогом в соответствии с Основным 
договором: Должнику предоставляется кредит в размере не более 635 000 000 (шестьсот 
тридцать пять миллионов) руб. на срок по 28.12.2019 с начислением 16,5 (шестнадцать 
целых пять десятых) процента годовых — до регистрации ипотеки в пользу Банка объек-
тов недвижимости и 15 (пятнадцать) процентов годовых — после регистрации ипотеки 
в пользу Банка объектов недвижимости. При неисполнении Должником обязательств 
по Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные 
должники. Исполнение Поручителем денежных обязательств, вытекающих из настоя-
щего Договора, осуществляется путем перечисления денежных средств на счета Банка, 
указанные в Основном договоре. Прекращение денежных обязательств Поручителя по 
настоящему Договору иным способом допускается только при наличии предварительно-
го письменного согласия Банка. Поручитель считается исполнившим свои обязательства 
по настоящему Договору с момента зачисления денежных средств на счета Банка, ука-
занные в Основном договоре.

Председатель собрания  Е. А. Носков 
Секретарь собрания  Н. Н. Афанасьева



19Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 июня 2016 
четверг №141 (7009)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 27.06.2016 № 6/19) сообщает о проведении аукциона на право заклю-
чения договора аренды находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 501 193 кв. метра, расположенного по адре-
су: Московская область, Сергиево-Посадский район, ОНО ППЗ «Кон-
курсный» (кадастровый номера: 50.05:0040246:16), для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматриваются в том числе 
строительство в минимально требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство (далее соответственно — аукци-
он, Участок, комплексное освоение территории).

Сведения об Участке
Местоположение (адрес): Московская область, Сергиево-Посадский 

район, ОНО ППЗ «Конкурсный».
Кадастровый номер: 50.05:0040246:16.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: среднеэтажная жилая застройка. 
Площадь Участка: 501 193 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 04.02.2015 № 50.50/001-
50/001/001/2015-4311/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 29.06.2015 № 50.50/001-50/001/001/2015-4311/1 
(бланк 50-БА 570311).

Существующие ограничения (обременения) права: передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 04.02.2015 № 50.50/001-50/001/001/2015-4316/1 (выписка из ЕГРП 
от 19.05.2016 № 50/001/001/2016-89709).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
от 29.06.2015 № МО-15/ЗВ-1189665, выданном филиалом федерально-
го государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата Росреестра» по Московской области.

С юга и востока Участок граничит с автомобильной дорогой, с севера 
— с рекой, за которой находится водозаборный узел. На западе Участок 
ограничен автомобильной дорогой, за которой расположены лесополо-
са и автозаправочная станция. 

На Участке произрастают деревья и кустарники, в юго-восточной час-
ти Участка находится водоем, в северо-западной и восточной частях 
Участка — овраги. Вдоль восточной границы Участка проходит лесопо-
лоса, вдоль южной границы — подземный газопровод. В северо-восточ-
ной и восточной частях Участка проходят линии электропередачи, в юж-
ной части Участка — линия электропередачи и подземный электричес-
кий кабель.

Проект «Схема территориального планирования Московской облас-
ти — основные положения градостроительного развития» утвержден 
постановлением Правительства Московской области от 11.07.2007 
№ 517/23 «Об утверждении Схемы территориального планирования 
Московской области — основных положений градостроительного разви-
тия». Материалы СТП содержат сведения о виде, назначении и наимено-
ваниях зон планируемого размещения объектов капитального строи-
тельства регионального значения: территорий концентрации градостро-
ительной активности, особо охраняемых природных территорий регио-
нального значения (природно-исторических и природно-экологичес-
ких), некоторых объектов капитального строительства инженерной 
и транспортной инфраструктур. Согласно материалам СТП на террито-
рии Участка планируется создание объекта регионального значения 
— особо охраняемой природной территории регионального значения 
(природно-исторической территории «Исторический город Сергиев По-
сад»). Размещение иных объектов регионального значения (в том числе 
объектов капитального строительства) в границах территории Участка 
согласно данным графических приложений СТП условно не обозначено 
и не планируется. 

Проект «Схема территориального планирования Сергиево-Посадс-
кого муниципального района Московской области» по состоянию 
на 02.03.2016 не утвержден. Согласно данным чертежа «Генеральный 
(проектный) план» Участок расположен в границах планируемых при-
родно-исторических территорий регионального значения (ландшафт 
«Исторический город Сергиев Посад») и в планируемых границах зон 
охраны объектов культурного наследия. Анализ информации о плани-
руемом размещении на территории Участка объектов капитального 
строительства регионального и (или) местного значения может быть 
осуществлен по факту утверждения СТП Сергиево-Посадского муници-
пального района Московской области.

Проект «Генерального плана городского поселения Сергиев Посад 
Сергиево-Посадского муниципального района Московской области» 
выполнен на основании договора с Администрацией городского поселе-
ния от 09.07.08 № 133-2008 в соответствии с заданием на проектирова-
ние, утвержденным Главным управлением архитектуры Московской об-
ласти и передан в Фонд «РЖС» Главным управлением архитектуры Мос-
ковской области в редакции от 21.08.2014. 

По состоянию на 02.03.2016 проект ГП не утвержден. Согласно дан-
ным чертежей «Генеральный (проектный) план», «Карта (схема) плани-
руемого развития инженерных коммуникаций и сооружений местного 
значения в границах городского поселения» («Схема планируемого раз-
вития водоснабжения, бытовой канализации и организации поверхнос-
тного стока» и «Схема планируемого развития газо— и теплоснабжения, 
электроснабжения и связи»): 

− территория Участка находится на территории городского поселе-
ния Сергиев Посад, вне существующей и в проектируемой границах на-
селенного пункта г. Сергиев Посад;

− на территории Участка условно обозначена и планируется к разме-
щению трассировка магистральной улицы общегородского значения ре-
гулируемого движения («проектируемая улица № 1 «Большое коль-
цо»»);

− по территории Участка проходят существующие подземные инже-
нерные сети: распределительного газопровода высокого давления, водо-
провода, кабельные линии связи; на расчетный срок (2020 г.) на террито-
рии Участка планируется трассировка водовода, сетей самотечной быто-
вой и дождевой канализации, тепловой сети с размещением котельной.

Согласно данным чертежей «Карта (схема) границ зон с особыми ус-
ловиями использования территории городского поселения (в том числе 
«границы зон негативного воздействия планируемых объектов капи-
тального строительства местного значения»)», «Схема границ существу-
ющих зон с особыми условиями использования территории. Схема лан-
дшафтов и инженерно-геологических условий», «Схема границ зон ох-
раны. Режимы использования земель и градостроительные регламен-
ты» (в составе графических приложений раздела «Историко-культурное 
наследие и проект зон охраны объектов культурного наследия на терри-
тории городского поселения Сергиев Посад» материалов по обоснова-
нию проекта генерального плана) Участок расположен:

— в границах зоны регулирования застройки и хозяйственной де-
ятельности с режимом использования земель «Р-3» в составе зон охраны 
объектов культурного наследия;

— частично в границах зон негативного воздействия планируемых 
объектов капитального строительства местного значения по санитарно-
защитным характеристикам;

— частично в водоохранных зонах;
— частично на территориях, характеризующихся возможным разви-

тием неблагоприятных геологических процессов (с высоким потенциа-
лом развития линейной эрозии), а также ограниченно благоприятных 
для строительства по уклонам земной поверхности (от 10% до 20%).

Актуальные материалы проекта ГП на официальных сайтах исполни-
тельных органов государственной власти городского поселения Сергиев 
Посад и Московской области по состоянию на 02.03.2016 не опублико-
ваны и для анализа не доступны. Анализ информации о планируемом 
размещении на территории Участка объектов капитального строитель-
ства регионального и (или) местного значения может быть осуществлен 
по факту утверждения проекта ГП.

Проект Правил землепользования и застройки территории городско-
го поселения Сергиев Посад Сергиево-Посадского муниципального 
района Московской области по состоянию на 02.03.2016 не утвержден.

Проект планировки территории для размещения линейного объекта 
капитального строительства — проектируемой улицы № 1 «Большое 
кольцо» («Западный объезд г. Сергиев Посад») (3 этап)», включающий 
часть территории Участка, утвержден постановлением Правительства 
Московской области от 22.04.2015 № 288/15 «Об утверждении проекта 
планировки территории для размещения линейного объекта капиталь-
ного строительства — проектируемой улицы № 1 «Большое кольцо» 
(«Западный объезд г. Сергиев Посад») (3 этап)». Согласно данным «Чер-
тежа планировки территории» и «Чертежа межевания» в составе графи-
ческих приложений:

− часть Участка находится в границах зоны планируемого размеще-
ния линейного объекта капитального строительства регионального зна-
чения — проектируемая улица № 1 «Большое кольцо» («Западный объ-
езд г. Сергиев Посад»), включающей планируемое размещение саморе-
гулируемого кольцевого пересечения с существующей улицей Загорско-
го, и в красных линиях указанного линейного объекта транспортной ин-
фраструктуры;

− на части территории Участка планируется размещение линейных 
объектов инженерной инфраструктуры (водоотведения, газоснабжения, 
электроснабжения и связи). Сведения об отнесении указанных линей-
ных объектов к объектам капитального строительства местного или ре-
гионального значения в материалах ППТ отсутствуют;

− часть Участка находится в охранных зонах существующих и плани-
руемых линейных объектов инженерной инфраструктуры — линий свя-
зи, объектов электросетевого хозяйства, распределительной сети газос-
набжения);

− часть Участка находится в границах санитарно-защитной зоны 
от планируемых к размещению в пределах красных линий проектируе-
мой улицы № 1 «Большое кольцо», локальных очистных сооружений 
поверхностного стока.

К ограничениям и особым условиям использования территории 
Участка относится:

− расположение Участка в границах зоны регулирования застройки 
и хозяйственной деятельности в составе зон охраны объекта культурно-
го наследия федерального значения (ансамбля Троице-Сергиевой лав-
ры) и необходимость соблюдения требований режима использования 
земель и градостроительных регламентов в границах зон регулирования 
застройки с режимом «Р-3», утвержденных приказом Минкультуры 
России от 29.04.2015 № 1341;

− расположение части Участка в границах ориентировочной санитар-
но-защитной зоны существующей АЗС, а также в ориентировочных сани-
тарно-защитных зон планируемых объектов транспортной инфраструк-
туры (СТО, гаражи для постоянного хранения легковых автомобилей) 
и инженерной инфраструктуры (локальных очистных сооружений по-
верхностного стока), и связанная с этим необходимость соблюдения тре-
бований режима территории саниатрно-защитной зоны, устанавливае-
мого в соответствии с СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция);

− расположение на части Участка водного объекта (пруда на водото-
ке) и необходимость учета возможного ограничения оборотоспособнос-
ти Участка и запрещения приватизации земельных участков в границах 
береговой полосы указанного водного объекта в соответствии с положе-
ниями ст. 27 Земельного кодекса РФ;

− расположение части Участка в границах прибрежных защитных по-
лос и водоохранных зон водных объектов и необходимость соблюдения 
в указанных границах особых условий использования территории в со-
ответствии с требованиями Водного кодекса РФ;

− необходимость соблюдения особых условий использования терри-
тории в границах охранных зон существующих и планируемых линей-
ных объектов инженерной инфраструктуры (распределительного газоп-
ровода, кабельных линий связи и телефонной канализации, воздушных, 
кабельных и кабельно-воздушных линий электропередачи) в соответс-
твии с правилами охраны газораспределительных сетей, объектов элек-
тросетевого хозяйства, линий и сооружений связи.

Также следует учесть планируемое размещение на Участке линейного 
объекта транспортной инфраструктуры регионального значения — про-
ектируемой улицы № 1 «Большое кольцо» («Западный объезд г. Серги-
ев Посад»).

К планировочным ограничениям использования территории Участка 
относится:

— необходимость при проектировании и строительстве объектов ка-
питального строительства соблюдения нормативных расстояний от под-
земных существующих и планируемых инженерных сетей до фундамен-
тов зданий и сооружений в соответствии с требованием действующих 
нормативных документов;

− осуществление мероприятий по инженерной защите части террито-
рии от возможного развития неблагоприятных геологических процессов 
(линейной эрозии) и необходимость при проектировании и строительс-
тве учитывать существующие уклоны земной поверхности в соответс-
твии с требованием действующих нормативных документов.

К возможным ограничениям использования территории Участка от-
носится:

− расположение части Участка в границах второго-третьего поясов 
зоны санитарной охраны подземного источника хозяйственно-питьево-
го водоснабжения (расположенного на земельном участке с кадастро-
вым номером 50.05:0040246:17 ВЗУ № 8), а также в санитарно-защитной 
полосе водовода (по факту его строительства на территории земельного 
участка), и связанная с этим необходимость соблюдения особых условий 
использования территории и выполнения специальных мероприятий 
в соответствии с требованиями СанПиН 2.1.4. 1110-02, а также необхо-
димость учета ограничения в обороте находящихся в государственной 
или муниципальной собственности земельных участков, расположен-
ных в границах второго пояса ЗСО, в соответствии с положениями ст. 
27 Земельного кодекса РФ;

— в случае организации на территории Участка (в порядке, установ-
ленном Законом Московской области от 23.07.2003 № 96/2003-ОЗ (в ред. 
от 23.12.2014) «Об особо охраняемых природных территориях» и иными 
нормативными правовыми актами Московской области) особо охраняе-
мых природных территорий регионального значения (природно-истори-
ческой территории «Исторический город Сергиев Посад») — необходи-
мость учета запрета приватизации земельных участков, входящих в со-
став особо охраняемых природных территорий регионального значения, 
а также возможного ограничения в использовании и соблюдения требо-
ваний режима особой охраны, который может быть установлен на данной 
территории в соответствии с положениями указанного Закона. 

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах для раз-
мещения объектов федерального, регионального или местного значе-
ния, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, в утвержденных документах территориального плани-
рования отсутствуют и уточняются при разработке проекта планировки 
территории. 

1. Условия аукциона
Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями 

Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации (протоколы 27.12.2013 
№ 20, от 26.11.2014 № 9, от 13.03.2015 № 2), в соответствии с которыми 
Участок передан Фонду «РЖС» в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строи-
тельства» для жилищного строительства, в том числе для комплексного 
освоения в целях жилищного строительства.

Начальная цена продажи жилых помещений составляет 50 960 (Пять-
десят тысяч девятьсот шестьдесят) рублей за 1 кв. м общей площади жи-
лого помещения.

Величина понижения начальной цены («шаг аукциона»):  600 (Шес-
тьсот) рублей. 

Арендная плата за Участок устанавливается из расчета 101 (сто один) 
рубль 81 копейка за 1 кв. м площади Участка в год, без НДС, и не подле-
жит изменению в течение всего срока аренды.

В случае если при проведении аукциона цена продажи жилых поме-
щений, соответствующих условиям отнесения к жилью экономического 
класса, в расчете на 1 кв. м общей площади жилого помещения снижена 
на пятьдесят процентов от начальной цены аукциона с учетом «шага аук-
циона» и указанную цену подтвердили два и более участника, указанная 
цена фиксируется и проводится аукцион на право заключения договора 
аренды Участка в порядке и на условиях, предусмотренных статьями 
39.11 и 39.12 Земельного кодекса Российской Федерации, путем увели-
чения размера арендной платы и каждого последующего размера аренд-
ной платы на «шаг аукциона». В этом случае победителем аукциона при-
знается лицо, предложившее наиболее высокий размер арендной платы 
за Участок.

Начальный размер арендной платы за 1 кв. м площади Участка со-
ставляет 101 (сто один) рубль 81 копейку за 1 кв. м площади Участка 
в год, без НДС. 

Величина повышения начального размера арендной платы за 1 кв. 
м площади Участка в год («шаг аукциона»): 3 (Три) рубля.

Цена выкупа земельных участков, указанных в пунктах 6 и 7 части 
8 статьи 16.6-1 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ, опреде-
ляется в следующем порядке: величина стоимости выкупа таких земель-
ных участков, составляющая 457 (Четыреста пятьдесят семь) рублей 
11 копеек, НДС не облагается, за 1 кв. м общей площади земельных учас-
тков, увеличивается на величину арендной платы за 1 кв. м земельных 
участков, подлежащей выплате в течение всего срока аренды таких учас-
тков, без НДС, за вычетом арендной платы, оплаченной по договору 
аренды.

Срок аренды Участка: семь лет со дня подписания акта приема-пере-
дачи Участка.

2. Условия комплексного освоения территории
2.1. Максимальный срок подготовки проекта планировки и межева-

ния территории в границах Участка: два года со дня подписания акта при-
ема-передачи Участка. 

2.2. Максимальный срок осуществления строительства в минималь-
но требуемом объеме жилья экономического класса в соответствии с тре-
бованиями, указанными в пункте 2.3 настоящего извещения и иного 
строительства в соответствии с документацией по планировке террито-
рии, в том числе строительства объектов транспортной, коммунальной 
и социальной инфраструктур: семь лет со дня подписания акта приема-
передачи Участка.

2.3. Подготовка проекта планировки и межевания территории, архи-
тектурно-строительное проектирование и жилищное строительство 
должны быть осуществлены в соответствии с требованиями к парамет-
рам и характеристикам планируемого развития территории в границах 
Участка, в том числе к плотности и параметрам застройки территории, 
характеристикам развития систем социального, транспортного обслу-
живания и инженерно-технического обеспечения, необходимых для 
развития территории, минимальному объему осуществления жилищно-
го строительства, иным технико-экономическим показателям жилищ-
ного строительства, требованиями к используемым строительным мате-
риалам и строительным технологиям в части их энергоэффективности 
и экологичности, в том числе:

2.3.1. Строительство жилья, в том числе экономического класса.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жилых помещений – 

50 000 кв. м, в том числе 25 000 кв. м — минимальный объем общей пло-
щади жилых помещений, которые должны быть построены на Участке 
и соответствовать условиям отнесения к жилью экономического класса 
в целях обеспечения таким жильем определенных Правительством Рос-
сийской Федерации в соответствии с требованиями статьи 16.6-1 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ отдельных категорий граж-
дан.

2.3.3. Минимальное общее количество жилых помещений, которые 
должны быть построены на Участке, соответствовать условиям отнесе-
ния к жилью экономического класса и продажа или передача которых 
должна осуществляться победителем аукциона по цене, не превышаю-
щей цену, указанную в протоколе об итогах аукциона, по договорам куп-
ли-продажи жилья экономического класса или договорам участия в до-
левом строительстве жилья экономического класса гражданам, вклю-
ченным в список граждан, утвержденный в соответствии с частью 20 ста-
тьи 16.6-1 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ, и (или) по го-
сударственным (муниципальным) контрактам органам государственной 
власти, органам местного самоуправления, в сроки, предусмотренные 
частью 34 статьи 16.6 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ со-
ставляет 542 квартир в многоквартирных жилых домах, в том числе 349 
однокомнатных, 82 двухкомнатных, 82 трехкомнатных, 29 четырехком-
натных.

2.3.4. Минимальное общее количество вводимых в эксплуатацию 
объектов жилого назначения, которые должны соответствовать услови-
ям отнесения к жилью экономического класса и продажа или передача 
которых должны осуществляться победителем аукциона по цене, не пре-
вышающей цену, указанную в протоколе о результатах аукциона, состав-
ляет не менее 542 квартиры в течение пяти лет аренды Участка. 

2.4. Перечень требований, предусмотренных пунктом 2.3 настоящего 
извещения, способ обеспечения исполнения обязательств, вытекающих 
из договора аренды, из договора о комплексом освоении территории, 
а также иные условия аренды и комплексного освоения территории оп-
ределены в проектах договора аренды и договора о комплексном освое-
нии территории, размещенных на официальном сайте Фонда «РЖС» 
в сети Интернет www.fondrgs.ru (далее — сайт Фонда «РЖС»), в разделе 
«Объявленные аукционы» в составе документации об аукционе.

2.5. Ограничения осуществления хозяйственной, предпринима-
тельской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с особым правовым режимом 
Участка, устанавливаются законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений возлагается на победителя 
аукциона.

2.6. На победителя аукциона возлагается исполнение обязательства 
по продаже или передаче жилья экономического класса по цене, не пре-
вышающей цену, указанную в протоколе о результатах аукциона, по до-
говорам купли-продажи жилья экономического класса или договорам 
участия в долевом строительстве жилья экономического класса гражда-
нам, включенным в список граждан, утвержденный в соответствии с час-
тью 20 статьи 16.6-1 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ, 
и (или) по государственным (муниципальным) контрактам органам го-
сударственной власти, органам местного самоуправления, в порядке и в 
сроки, предусмотренные частью 34 статьи 16.6, статьей 16.6-1 Федераль-
ного закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

2.7. Победитель аукциона вправе по истечении срока, предусмотрен-
ного пунктом 2 части 34 статьи 16.6 Федерального закона от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ, по своему выбору продать жилье экономического класса 
Фонду «РЖС» по цене, не превышающей цены, указанной в протоколе 
о результатах аукциона, в случае принятия Фондом «РЖС» решения 
о совершении сделок по приобретению такого жилья или распорядиться 
таким жильем без ограничений, установленных договором аренды.

2.8. Способы обеспечения исполнения обязательств, вытекающих 
из договора аренды: 

2.8.1. безотзывная банковская гарантия, отвечающая требованиям, 
указанным в договоре аренды;

2.8.2. обеспечительный платеж в размере арендной платы за 12 меся-
цев, на условиях, указанных в договоре аренды.

2.9. Арендатор Участка имеет исключительное право приобрести в 
собственность или взять в аренду земельный участок, предназначенный 
для жилищного и иного строительства, образованный из Участка, пере-
данного арендатору для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе жилищное строительство, за ис-
ключением случаев, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку по утвержденной фор-
ме и документы, указанные в подпункте 1.6.3 документации об аукционе, 
размещенной на сайте Фонда «РЖС», заявитель, являющийся стороной 
договора простого товарищества, или его представитель — документы, 
указанные в подпунктах 1.6.4, 1.6.5 документации об аукционе, разме-
щенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах.

3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним докумен-
тами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 30 июня 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 28 июля 2016 г. в 
17.00.

3.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами, получе-
ния разъяснений по документации об аукционе предусмотрен докумен-
тацией об аукционе, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495)  
685-94-45. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 51 000 
000 (Пятьдесят один миллион) рублей. Оплата задатка осуществляется 
по безналичному расчету путем перечисления денежных средств на ос-
новании договора о задатке, который заключается по месту приема за-
явок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком 
путем перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения договора 
о задатке в срок не позднее 28 июля 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Федера-
ции единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40503810638000000005 в Публичном акционерном обществе «Сбер-
банк» (ПАО «Сбербанк» г. Москва), корреспондентский счет: 
3 0 1 0 1 8 1 0 4 0 0 0 0 0 0 0 0 2 2 5 ,  Б И К  0 4 4 5 2 5 2 2 5 ,  И Н Н / К П П 
7709441907/770401001. В графе «Назначение платежа» указать: «Зада-
ток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе на право заключе-
ния договора аренды земельного участка (регистрационный номер аук-
циона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лица-
ми не допускается. 

4. Порядок проведения аукциона, определения  
его победителя, заключения договора аренды,  
договора о комплексном освоении территории 

4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июля 2016 г. по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр. 

4.2. Аукцион состоится 1 августа 2016 г. в 13.00 по адресу, указанному 
в пункте 4.1 настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший минимальную цену продажи жилых помещений соот-
ветствующих условиям отнесения к жилью экономического класса, 
в расчете на один 1 кв. м общей площади жилого помещения. В случае, 
предусмотренном частью 6 статьи 16.6-1 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ, победителем аукциона признается лицо, пред-
ложившее наиболее высокий размер арендной платы за Участок.

4.3. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукци-
оне, осуществляется в течение трех рабочих дней с даты подписания про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением по-

бедителя, лиц, указанных в пункте 4.9 настоящего извещения, — в тече-
ние трех рабочих дней с даты подписания протокола о результатах аук-
циона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, с кото-
рым договор аренды и договор о комплексном освоении территории за-
ключаются в соответствии с пунктами 4.4, 4.8 настоящего извещения, 
засчитывается в счет арендной платы по договору аренды.

4.4. Организатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания про-
токола о результатах аукциона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику три экземпляра подписанного проекта догово-
ра аренды, два экземпляра подписанного проекта договора о комплекс-
ном освоении территории, и четыре экземпляра проекта акта приема-пе-
редачи Участка. При этом размер арендной платы за Участок по договору 
аренды определяется в размере, указанном в абзаце 5 статьи 1 извеще-
ния, либо в размере, предложенном победителем аукциона за 1 кв. 
м Участка в год, в случае, предусмотренном частью 6 статьи 16.6-1 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ, а в случае заключения догово-
ра аренды с единственным принявшим участие в аукционе его участни-
ком — в размере, указанном в абзаце 5 статьи 1 извещения.

4.5. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подписан-
ные со своей стороны три экземпляра подписанного договора аренды, 
два экземпляра подписанного договора о комплексном освоении терри-
тории, четыре экземпляра подписанного победителем аукциона проекта 
акта приема-передачи Участка, безотзывную банковскую гарантию, от-
вечающую требованиям договора аренды или платежный документ, 
подтверждающий внесение на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, указанные в договоре аренды, 
в срок не позднее 30 дней с даты направления проектов договоров. 

Не допускается заключение указанных договоров ранее, чем через 
10 дней со дня размещения информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда «РЖС».

4.6. Передача Участка осуществляется в соответствии с протоколом 
о результатах аукциона и договором аренды.

4.7. Если договор аренды, договор о комплексном освоении террито-
рии и акт приема-передачи Участка в течение 30 дней с даты направления 
победителю аукциона проектов указанных договоров и акта приема-пере-
дачи не были им подписаны и представлены организатору аукциона, орга-
низатор аукциона предлагает заключить договор аренды и договор о ком-
плексном освоении территории участнику аукциона, который сделал 
предпоследнее предложение о цене продажи жилых помещений соответс-
твующих условиям отнесения к жилью экономического класса, в расчете 
на один 1 кв. м общей площади жилого помещения, либо предпоследнее 
предложение о размере арендной платы за 1 кв. м Участка в год, в случае, 
предусмотренном частью 6 статьи 16.6-1 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ, по цене или размеру, предложенному победите-
лем аукциона, в течение 30 дней с даты направления такому участнику аук-
циона проектов указанных договоров и акта приема-передачи Участка.

4.8. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, орга-
низатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания протокола рас-
смотрения заявок направляет заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, или заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, три экземпляра подписанного проекта договора арен-
ды, два экземпляра подписанного проекта договора о комплексном ос-
воении территории и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор аренды заключается с заявителем, признан-
ным единственным участником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, по начальной цене предмета 
аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона представля-
ют организатору аукциона подписанные со своей стороны три экземпля-
ра подписанного договора аренды, два экземпляра подписанного дого-
вора о комплексном освоении территории, четыре экземпляра подпи-
санного проекта акта приема-передачи Участка, безотзывную банковс-
кую гарантию, отвечающую требованиям договора аренды или платеж-
ный документ, подтверждающий внесение на счет организатора аукци-
она обеспечительного платежа в размере и порядке, указанные в догово-
ре аренды, в срок не позднее 30 дней с даты направления проектов дого-
воров и акта приема-передачи Участка.

4.9. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заключения 
договора аренды и договора о комплексном освоении территории, о за-
явителе, признанном единственным участником аукциона, заявителе, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, единственном участ-
нике, принявшем участие в аукционе, которые уклонились от их заклю-
чения, включаются в реестр недобросовестных участников аукциона, 
предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые к участникам аукциона
В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Федерального закона 

от 24.07.2008 № 161-ФЗ Фонд «РЖС» устанавливает следующие обяза-
тельные требования к участникам аукциона (далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта работы в качестве застрой-
щика не менее чем три года при условии, что совокупный объем ввода 
объектов жилищного строительства (жилых помещений) в эксплуата-
цию за последние три года, предшествующие дате окончания срока пода-
чи заявок на участие в аукционе, составляет не менее чем 12 500 кв. м объ-
ема ввода объектов жилищного строительства (жилых помещений) 
в эксплуатацию. 

5.2. Наличие у участника аукциона полученного в соответствии с за-
конодательством о градостроительной деятельности допуска к работам 
по организации строительства, реконструкции, капитального ремонта 
объектов жилищно-гражданского строительства, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов капитального строительства (пункт 
33.3 Перечня видов работ по инженерным изысканиям, по подготовке 
проектной документации, по строительству, реконструкции, капиталь-
ному ремонту объектов капитального строительства, которые оказыва-
ют влияние на безопасность объектов капитального строительства, ут-
вержденного приказом Минрегиона России от 30.12.2009 № 624).

5.3. Непроведение ликвидации участника аукциона — юридического 
лица и отсутствие решения арбитражного суда о введении или продлении 
срока внешнего управления, о признании участника аукциона — юриди-
ческого лица или индивидуального предпринимателя несостоятельным 
(банкротом) и об открытии конкурсного производства на день подачи 
заявки на участие в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника аукциона в поряд-
ке, установленном Кодексом Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях, на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона (в части исполнения 
обязательств, предусмотренных контрактами или договорами, предме-
том которых являются строительство, реконструкция, капитальный ре-
монт объектов капитального строительства, организация строительства, 
реконструкции, капитального ремонта объектов капитального строи-
тельства либо строительство или приобретение жилых помещений) в ре-
естрах недобросовестных поставщиков, ведение которых осуществляет-
ся в соответствии с Федеральным законом от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О за-
купках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» 
и Федеральным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд», а для юридического лица также сведений о его 
учредителях, председателе коллегиального исполнительного органа, 
лице, исполняющем функции единоличного исполнительного органа 
участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормативов оценки финансо-
вой устойчивости его деятельности, установленных Правительством 
Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 30.12.2004 № 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве много-
квартирных домов и иных объектов недвижимости и о внесении измене-
ний в некоторые законодательные акты Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, возбужденного 
по заявлению Фонда «РЖС» в отношении участника аукциона в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации об исполнитель-
ном производстве и не прекращенного или не оконченного на день пода-
чи заявки на участие в аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является лицо, являющееся 
стороной договора простого товарищества: 

1) требования, предусмотренные пунктами 5.1 и 5.2 настоящего изве-
щения, применяются в совокупности в отношении лиц, являющихся сто-
ронами договора простого товарищества. При этом каждое лицо, явля-
ющееся стороной такого договора, обязано удовлетворять хотя бы одно-
му из требований, указанных в пунктах 5.1 и 5.2 настоящего извещения, 
в полном объеме;

2) требования, предусмотренные пунктами 5.3–5.7 настоящего изве-
щения, применяются в отношении каждого лица, являющегося стороной 
договора простого товарищества.

Извещение
 о проведении аукциона на право заключения договора аренды  

находящегося в федеральной собственности земельного участка для комплексного  
освоения территории, в рамках которого предусматриваются в том числе строительство  

в минимально требуемом объеме жилья экономического класса и иное жилищное строительство
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Москва +14...+23, облачно

Санкт-Петербург +14...+25, дождь

Анадырь +6...+14, облачно

Архангельск +9...+24, облачно

Астрахань +22...+35, облачно

Благовещенск  +14...+24, дождь

Владивосток +14...+17, дождь

Волгоград +19...+31, дождь

Воронеж +18...+28, гроза

Екатеринбург +11...+18, дождь

Иркутск +12...+29, облачно

Казань +11...+23, дождь

Калининград +14...+26, облачно

Краснодар +22...+31, гроза

Магнитогорск +9...+20, дождь

Мурманск +14...+23, облачно

Нижний Новгород +13...+23, облачно

Новосибирск +15...+24, гроза

Омск +11...+19, дождь

Орел +16...+26, дождь

Оренбург +11...+24, облачно

Пермь +10...+19, дождь

Ростов-на-Дону +22...+33, гроза

Севастополь +19...+29, гроза

Симферополь +19...+29, дождь

Сочи +22...+30, гроза

Тамбов +13...+27, облачно

Тюмень +12...+21, дождь

Уфа +8...+20, дождь

Хабаровск +17...+27, облачно

Челябинск +11...+19, дождь

Чита +10...+27, облачно

Элиста +22...+33, облачно

Южно-Сахалинск +14...+26, облачно

Якутск +14...+30, облачно

Ярославль +12...+25, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Небо будет ясным. Осад-
ков не прогнозируется. 
Атмосферное давление 
—748 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается малооблач-
ный день. Возможен 
дождь с грозой. Атмос-
ферное давление соста-
вит 749 мм ртутного стол-
ба.

Прикоснуться к олимпийским медалям дано очень немногим людям. 
Кроме триумфаторов соревнований и их близких это могут сделать 
почетные гости церемонии награждения, ассистирующие им модели, 
сотрудники оргкомитета, ответственные за доставку наград на стадио-
ны. А еще — мастера Монетного двора Бразилии, которые сейчас 
приступили к выпуску заветных медалей. В своей работе они исполь-
зуют экологически чистые сплавы, в которых полностью отсутствует 
ртуть и на треть состоящие из вторичного сырья. 
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Счет Британские исследователи утверждают, 
что провести уик-энд на двоих в Будапеште можно за €156

Наш корреспондент 
выяснил: € 161
Юрий Снегирев

А
вторитетная Британ-
ская компания Post 
Office Travel Money ре-
шила, что самый бюд-
жетный город Европы 

— Варшава. Затем следуют Виль-
нюс, Будапешт, Прага и Москва. В 
расчет берется трансфер из аэро-
порта, размещение в трехзвезд-
ной гостинице для двоих на две 
ночи, обед из трех блюд с порцией 
местного спиртного, билеты на 
выставку или музей, четыре по-
ездки в общественном транспор-
те. Мы решили проверить, так ли 
это? Наш корреспондент уже по-
бывал в трех из перечисленных го-
родов («РГ» 27, 28, 29 июня). Ока-
залось, что Прага вышла на третье 
место (€140). Сегодня рассказ о 
трех городах на Дунае: Буде, Обу-
де и Пеште. То есть о Будапеште.

В прошлом году я уже посещал 
Будапешт. Не туристом — журна-
листом. Орды беженцев из Сирии 
и других стран ближнего и не 
очень Востока ввергли в ужас Юж-
ную и Центральную Европу. Грязь 
на улицах. Попрошайки. Загажен-
ные переходы и многое такое, что 
мы прошли в 90-х. Впечатления 
были весьма противоречивыми. 
Как журналист я набрал блестя-
щий материал. А как турист зарек-
ся даже думать о Венгрии. Но ре-
дакционное задание выше всяких 
предрассудков.

В нашей бюджетной гонке 
главное — определиться с гостини-
цей. Центр города — это смерть ко-
шельку. Полагаясь на пражский 
опыт, я выбрал в Интернете Об-
уду. Объясню. Будапешт, как за-
блуждаются многие, состоит из 
Буды (на горах) и Пешта (равни-
на). Но древние римляне основа-
ли город выше по Дунаю. Он то и 
называется Обудой. То есть ста-
рой Будой. Вроде как историче-
ский центр с античными цирками 
и римскими банями, но при этом 
цены как в пригороде. Я снял но-
мер в трехзвездочной гостинице 
среди частных домов. Все утопало 
в садах, рядом нес свои серые, а не 
голубые воды Дунай. Короткими 
ночами меня мучили своими тре-
лями соловьи.

Будапешт очень похож на Мо-
скву. Часть перекопана. Часть вы-
ложена плиткой. Плевки от жвач-
ки как созвездия впечатались в ас-
фальт. Легкая бардачность изум-
ляла: ведь это Евросоюз! Можно 
ездить без билетов. Так меня заве-
рил мой коллега и старый друг Эр-
дейи Петер. Он учился в Москве и 
прекрасно говорит по-русски. 
Еще он хорошо знает нашу исто-
рию и за то, что делал репортажи 
про события на Украине, учиты-
вая мнения двух сторон, сейчас 
безработный. Но хватит про поли-
тику. Главное, что мы встретились, 
и у Петера времени хоть отбавляй.

Чтобы добраться из Обуды до 
Буды, надо сесть на пригородное 
метро и проехать четыре станции. 
Там можно пересесть на самый 
древний в Европе метрополитен, а 
можно сесть на «Икарус» или 
трамвай. 

Жемчужина Будапешта — зда-
ние Парламента. Королева Вели-
кобритании назвала его самым 
выдающимся парламентским зда-
нием современности. Это дейст-
вительно стоит увидеть. Правда, 

Парламент хорошо виден со сто-
роны Буды, через Дунай. Тут 
основная туристическая тусовка. 
На балкончик верхнего яруса 
пройти — плати форинты. Но голь 
на выдумки хитра. Прошли через 
выход. Тут играют бродячие музы-
канты, венгерский сокольничий в 
национальном костюме в цветах 
Австро-Венгрии позволяет фот-
каться за форинты со своей вели-
чавой птицей. Словом, все как в 
любом центре.

…А вот в Парламент мы и не по-
пали. То есть я там и раньше был, 
когда брал интервью у ихнего Жи-
риновского. Понимаю королеву. В 
центре под бронированным купо-
лом венгерская корона с покосив-
шимся крестом на маковке. Коро-
ну так долго прятали от турецко-
османских захватчиков, что слег-
ка помяли. Бывает. При этом фот-
кать корону строго-настрого за-
прещено. Плохая примета. Спра-
шивается, что там делать за 15 
евро с человека?

— А пойдемте в баню! — предло-
жил Петер.

Ну, мы и пошли. 10 евро с носа 
за неограниченное время пребы-
вания. Старые будапештские сер-
ные бани. Не бани — дворец! Моза-
ика и блеск! Бассейны и анфила-
ды! Здесь чтут и римские, и осман-
ские традиции. Ох, как я попарил-
ся! Уверяю: Сандуны — это не толь-
ко аутсайдер в мировой банной 
мысли, но и типичная обираловка 
с бандитским уклоном.

Идешь по Будапешту — и везде 
какие-то странные таблички. И ве-
зде цифра 1956. Не буду прикиды-
ваться дураком. Это они помнят 
вмешательство советских войск в 
свою демократическую револю-
цию. Всюду памятники. Напротив 
Парламента музей. Там железный 
вход прострелян из Калаша. Ин-
сталляция. Но убивали не только 
венгров. И к тому, что происходи-
ло тогда, имели отношение не 
только две наши страны. Но я 
опять ушел в сторону политики. 
Международный туризм требует 
крепких нервов.

Настало время подкрепиться. 
Петер предложил аутентичный 
венгерский ресторан в еврейском 
квартале римского города. Владел 
рестораном цыган. Это здесь в по-
рядке вещей. Внутри — как в кро-
хотной столовке. Снаружи — пла-
стиковые столики с зонтами. Зака-
зали, конечно, венгерский гуляш. 
Судя по тому, как на меня пялился 
хозяин, гуляш был из конины.

Если капля никотина убивает 
лошадь, то капля спиртного в этом 
заведении убивала весь мой бюд-
жет. Петер сходил в магазин на-
против. Принес что-то в пакете.

— Еврейский магазин! — заго-
ворщицки подмигнул. — Торгуют 
круглый день!

В пакете был контрафакт. Ак-
цизная марка кривая. Бутылка не 
открывается. Петер ходил в туа-
лет типа сортир, чтобы вскрыть 
емкость Пандоры. И все это под 
неусыпным взглядом бывшего 
конокрада. Как это знакомо! Го-
ворят, венгры произошли от на-
ших народов. Верю!

— 50 евро за двоих! — возопил 
я, когда принесли счет. – Где же 
ваша европейская совесть!

Тут же осекся. Европой тут не 
пахло. Везде наши! Бизнес, биз-
нес — ничего личного. Перегово-
ры Петера с управляющим при-
вели к гуманному результату: 40 
евро. Ну, хоть бутылку под сто-
лом не засчитали.

А вечерний Будапешт, когда не 
видно мусора на тротуарах, когда 
мелкие выбоины на асфальте по-
году не делают, сияет во всем сво-
ем великолепии. Золото Парла-
мента на черном Дунае. Что мо-
жет быть гармоничнее? 

В Будапеште кроме иностранных туристов много жителей из провинции, 
которые тоже хотят приобщиться к культуре.

Акцент

 50 евро за двоих! — возопил я, 
когда принесли счет. — Где же 
ваша европейская совесть! 
Но тут же осекся. Европой тут 
не пахло. Везде были наши

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ПУТЬ
Что посетить
1. Венгерский Парламент.
2. Термические купальни (бани) под горой Геллерт.
3. Венгерский национальный музей.
4. Королевский дворец и крепостную гору в Буде.
5. Искупаться в Дунае на пляжах Обуды.

Цены
1. Трансфер на двоих (автобус) — €8
2. Гостиница — €100
3. Обед на двоих — €25
4. Два билета в историческую баню — €20
5. Четыре поездки на автобусе — €8
Итого: €161

Заключительный город 
на нашем маршруте 
Москва. А все материалы 
акции вы найдете 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5705
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